
ПРОЕКТ В садовых 
поселках могут 
появиться социальные 
объекты

На даче — 
как дома 

Ольга Игнатова

В границах садоводческих и огороднических товари-
ществ могут появиться новые   амбулатории, дороги, 
инженерные сети  и другие социально значимые объ-
екты. 

Правительство России дало положительный отзыв 
на законопроект, подготовленный членом Совета Фе-
дерации Андреем Кутеповым и группой депутатов 
Госдумы. Документ предлагает наделить региональ-
ные и муниципальные власти полномочиями по фи-
нансированию строительства объектов инженерной, 
транспортной и социальной инфраструктуры в гра-
ницах территории садоводства или огородничества. 
Правда, авторам законодательной инициативы пред-
стоит ее немного доработать.  

В чем же суть проблемы? Как пояснил «РГ» пер-
вый зампред Мособлдумы, глава Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин,   нынешний закон  дает 
региональным и местным властям право организо-
вывать в границах садоводческих или огородниче-
ских товариществ  снабжение тепловой и электриче-
ской энергией, водой, газом, топливом. Но 
не позволяет строить внутри дачных посел-
ков какие-либо социальные объекты.

ПРАВО Съезд адвокатов 
решит, кто будет рулить 
профессиональным 
сообществом

Защита теряет 
голос

Борис Ямшанов

На 18 апреля назначен съезд адвокатов. Защитники 
надеются, что высший орган сообщества даст ответы 
на острые вопросы, которые вызывают споры и раскол 
в адвокатуре. Одной из проблем стала так называемая 
ротация в органах самоуправления, которая позволяет 
руководителям адвокатских палат многие годы не по-
кидать насиженных кресел и фактически лишает рядо-
вых адвокатов возможности влиять на жизнь своей па-
латы.

Почему распадается адвокатское сообщество, как 
вернуть согласие — мы попросили поделиться мнением 
о сути конфликта одного из мэтров адвокатуры, прези-
дента Гильдии российских адвокатов, ректора Россий-
ской академии адвокатуры и нотариата, доктора юри-
дических наук Гасана Мирзоева.

Гасан Борисович, вы были депутатом Госдумы, одним 
из авторов принятого и действующего ныне закона об 
адвокатуре и адвокатской деятельности. Как гово-
рится, с вас и спрос?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Сегодня состояние адвокатуры хуже, чем 
было в те годы, когда принимался адвокатский закон. 
Мне довелось представлять его в Думе в третьем, реша-
ющем чтении. Концепция традиционной российской, в 
том числе дореволюционной, корпоративной демо-
кратии присяжных поверенных, вобравшая также все 
лучшее из опыта советской адвокатуры и за-
рубежных стран, была принята тогда «на-
ура!». 

Жюри подводят итоги 
увиденному, 
и на ближайшие два 
дня фестивальные 
экраны целиком 
отданы мюзиклам

АРКТИЧЕСКИЙ ФОРУМ  Россия намерена использовать государственные 
и частные инвестиции для развития Севморпути

Два капитала

Татьяна Замахина

Н
а заседании 11 апреля Гос-
дума может рассмотреть 
во втором чтении законо-

проект об устойчивом Рунете, 
который призван создать защиту 
на случай внешней угрозы рабо-
те Всемирной сети в России. Про-
фильный комитет по информпо-
литике поддержал проект с уче-
том поправок и рекомендовал 
ввести в силу его основные поло-
жения с 1 ноября. Главный испол-
нитель нового закона — Роском-
надзор — заверил депутатов, что 
качество услуг не пострадает.

Проект в ходе подготовки и 
рассмотрения вызвал большой 
резонанс. Парламентариям и 
минкомсвязи в ходе работы над 
поправками пришлось развеи-
вать слухи о том, что Россия в ре-
зультате реализации инициати-
вы попадает в интернет-изоля-
цию. На самом деле, истинная 
цель — «не закрыть, не отрубить, 
а обеспечить безопасность», 

подчеркивал ранее, комменти-
руя документ, спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. «На каждую 
розетку повесить замок» никто 
не собирается», — образно объя-
снил суть изменений замглавы 
минкомсвязи Олег Иванов. По 
его словам, как раз все наоборот, 
в каждый дом как бы будет по-
ставлен запасной генератор, что-
бы в случае отключения электри-
чества не пострадали жители. 

В переложении на ситуацию 
с интернетом это выглядит сле-
дующим образом. В результате 
принятия законопроекта будет 

создана дублирующая, резер-
вная инфраструктура, необхо-
димая для бесперебойной рабо-
ты Сети. В частности, по-преж-
нему будут функционировать 
зарубежные серверы, но на слу-
чай сбоя в России будет рабо-
тать «запасное» оборудование. 
Также и отечественное шифро-
вание будет использовано 
именно параллельно с уже дей-
ствующими системами. Тем са-
мым Россия остается частью 
мирового интернет-простран-
ства, но защищает простых 
пользователей и свою экономи-

ку. В качестве меры защиты от 
угроз создается центр монито-
ринга, который получит воз-
можность в случае нештатных 
ситуаций координировать взаи-
модействие операторов связи. 
Сегодня они это вынуждены де-
лать самостоятельно. При этом 
управление сетями связи будет 
оставаться полностью в руках 
операторов. Кроме того, предла-
гается подключение операторов 
связи к национальной системе 
доменных имен. Это позволит 
гарантировать доступ к нашим 
сайтам, даже если кто-то извне 
попробует отключить россия-
нам интернет. Закон важен и в 
части повышения эффективно-
сти вложений в сетевую инфра-
структуру. На подключение раз-
личных объектов к интернет-
платформам в программе «Циф-
ровая экономика» заложено бо-
лее 130 млрд рублей. Было бы 
странно выделять эти  
деньги без понимания 
текущей ситуации.

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

О
б общей ответствен-
ности за Арктику го-
ворили вчера на Ме-
ждународном ар-
ктическом форуме 
лидеры сразу не-
скольких стран, в 
том числе и прези-
дент России Влади-

мир Путин. При решении аркти-
ческих проблем не должно быть 
никакой изоляции, а на вызовы 
можно ответить только вместе — 
так считает не только глава Рос-
сийского государства, но и пре-
зиденты Финляндии и Ислан-
дии, премьер-министры Норве-
гии и Швеции.

Владимир Путин поблагода-
рил партнеров за понимание об-
щей ответственности за буду-
щее Арктики. «В 2021 году Рос-
сия примет председательство в 

Арктическом совете и предлага-
ет всем сотрудничество в Арк-
тике», — объявил он. Приорите-
ты — продвижение природосбе-
регающих технологий. Россия 
реализует проекты на основе 
современных экологических 
стандартов, в том числе гло-
бального значения — например, 
комплекс по производству СПГ 
на Ямале.

В этом году будет принята 
новая стратегия развития Арк-
тики до 2035 года, она должна 
объединить мероприятия нац-
проектов и госпрограмм, инве-
стиционные планы инфра-
структурных компаний, про-
граммы развития регионов и го-
родов. Особое внимание — раз-
витию транспорта. «Продол-
жим работу по развитию гло-
бального транспортного кори-
дора, включающего Северный 
морской путь, который будет 
действовать бесперебойно и 

круглогодично», — заявил пре-
зидент. Цель — существенно на-
растить объем перевозок, до 80 
млн тонн к 2025 году. По итогам 
прошлого года он достиг 20 млн 
тонн — втрое выше советского 
рекорда. К 2035 году арктиче-
ский флот будет насчитывать не 
менее 13 тяжелых линейных ле-
доколов, в том числе 9 атомных.

Власти намерены поддер-
жать инвесторов, в том числе и 
мерами, успешно апробирован-
ными в рамках программ разви-
тия дальневосточных регионов. 
Есть поручение разработать 
проект специального закона об 
особой системе преференций 
для инвесторов Арктической 
зоны, и президент попросил, 
чтобы в осеннюю сессию он уже 
был принят. «Считаю логичным 
распространить на Арктику и 
работу институтов 
развития Дальнего 
Востока», — заявил он.

Елена Березина
Санкт-Петербург

К
лючевым арктиче-
ским проектом ста-
нет Северный мор-
ской путь, а главным 
грузом, который по 
нему пойдет, будет 
сжиженный природ-
ный газ (СПГ). Чтобы 
воплотить эти планы 

в реальность, власти возьмут за 
основу механизмы, уже апроби-
рованные на Дальнем Востоке. 
Таковы главные новости перво-
го дня V Международного ар-
ктического форума «Арктика — 
территория диалога», который 
открылся во вторник в Санкт-
Петербурге.

— Арктика — это прежде всего 

развитие Северного морского 
пути как центрального проекта, 
— заявил вице-премьер Максим 
Акимов, выступая на форуме. — 
Мы давно перешагнули совет-
скую отметку в 6 миллионов 
тонн по СМП, вышли на 20 мил-
лионов тонн, выйдем и на 80. Мы 
решим поставленную в указе 
президента задачу и будем дви-
гаться дальше. Именно поэтому 
мы сейчас работаем над планом 
по развитию инфраструктуры 
до 2035 года. Мы видим СМП 
прежде всего как современный 
мультимодальный цифровой ло-
гистический коридор.

По словам Максима Акимо-
ва, внимание правительства 
сейчас «сосредоточено на созда-
нии благоприятных условий для 
развития грузовой базы, и это 

не только СПГ, хотя это наш ос-
новной проект на сегодня», 
уточнил вице-премьер. Так, Рос-
сия планирует нарастить произ-
водство сжиженного природно-
го газа к 2025 году до 73 миллио-
нов тонн в год, а еще через деся-
тилетие — к 2035 году — минэ-
нерго рассчитывает, что Россия 
будет производить 100—140 
миллионов тонн СПГ в год. Об 
этом на форуме сообщил ми-
нистр энергетики Александр 
Новак.

Он напомнил, что если еще 
десять лет назад странами-эк-
спортерами СПГ являлись лишь 
7-8 стран, и столько же госу-
дарств были его потребителями, 
то в 2018 году таких 
стран было 40, а сегод-
ня их уже 42.

ПАРЛАМЕНТ Госдума подготовила ко второму чтению законопроект 
об устойчивом Рунете

Сеть без замыканий КИНОФЕСТИВАЛЬ

Президент России поблагодарил партнеров за понимание общей ответственности за будущее Арктики и ее стабильное и устойчивое развитие на основе современных экологических стандартов.

А К Ц Е Н Т

Россия остается частью мирового 
интернет-пространства, 
но защищает простых пользователей 
и свою экономику

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  46,3023
Азербайджанский манат  38,1825
Армянский драм**  13,3011
Белорусский рубль  30,4373
Болгарский лев  37,3266
Бразильский реал  16,8299

Венгерский форинт**  22,7422
Вон Республики Корея***  56,7782
Гонконгский доллар* 82,5832
Датская крона*  97,8011
Доллар США  64,7766
Евро  72,9708

Индийская рупия**  93,1100
Казахстанский тенге**  17,0442
Канадский доллар  48,6969
Киргизский сом**  92,5512
Китайский юань*  96,4957
Молдавский лей*  37,0682

Новый туркменский манат  18,5341
Норвежская крона*  75,8686
Польский злотый  17,0303
Румынский лей  15,3656
СДР  89,8866
Сингапурский доллар  47,8657

Таджикский сомони*  68,6920
Турецкая лира  11,4106
Узбекский сум****  76,6690
Украинская гривна*  24,2165
Фунт стерлингов  84,7084
Чешская крона*  28,4945

Шведская крона*  70,0454
Швейцарский франк  64,8609
Южноафриканский рэнд*  46,0617
Японская иена**  58,2183

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.04.19

Осталось 20 дней, 
чтобы сообщить 
налоговой службе 
о доходах 
2018 года

Как российские регионы 
переворачивают привычное 
представление 
о туризме 
в провинции

«Цифровой агроном» 
и роботы устроят 
революцию 
в сельском 
хозяйстве

Элина Гаранча: 
У меня есть 
ощущение, 
что русская публика 
меня любит
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла закон о штрафах 
для спортсменов за допинг

От нечистой 
силы

Татьяна Замахина

Для спортсменов вводятся штрафы до 50 тысяч рублей 
за применение или попытки применения допинга. Более 
крупные штрафы — до 80 тысяч — будут грозить за рас-
пространение запрещенных субстанций. Законопроект 
фракции ЛДПР прошел второе чтение в Госдуме.

Как объяснил глава профильного Комитета по гос-
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков, действующими законами не предусмотрена ответ-
ственность спортсменов за нарушение антидопинговых 
правил, кроме профессиональной дисквалификации. 
Законопроектом предлагается восполнить этот пробел. 
Вводится штраф за умышленное нарушение спортсме-
ном запрета использовать допинг в размере от 30 тыс. 
до 50 тыс. рублей. Уличить нарушителя поможет до-
пинг-контроль, объяснил коллегам вице-спикер от 
ЛДПР Игорь Лебедев. По его словам, наличие в крови за-
прещенной субстанции будет являться основанием для 
правоохранительных органов, чтобы выписать штраф. 
Что касается попытки применения допинга, то это 
«если спортсмена поймали за руку в тот момент, когда 
он хотел уже употребить запрещенную субстанцию, но 
не довел свое желание до логического конца», объяснил 
парламентарий.

Игорь Лебедев при этом согласился, что спортсме-
нов с высокими зарплатами такой размер штрафов нео-
бязательно остановит. Однако в перспективе их можно 
увеличить или ввести уголовную ответственность, счи-
тает он.

Одновременно под штрафы, согласно законопроек-
ту, попадает распространение спортсменом, тренером 
либо специалистом по спортивной медицине запрещен-
ной субстанции или запрещенного метода. В этих случа-
ях санкции предлагаются в диапазоне от 40 тыс. до 
80 тыс. руб. (в рамках второго чтения планку штрафов 
повысили). Крашенинников пояснил, что нововведение 
не отменяет действующую уголовную ответственность 
за склонение спортсмена к применению допинга. Штра-
фы, по его словам, будут дополнительной мерой, на-
правленной на предотвращение распространения до-
пинга в российском спорте. 

ИНИЦИАТИВА Из госзакупок 
для культуры убирают 
абсурдные ограничения

Снимут рамки

Татьяна Замахина

Сферу культуры очень трудно удержать в строгих рам-
ках. Эту мысль людям искусства удалось успешно доне-
сти до депутатов Госдумы. Результатом стал законопро-
ект о реформе системы государственных и муниципаль-
ных закупок в этой сфере, который депутаты приняли 
во втором чтении. К основному чтению ряд норм был 
скорректирован, но главный принцип остается неиз-
менным — из закона о контрактной системе изымут те 
нормы, которые просто абсурдны в приложении к твор-
честву.

Люди искусства пока вынуждены реализовывать 
свои художественные замыслы, выбирая самые деше-
вые госуслуги, планируя творческое расписание на три 
года вперед. Благодаря новому законопроекту бумаж-
ной работы у них будет куда меньше. Одно из главных 
новшеств — не нужно будет обосновывать цену контрак-
та, если речь идет о госзакупке уникальных произведе-
ний или ценностей. Не надо будет проводить в этих си-
туациях и экспертизу. Ведь, как объяснила глава про-
фильного комитета Елена Ямпольская, это просто «про-
фанация», когда, к примеру, директор театра вынужден 
писать экспертное заключение по поводу того, как сыг-
рали артисты в спектакле его же театра. 

Для организаций культуры будут серьезно увеличе-
ны максимально допустимые суммы для заключения 
контрактов с единственным поставщиком. Депутаты 
в рамках второго чтения скорректировали сумму — те-
перь это 600 тысяч, а в годовом объеме — 30 миллионов 
рублей. «Это сумма, которая полностью устраивает всю 
культурную сферу, включая даже таких гигантов, как 
Большой театр», — пояснила Ямпольская. Кроме того, 
будут смягчены требования к закупкам, осуществляе-
мым бюджетными учреждениями за счет пожертвова-
ний и благотворительных взносов. Убирается и плани-
рование на три года вперед, что тоже является абсур-
дом: например, замысел режиссера спектакля может 
измениться за неделю до премьеры. Предлагается также 
не запрещать для сферы культуры иностранные товары 
и услуги. В частности, это поможет сохранности экспо-
натов, пояснили в Комитете по культуре. 

СЕТЬ БЕЗ 
ЗАМЫКАНИЙ

Согласно поправкам 
ко второму чтению, 
большинство положе-

ний вводится уже с 1 ноября 
2019 года, при этом с 1 января 
2021 года операторы связи бу-
дут обязаны пользоваться на-
циональной доменной зоной. 
И дело здесь не только в удобст-
ве для граждан, которые привы-
кли, что Сеть всегда «под ру-
кой». Возможное внешнее от-
ключение интернета в масшта-
бе страны приведет к экономи-
ческому и социальному ката-
клизму. Эксперты подсчитали: 
день без Сети в России уже сей-
час оценивается минимум 
в 20 млрд рублей, а чем дальше 
движется развитие цифровой 
экономики, тем последствия 
будут масштабнее. Так, в случае 
отключения Рунета от зарубеж-
ных корневых серверов внутри 
страны станут недоступны сай-
ты и банковские онлайн-прило-
жения, не будут работать систе-
мы предоставления электрон-
ных госуслуг и «упадут» раз-
личные сервисы — от заказа так-
си до бронирования отеля. 
В большинстве государствен-
ных и частных организаций бу-
дет парализован электронный 
документооборот, станет не-
возможным проведение сделок 
с недвижимостью, оплата нало-
гов, использование банковских 
карт. И это только часть послед-
ствий.

Инициаторы — члены Совфе-
да Андрей Клишас и Людмила 
Бокова, а также депутат Госду-
мы Андрей Луговой — прямо за-
явили, что проект закона подго-
товлен с учетом агрессивного 
характера принятой в сентябре 
2018 года стратегии националь-
ной кибербезопасности США. 
Вашингтон уже создал право-
вую возможность для изъятия 
доменных имен и IP-адресов 
в других странах. К примеру, 
в июне прошлого года был за-
блокирован SSL-сертификат 
Общественной палаты РФ 
с формулировкой о том, что 
якобы «организация аффили-
рована с Донецкой народной 
республикой». Доказательства-
ми американская сторона утру-
ждать себя не стала. Такого рода 
действия могут приобрести 
глобальный характер. 

Угроза отключения россий-
ского сегмента от глобальной 
Сети реальна, считает глава 
профильного комитета Госду-
мы Леонид Левин. По его сло-
вам, в ходе проведенных уче-
ний были выявлены уязвимые 
моменты для Рунета, так что на 
случай реализации негативно-
го сценария защита необходи-
ма.

Если возникнет реальная 
внешняя угроза стабильной ра-
боте Рунета, то Роскомнадзор 
будет брать на себя управление 
информационными потоками 
внутри России, объяснил Ле-
вин. Это ведомство полностью 
готово в диалоге с профессио-
нальным сообществом приме-
нять новые полномочия, заявил 
на заседании комитета глава 
Роскомнадзора Александр Жа-
ров. При этом он отметил, что 
подготовка к реализации зако-
нопроекта ведется вместе с опе-
раторами. Так, при их участии 
будет протестировано отечест-
венное оборудование, которое 
предстоит установить для ис-
полнения нового закона. Цель — 
проверить, что не создается за-
медления трафика для пользо-
вателей. Если такое замедление 
заметят — оборудование приме-
нять не будут. Таким образом, 
качество услуг операторов свя-
зи при реализации закона об 
устойчивом Рунете не постра-
дает, уверен Жаров.

Поправки ко второму чте-
нию кроме установления сро-
ков введения законопроекта 
предусматривают еще ряд 
уточнений. Как рассказал Лео-
нид Левин, операторов связи 
предлагается освободить от 
обязанности ограничивать до-
ступ к сайтам с запрещенными 
данными, если они установят 
техсредства противодействия 
угрозам. Кроме того, шифрова-
ние электронной информации 
отечественными средствами 
будет обязательным только для 
госорганов и госпредприятий.

Ко второму чтению также 
будет установлено, что виды уг-
роз устойчивости Рунета и тре-
бования к централизации 
управления им будет опреде-
лять кабмин. По словам Леони-
да Левина, операторы связи на-
звали изменения взвешенными 
и компромиссными. 

Главный груз Арктики 
— У России есть окно 
возможностей для нара-
щивания доли россий-

ского сжиженного природного 
газа. В настоящее время проекти-
руется и вводится в эксплуата-
цию большое количество заво-
дов, но при этом спрос будет ра-
сти. По нашим оценкам, дальней-
ший дополнительный спрос со-
ставит от 300 до 350 миллионов 
тонн в период до 2035 года, — ска-
зал Новак. — Мы видим, что мы 
могли бы до 30—40 процентов 
этой ниши занять. Мы нацелива-
емся в рамках нашей энергетиче-
ской стратегии в период до 
2035 года на такие показатели, 
как 100—140 миллионов тонн.

По Севморпути поплывут 
и другие грузы. Как напомнил 
Максим Акимов, есть еще «Ямал 
Уголь», проекты «Газпрома», 
«Роснефти» и других компаний. 
По словам генерального дирек-
тора «Росатома» Алексея Лиха-

чева, к 2024 году грузооборот 
Севморпути достигнет 92,6 мил-
лиона тонн. Из них на газ придет-
ся 41 миллион тонн, на уголь — 
23 миллиона тонн, на нефть — 
14,1 миллиона тонн, на железно-
дорожные грузы для морского 
экспорта — 8 миллионов тонн 
и т.д. По крайней мере, такие це-
левые показатели ставит себе го-
скорпорация в рамках развития 
инфраструктуры этой транспор-
тной артерии. Он подчеркнул, 
что начиная с 2020 года флоти-
лия ледоколов будет ежегодно 
пополняться, а к 2030 году она 
обеспечит круглогодичное ис-
пользование Северного морско-
го пути.

«Важно, чтобы любая достав-
ка углеводородного сырья прохо-
дила в сроки, независимо от по-
годных условий, - отметил ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин. - 
Речь не только о СПГ, а о всех про-

ектах, которые реализуются в 
Арктике. Это наши новые буду-
щие горизонты. И через Север-
ный Ледовитый океан мы рано 
или поздно сомкнём два рынка - 
европейский и азиатский на кру-
глогодичную поставку. У нас нет 
другого океана, и мы по большо-
му счёту в тех геополитических 
турбулентных условиях, в кото-
рых сегодня находимся, выну-
ждены идти на морские перевоз-
ки, потому что они более под-
вижны».

До 1 сентября правительство 
должно обеспечить заключение 

долгосрочных юридически обя-
зывающих соглашений с грузо-
отправителями по объемам 
и стоимости перевозки грузов по 
Севморпути. Такое поручение 
кабмину ранее дал президент. 
А до 1 июля министерство по раз-
витию Дальнего Востока и Арк-
тики должно представить зако-
нопроект о мерах государствен-
ной поддержки арктических 
проектов. 

Министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сандр Козлов рассказал, что дей-
ствие дальневосточных институ-
тов развития (Корпорации по 
развитию Дальнего Востока, 
Агентства по привлечению инве-
стиций и поддержке экспорта 
и других) будет распространено 
и на Арктическую зону. В первую 
очередь это должно поспособст-
вовать загрузке Севморпути.

— Будем реализовывать также 
проекты Северного морского 
пути. Для этого мы распростра-
ним действие таких наших ин-
ститутов развития на арктиче-
ские направления и совместно 
с коллегами будем синхронизи-
ровать строительство ледоколов, 
грузовых судов, портовой ин-
фраструктуры со сроками реали-
зации инвестиционных проек-
тов, — заявил Александр Козлов. — 
Вся инфраструктура должна по-
являться раньше, чем запускает-
ся новое производство, с учетом 
ответственности инвесторов. 
Инфраструктура — это ответст-
венность государства. 

В кулуарах форума генераль-
ный директор Фонда развития 
Дальнего Востока (ФРДВ) Алек-

сей Чекунков сообщил «РГ», что 
сегодня в Арктической зоне уже 
реализуется либо запланирова-
но к реализации 119 проектов 
с   о б щ и м  о б ъ е м о м  п о ч т и 
в 10 триллионов рублей в таких 
отраслях, как добыча, перера-
ботка и логистика углеводоро-
дов, твердых полезных ископае-
мых, рыбы.

На госкомиссии по вопросам 
развития Арктики, которая 
прошла на форуме,  обсуждались 
два блока вопросов. Первый ка-
сался системы преференций для 
развития инвестиционных про-
ектов в Арктической зоне. “Мы 
предложили на рассмотрение 
членов госкомиссии два проекта, 
- рассказал вице-премьер, пол-
пред президента в ДФО Юрий 
Трутнев. - Первый связан с пре-
доставлением преференций на 
временной период от 10 до 15 лет 
в зависимости от величины инве-
стпроекта и предусматривает 
нулевые ставки платежей по на-
логу на прибыль, имущество, 
землю, налог на добычу полез-
ных ископаемых. Второй предус-
матривает сниженные ставки, 
например, 7 процентов от 20 воз-
можных по налогу на прибыль и 
примерно такие же - в две трети 
величины налога - скидки по 
остальным налогам, но зато на 
весь срок действия проекта».

Бизнесу второй вариант нра-
вится больше, сказал вице-пре-
мьер и добавил, что «он лучше и 
для регионов, потому что дает 
возможность получать средства 
в бюджет уже с самого начала ре-
ализации инвестпроекта». Ника-
ких отдельных территорий опе-
режающего развития в Арктике 
создаваться не будет. Оконча-
тельные предложения будут под-
готовлены и представлены в пра-
вительство через две недели, ре-
зюмировал вице-премьер. •

Два капитала

«Арктика ставит перед 
нами колоссальные вы-
зовы, и ответить на них 

мы можем эффективно только 
вместе», — отметил президент. 
«Уверен, что наш конструктив-
ный диалог послужит целям 
укрепления доверия в Арктиче-
ском регионе, а значит, мирному 
и устойчивому развитию Аркти-
ки», — подчеркнул он.

Впервые за долгое время вы 
встречаетесь с лидерами Скан-
динавских стран, заметил моде-
ратор, американский журна-
лист. «Возможно, что плохие от-
ношения, которые были у России 
с Европейским союзом за по-
следние несколько лет, теперь 
улучшаются, начинается «отте-
пель»?» — спросил он. «В Арктике 
оттепель, это правда, причем из-
менения температуры идут бо-
лее быстрыми темпами, чем в це-
лом на планете, — констатировал 
Путин. — В четыре раза». «Что ка-
сается политических отноше-
ний, то это, безусловно, позитив-
ный процесс», — заметил он. 
«Хотя я же сказал, что мы не пре-
рывали контактов по арктиче-
ской тематике... Арктическая те-
матика помогает нам понять не-
обходимость сотрудничества и 
решения общих задач», — заклю-
чил он.

«Конфронтация, вражда сей-
час на подъеме, — заметил прези-
дент Финляндии Саули Ниини-

сте. — В качестве лекарства гово-
рим о важности диалога — это 
средство сокращения напряжен-
ности и восстановления дове-
рия. Но слишком часто на этом 
все и кончается, мы просто гово-
рим о диалоге, вместо того что-
бы вести диалог. Трудно вести 
диалог, если вы не встречаетесь с 
вашими визави». «Диалог — это 
ключ, — считает Ниинисте. — 
Снижать напряженность, управ-
лять рисками, возвращать дове-
рие — это может сработать, толь-
ко если мы будем говорить друг с 
другом».

Исландский лидер Гудни Йо-
ханнессон, оказывается, учил 
русский язык и даже неплохо го-
ворит на нем. «Могу и хочу ска-
зать, нет ничего дороже на этой 
земле, чем настоящая дружба», 
— сказал он. «Нужно больше диа-
лога, больше сотрудничества, — 
считает и норвежский премьер 
Эрна Сульберг. — Норвегия и Рос-
сия — соседи, и мы всегда успеш-
но сотрудничали и разделяли ин-
тересы на севере». На вопрос мо-

дератора, почему она приехала 
только сейчас, Сульберг улыбну-
лась: «Ну, меня только сейчас 
пригласили. Если серьезно — то, 
полагаю, что эта дискуссия важ-
на как никогда. Именно эти во-
просы объединяют страны». 

«Сюда мы приехали для со-
трудничества, для дискуссии. 
Россия — очень важная страна... у 
нас очень много общих интере-
сов», — согласился премьер-ми-
нистр Швеции Стефан Левен. Он 
процитировал Пушкина про 
Санкт-Петербург: «Отсель гро-
зить мы будем шведу». В ответ 
Путин сказал, что спорт объеди-
няет страны, и предложил шве-
дам принять участие в играх 
Континентальной хоккейной 
лиги, вспомнив строчки: «Ура! 
Мы ломим, гнутся шведы».

Хотя форум и арктический, 
ожидаемо речь зашла о санкци-
ях, Крыме и отношениях России 
с США. «Санкции вредят, но не 
могут остановить процесс освое-
ния Арктики», — подчеркнул Пу-
тин и напомнил, что первая от-

грузка с «Ямал-СПГ» пошла в 
США — «смешно, но факт». И тор-
говля продолжается. «Потому 
что там, где выгодно нашим аме-
риканским друзьям, они все реа-
лизуют, — сказал Путин. — Если 
невыгодно, значит, они что-то 
там закручивают». «На интере-
сы других стран они как-то не 
очень последнее время обраща-
ют внимание»,  — добавил он. 

Санкционное давление Рос-
сии мешает, но не критически, и 
даже подталкивает развивать 
собственные технологии. Еще 
президент напомнил, что ре-
стрикции должны быть санкцио-
нированы СБ ООН — иначе они 
незаконные. «Почему-то никто 
не вводит санкции за вмешатель-
ство во внутренние дела других 
стран, за дезорганизацию вну-
триполитической жизни, за рас-
качку государств. Никто не вво-
дит санкции против тех, кто до-
водит до такого состояния, когда 
другие страны вынуждены при-
нимать определенные меры для 
защиты своих интересов», — так-
же заметил он.

Комментируя выводы комис-
сии Мюллера о связях Дональда 
Трампа с Россией, Путин заме-
тил, что «охота на ведьм» была 
черной страницей в американ-
ской истории. «Не хотелось бы, 
чтобы она когда-нибудь повто-
рилась», — сказал он и напомнил, 
что в Москве сразу говорили, что 

Россия не вмешивалась в выбо-
ры в США и не было никакого 
сговора с Трампом. «Это полный 
бред, рассчитанный исключи-
тельно на внутреннюю аудито-
рию и используемый во внутри-
политической борьбе в самих 
США», — добавил президент. 
«Поэтому то, что она (комиссия. 
— Прим. «РГ») закончит так — 
гора родила мышь, что называет-
ся, — это было для нас понятным 
и заранее», — заметил он. Еще Пу-
тин сказал, что Москва будет 
рада, если будет возобновлен 
равноправный диалог между 
США и Россией, в том числе по 
разоруженческой проблемати-
ке.

Прозвучала и тема Крыма. На 
это президент ответил, что полу-
остров не относится к Арктиче-
ской зоне. Тем не менее сравнил: 
«Нам бы очень не хотелось, что-
бы в результате не предприня-
тых своевременно мер... нашего 
преступного бездействия Аркти-
ка превратилась в какое-то подо-
бие Крыма, а Крым превратился 
бы в пустыню». Главные угрозы в 
Арктике — экологические. «Ми-
шек жалко», — сказал он. 

Владимир Путин, премьер Норвегии 
Эрна Сульберг и глава МИД Норвегии 
Ине Эриксен Серейде во время рабо-
чего обеда на полях форума.

Новые задачи в Арктике требуют создания принципиально нового флота.

А К Ц Е Н Т

Предложения по господдержке инвести-
ционных проектов будут готовы 
через две недели

А К Ц Е Н Т

Арктика ставит перед нами колоссаль-
ные вызовы, и ответить на них мы 
можем эффективно только вместе

Проект закона под-
готовлен с учетом 
агрессивного 
характера страте-
гии национальной 
кибербезопасно-
сти США

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/3171

— Все главные новости 
с Арктического форума на сайте
rg.ru/arktika2019 
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Ипотечные каникулы 
освободят от НДФЛ

Минус налог

Татьяна Замахина

Граждане, оформившие «ипотечные каникулы», смо-
гут не уплачивать подоходный налог на средства, полу-
ченные в связи с экономией на процентах по кредиту. 
Законопроект об этом внесла в Госдуму группа депута-
тов и сенаторов во главе со спикерами обеих палат.

Напомним, президент поручил ввести отсрочку для 
граждан, оказавшихся в сложной жизненной ситуа-
ции. В результате Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который вводит «ипотечные каникулы» 
для таких заемщиков. Однако выяснилось, что предо-
ставление «ипотечных каникул» повлечет за собой на-
логовые последствия, связанные с бесплатным пользо-
ванием деньгами. Конкретнее — средства, вырученные 
в результате экономии на процентах по кредиту, под-
лежали бы обложению по ставке НДФЛ 35%. Депутаты 
решили, что уплата налога в данный льготный период 
не соответствует концепции поручения президента. 
Ведь заемщик должен быть полностью освобожден на 
время «каникул» от всех платежей по ипотеке — оче-
видно, включая и налоговые. Результатом стало пред-
ложение изменить Налоговый кодекс. Отметим, что 
право на «ипотечные каникулы» будут иметь те, кто 
потерял работу или кормильца, получил инвалидность 
I или II группы. А также в случае временной нетрудо-
способности в течение двух месяцев и в случае сниже-
ния семейного дохода супругов более чем на 30%. •
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ПРОЕКТ В России 
собираются запретить 
выдачу микрокредитов 
под залог недвижимости

Жильем 
не возьмут

Юлия Кривошапко

Микрофинансовые организации не смогут кредито-
вать граждан под залог жилья. Законопроект, дела-
ющий подобную практику незаконной, внесла в Госду-
му группа депутатов и сенаторов во главе со спикером 
нижней палаты парламента Вячеславом Володиным 
и председателем Совета Федерации Валентиной Мат-
виенко.

Запрет на выдачу микрокредитов под залог ква-
дратных метров решили ввести для предотвращения 
мошенничества с жильем. В сложных финансовых об-
стоятельствах, обращаясь за займами, граждане не 
всегда внимательно 
читают условия до-
говора, поскольку 
им нужно срочно 
решить проблему. В 
результате люди 
могут остаться без 
жилья, часто един-
ственного, объя-
сняют авторы зако-
нопроекта. 

Впрочем, этой 
инициативой они 
не ограничились.

 Поправки пред-
усматривают повы-
шение порога для 
инвестиций физи-
ческих лиц в микро-
финансовые компа-
нии (МФК). Мини-
мальная сумма, которую они вправе будут получить от 
такого инвестора, увеличивается в два раза: с полуто-
ра до трех миллионов рублей. Такая норма требуется 
также для защиты неквалифицированных инвесторов 
— граждан, уточняется в пояснительной записке.

Корректировки хотят ввести и в работу микрокре-
дитных компаний (МКК).

 Если законопроект будет принят, к деловой репута-
ции и квалификации менеджмента и владельцев таких 
компаний будут применяться более жесткие требова-
ния по аналогии с теми, которые действуют в отноше-
нии микрофинансовых компаний. 

«Результатом должно стать повышение качества 
управления и прозрачности структуры в целом», — по-
яснял первый заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 
Николай Журавлев.

Требование к размеру собственных средств (капи-
талу) микрокредитных компаний предлагается уста-
новить в размере пяти миллионов рублей.

Законопроект также направлен на предотвращение 
случаев мошенничества и получения микрозаймов по 
чужим документам. Для этого авторы поправок пред-
лагают предоставить участникам микрофинансового 
рынка возможность дополнительной идентификации 
клиентов. Речь идет о том, что они смогут использо-
вать для этого государственные информационные си-
стемы. 

НАДЗОР Юрий Чайка 
расскажет о миллиардных 
хищениях 

Прокуроры 
в обороне

Иван Егоров

Ущерб от хищения денег, выделенных в рамках гособо-
ронзаказа предприятиям «Ростеха» и «Роскосмоса», 
составил более полутора миллиардов рублей.

По материалам прокурорских проверок были воз-
буждены уголовные дела в связи с хищениями на под-
ведомственных го-
скорпорациям 
предприятиях бо-
лее 1,6 миллиарда 
рублей, выделен-
ных на модерниза-
цию производст-
венной базы и со-
здание новейших 
перспективных раз-
работок вооруже-
ния. 

Об этом говорит-
ся в докладе Совету 
Федерации Генпро-
курора Юрия Чай-
ки, с которым он бу-
дет выступать в сре-
ду, 10 апреля. Это 
ежегодный доклад верхней палате о состоянии закон-
ности и правопорядка в России за прошедший год. О 
его содержании традиционно становится известно за 
день до выступления Генпрокурора.  

В 2018 году прокуроры вместе с правоохранителя-
ми и аудиторами проверили деятельность почти 19 ты-
сяч исполнителей оборонного заказа, а также феде-
ральных органов государственной власти. Речь идет о 
проверках не только в госкорпорациях и оборонных 
компаниях, но и в МЧС, Роспатенте, ФМБА, ФСИН. В 
результате проверок были выявлены факты неправо-
мерного распоряжения средствами, выделенными на 
выполнение работ в рамках оборонного заказа.

Среди других важных тем, о которых говорится в 
докладе Генпрокурора, — сохраняющиеся в разных ре-
гионах России попытки дестабилизации обстановки 
на национальной почве. Это, в частности, касается та-
ких российских регионов, как Башкирия, Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия, Белгородская и Вол-
гоградская области. Как отмечено в докладе, в отдель-
ных случаях всплески националистических настрое-
ний спровоцированы тяжкими и особо тяжкими пре-
ступлениями в отношении местных жителей, которые 
совершили мигранты. 

По данным Юрия Чайки, в прошлом году в России 
было возбуждено 31 уголовное дело по статье 205 УК 
РФ о террористическом акте. Однако почти все из них, 
а именно 30 терактов, были предотвращены силовика-
ми на стадии приготовления, и только один был дове-
ден до исполнения. Совершенный теракт произошел в 
Архангельске в здании УФСБ, когда в результате взры-
ва пострадали трое сотрудников спецслужбы. 

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу: ВМФ получит пять 
новых кораблей дальней морской зоны

Был парусник, 
стал корветом 
Юрий Гаврилов

Ч
ерез пару недель на заво-
де «Северная верфь» в 
Санкт-Петербурге на-

чнут строить два фрегата про-
екта 22350. Одновременно на 
калининградском предприя-
тии «Янтарь» заложат два боль-
ших десантных корабля проек-
та 11711. По словам министра 
обороны Сергея Шойгу, эта 
техника рассчитана на исполь-
зование в дальней морской 
зоне. 

Военно-судостроительные 
планы руководители оборонно-
го ведомства вчера обсудили на 
совещании в Москве. Шойгу на-
помнил, что на «Северной вер-
фи» готовятся еще и к стыковке 
крупных блоков корпуса корве-
та проекта 20386. 

Известно, что его назовут 
«Меркурий» в честь военного 
брига русского флота, экипаж 
которого ровно 190 лет назад 
одержал победу над двумя пре-
восходящими по размерам и во-
оружению линейными турецки-
ми кораблями. 

— Уверен, что возрождение 
имени героического брига по-
служит сохранению славных 
страниц истории Военно-мор-
ского флота», — заявил Шойгу. 
Он отметил, что эти пять ново-
строек собираются ввести в со-
став ВМФ до 2025 года. Они су-
щественно усилят корабельные 
ударные группы дальней мор-
ской зоны. 

Тем временем в Центре судо-
ремонта «Звездочка» в соответ-
ствии с генеральным планом-
графиком идет восстановление 
и модернизация тяжелого авиа-
несущего крейсера «Адмирал 

флота Кузнецов». Хотя с момен-
та подписания госконтракта 
минул всего год, техническая 
готовность корабля составляет 
уже 25 процентов. По словам 
Шойгу, все работы на «Кузнецо-
ве» предполагается завершить 
до конца 2020-го. 

Также обсуждалась пробле-
ма оснащения гарнизонов сов-
ременными средствами охраны. 
Шойгу сообщил, что сейчас они 
установлены более чем на шест-
надцати тысячах объектов ми-
нобороны. К началу 2020-го их 
число вырастет до 17 тысяч. 
« К о м п л е к с ы  тех н и ч е с к и х 
средств позволяют обеспечи-
вать безопасность и антитерро-
ристическую защищенность во-
инских частей, создавать усло-
вия для сокращения отрыва 
личного состава от боевой под-
готовки», — подчеркнул ми-
нистр.

С 23 по 25 апреля под эгидой 
минобороны состоится VIII 
Московская конференция по 
международной безопасности. 
В ее повестке — актуальные во-
просы укрепления глобальной 
и региональной стабильности, 
в том числе касающиеся Си-
рии. 

Также на конференции обсу-
дят проблемы ПРО, миротвор-
чества и новые подходы к меж-
дународному военному сотруд-
ничеству. По словам Шойгу, 
часть деловой программы 
впервые пройдет в парке «Па-
триот».

Другим очень значимым со-
бытием станет Парад Победы на 
Красной площади. В нем будут 
участвовать свыше 13 тысяч че-
ловек и до 160 единиц вооруже-
ния и военной техники. Над 
главной площадью страны про-
летит авиагруппа из 74 самоле-
тов и вертолетов. «В состав пе-
шего парадного расчета впер-
вые включены Московский уни-
верситет министерства вну-
тренних дел, подразделение во-
еннослужащих-женщин Воен-
ной академии воздушно-косми-
ческой обороны и кадетский 
корпус Следственного комите-
та», — уточнил министр.

Вчера же Сергей Шойгу и гу-
бернатор Алексей Дюмин под-
писали Соглашение об инфор-
мационном взаимодействии 
между минобороны и Тульской 
областью. Подобные соглаше-
ния планируется заключить со 
всеми субъектами РФ. 

А К Ц Е Н Т

На «Северной верфи» 
в Санкт-Петербурге начнут строить 
два новых фрегата, а на калининградском 
заводе «Янтарь» заложат два больших 
десантных корабля 

Минимальная 
сумма 
инвестиций 
в микрофинан-
совые компании 
вырастет в два 
раза — до трех 
миллионов 
рублей

Генпрокуратура 
выявила хищение 
более 1,6 милли-
арда рублей, 
выделенных 
на создание 
новейших разра-
боток вооружения

Ответственность 
за пьяные ДТП
Сегодня одна из главных при-
чин смертности в России — до-
рожно-транспортные происше-
ствия. 
Ежегодно на дорогах умирают 
тысячи людей. Причем около 
30% погибших — это жертвы 
пьяных водителей. Только в 
прошлом году по вине водите-
лей, находившихся в состоянии 
опьянения, погибли 4645 чело-
век, среди которых — около ты-
сячи детей, более 22 тысяч че-
ловек получили ранения и уве-
чья, некоторые из них стали ин-
валидами.

К сожалению, несмотря на 
все меры, которые были пред-
приняты в последнее время 
против того, чтобы люди пья-
ными садились за руль, пробле-
ма сохраняется. Например, 
в феврале 2019 года в Санкт-
Петербурге произошло ДТП с 
участием 30-летнего водителя, 
который, управляя транспор-
тным средством в состоянии 
опьянения, вызванного употре-
блением закиси азота, на высо-
кой скорости влетел в толпу 
людей на Невском проспекте. 
В этом происшествии два чело-
века погибли на месте, еще трое 
пострадавших были доставле-
ны в больницу.

Отмечу также, что в прош-
лом году 65% пьяных водите-
лей, осужденных за причине-
ние тяжкого вреда здоровью 
людей, получили условные сро-
ки. Остальные были приговоре-
ны к лишению свободы на срок 
от нескольких месяцев до трех 
лет.

Десятки нетрезвых водите-
лей, ставших виновниками 
ДТП, в каждом из которых по-
гиб человек, тоже были осужде-
ны условно или сели в тюрьму 
на срок менее двух лет. Хотя, со-
гласно действующему законо-
дательству, это деяние должно 
наказываться лишением свобо-
ды длительностью от двух до 
семи лет.

Похожая ситуация наблюда-
ется тогда, когда речь идет об 
особо тяжких последствиях, то 
есть о гибели двух и большего 
количества людей. В данном 
случае законодательством 
предусмотрено наказание в 
виде тюремного заключения на 
срок от четырех до девяти лет, 
но 65% нетрезвых виновников 
таких дорожно-транспортных 
происшествий получают сроки 
ниже или на уровне минималь-
ного предела, то есть менее че-
тырех лет. Это в разы меньше, 
чем во многих западных стра-
нах, в частности в США и во 
Франции.

В результате многие отно-
сятся к вождению автомобиля в 
состоянии опьянения достаточ-
но легкомысленно. Более того, 
значительное количество лиц, 
привлеченных к ответственно-
сти за совершение ДТП в пья-
ном виде, вновь садятся за руль 
нетрезвыми.

Все это свидетельствует о 
недостаточной эффективности 
действующего уголовного зако-
нодательства.

Для того чтобы изменить 
сложившуюся ситуацию, груп-
па депутатов Государственной 
Думы, среди которых есть 
представители всех фракций, 
подготовила законопроект, 
ужесточающий ответствен-
ность пьяных водителей за со-
вершение ДТП с летальным ис-
ходом. В случае, если погиб 
один человек, виновник, с на-
шей точки зрения, должен быть 
приговорен к тюремному за-
ключению на срок от пяти до 
двенадцати лет, а если погибли 
двое и большее количество лю-
дей — то на срок от восьми до 
пятнадцати лет.

Таким образом, мы макси-
мально приближаем ответст-
венность за эти деяния к нака-
занию за умышленное убийст-
во. 

Считаю, что это абсолютно 
правильно, поскольку пьяные 
водители совершают именно 
умышленные преступления и 
наказания для них должны 
быть соответствующими. Ведь 
те люди, которые садятся за 
руль автомобиля, являющего-
ся средством повышенной 
опасности, в нетрезвом состо-
янии, не могут не понимать, 
что подвергают риску не толь-
ко свою собственную жизнь, 
но и жизнь и здоровье окружа-
ющих.

Надеюсь, что предлагаемые 
меры будут иметь в первую оче-
редь превентивный характер. 
Они заставят водителей еще 
раз задуматься об ответствен-
ности и тем самым сберегут 
жизни тысяч ни в чем не повин-
ных людей. 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

 руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
Т

А
Ф

Ь
Е

В
/П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 Р

Ф
/Т

А
С

С

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал регионы
расширять применение льгот на вывоз мусора

Тарифы под отчет

Владимир Кузьмин

Р
егионы должны разви-
вать практику предо-
ставления отдельным 
категориям граждан 
льгот при оплате ути-
лизации мусора, счи-
тает премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

Реформу утилиза-
ции коммунальных отходов 
председатель правительства 
обсудил в числе других тем с ру-
ководством фракции «Справед-
ливая Россия» в Государствен-
ной Думе. Серию встреч с пар-
ламентариями Медведев про-
водит в рамках подготовки к 
ежегодному отчету кабинета 
министров в нижней палате, за-
планированному на 17 апреля.

«В некоторых регионах есть 
льготы для социально незащи-
щенных категорий людей. Это 
хорошая практика, но ее нужно 
развивать, — заявил глава каб-
мина. — Такой опыт должны пе-
ренимать и другие территории». 
Тарифы на утилизацию, добавил 
он, должны быть понятными и 
прозрачными, люди не должны 
переплачивать за услугу.

Большая работа предстоит 
для развития в масштабах стра-
ны отрасли переработки твер-
дых бытовых отходов. Фактиче-
ски речь идет о создании ее с 
нуля. «Мы, к сожалению, выгля-
дим весьма и весьма далеко от 
международных стандартов, где 
переработка составляет от 50 до 
70 процентов общего количест-
ва твердых коммунальных отхо-
дов, а у нас эта доля очень незна-
чительная», — констатировал 
Дмитрий Медведев. Сейчас этот 
показатель составляет всего око-
ло 10 процентов. Правительство 
выделяет средства регионам для 
формирования соответствую-
щей инфраструктуры и сниже-
ния доли захоронения ТБО. В 
прошлом году на эти цели феде-
ральный бюджет предоставил 
около одного миллиарда рублей.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что цель реформы — приве-
сти отрасль в порядок. «Многие 
годы, к сожалению, на перера-
ботку мусора в нашей стране 
просто закрывали глаза, реше-
ния касались лишь создания но-
вых свалок, куда все свозили и 
выбрасывали, в лучшем случае 
— закапывали. Свалки росли, и в 
какой-то момент ситуация, по 
сути, стала близкой к критиче-
ской. Чтобы ее изменить и ис-
править, мы и начали эту рефор-
му, дальше ждать уже было нель-
зя», — констатировал премьер.

Вчера же глава правительст-
ва вместе с руководителем Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ) Андреем Слепневым оце-
нил потенциал отечественных 
компаний для расширения доли 
присутствия на мировых рын-

ках. Всего в стране на экспорт 
работают 40 тысяч компаний. 
Из них 10,5 тысячи стали клиен-
тами РЭЦ. Медведев посчитал, 
что это мало.

Центр ориентируется на уд-
воение показателя, рассказал 
Слепнев. Сейчас он работает с 
конкретными проектами, кото-
рых насчитывается около 1300. 
В частности, на корпоративные 
программы по промышленно-
сти выделяется более 300 мил-
лиардов рублей, свыше 200 мил-
лиардов — на аграрный сектор. 

«Мы вышли на историче-
ский рекорд по несырьевому 
неэнергетическому экспорту — 
151 миллиард долларов, — рас-
сказал глава РЭЦ, — и также 
большой 12-процентный рост 
по услугам». Наилучший при-
рост демонстрируют как раз 
промышленность и сельское 
хозяйство: в сфере машино-
строения был зафиксирован ре-
кордный экспорт, превысив-
ший 33 миллиарда долларов, в 
аграрном секторе — более 25 
миллиардов. «По экспорту пше-
ницы мы вообще стали первы-
ми в мире — 44 миллиона тонн, 
— добавил Андрей Слепнев. — 

Вошли в десятку по шоколад-
ной продукции». Успехи демон-
стрируют лесопромышленный 
комплекс и машиностроение в 
части поставок железнодорож-
ной техники. 

РЭЦ разного рода финансо-
выми инструментами поддер-
жал 12,5 процента общего объ-
ема несырьевого неэнергети-
ческого экспорта. «Можем ска-
зать, что на практике это озна-
чает, что более 200 тысяч рабо-
чих мест сегодня функциони-
рует благодаря тем заказам, ко-
торые непосредственно РЭЦ 
обеспечивает», — заявил руко-
водитель структуры. Основной 
упор делается на поддержку эк-
спорта металлов, продукции 
химической промышленности, 
машиностроения, продукции 
высоких переделов лесопро-
мышленного комплекса, но по-
являются и новые перспектив-
ные направления: фармацевти-
ка, легкая промышленность и 
даже производство мультфиль-
мов. 

А К Ц Е Н Т

Тарифы должны быть понятными и про-
зрачными, люди не должны переплачи-
вать за услугу

Реформу утилизации коммуналь-
ных отходов Дмитрий Медведев 
обсудил с руководством фракции 
«Справедливая Россия» в Госдуме.

ПРОВЕРКА СЛУХА Су-57 в Сирию 
не перебрасывали

Истребитель 
на старом снимке

Юрий Гаврилов

В военном ведомстве России 
опровергли информацию о том, 
что в Сирию отправлена партия 
перспективных авиационных 
комплексов Су-57. Их еще назы-
вают истребителями пятого по-
коления. О такой переброске со-
общалось в соцсетях. Причем 
для большей достоверности пу-
бликацию сопроводили кадра-
ми космической съемки россий-
ской авиабазы Хмеймим, якобы 
сделанной недавно.  Как отмети-
ли в Минобороны России, из 
подписей к фотодокументам 
следует, что «теперь именно это 
обновленное изображение авиа-
базы доступно любому пользо-
вателю сервиса Google maps». 

Однако, по информации ми-
нистерства, фотографии рос-
сийского истребителя пятого 
поколения на авиабазе Хмей-
мим были сделаны в 2018 году 
во время испытаний «пятерки» 
в реальных боевых условиях, о 
чем официально сообщало рос-
сийское военное ведомство.

Минобороны на самом деле 
не скрывало тот факт, что Су-
57 проходят проверку в Сирии. 
В прошлом году перспектив-
ный авиакомплекс выполнил 
там более десяти полетов, ци-
тируем сообщение ведомства, 
«для подтверждения заявлен-
ных возможностей новейшего 
самолета в условиях реальной 
боевой обстановки».  Уточня-
лось, что летно-технические 
характеристики самолета, в 
частности его интеллектуаль-
ный информационно-управля-
ющий комплекс, бортовые си-
стемы и вооружение, оценива-
ли в условиях высоких темпе-
ратур, сложной подстилающей 
поверхности и других факто-
ров. Воздушно-космические 
войска планируют получить 
первый серийный многофун-
кциональный истребитель  пя-
того поколения Су-57 до конца 
нынешнего года. Так  начнется 
реализация  контракта, заклю-
ченного с минобороны на воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2018». 

Эти самолеты, вернее «авиакомплексы», действительно прошли проверку 
в сирийском небе. Успешно.
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НАЛОГИ Отчитаться 
о доходах нужно до 1 мая

Сдавайтесь, 
кто должен

Юлия Кривошапко

У граждан осталось 20 дней, чтобы сообщить налого-
вой службе о доходах, полученных в 2018 году. Послед-
ний срок сдачи декларации — 30 апреля.

В числе тех, кто должен отчитаться о своих доходах, 
индивидуальные предприниматели, нотариусы, адво-
каты, учредившие адвокатские кабинеты. Также по-
дать налоговую декларацию должны граждане, кото-
рые в 2018 году продавали недвижимость или автомо-
били, находившиеся в собственности меньше мини-
мального срока владения (три года для транспортного 
средства и пять лет 
для квартиры или 
дома), получали до-
рогие подарки не от 
близких родствен-
ников или доходы 
из-за границы, вы-
игрывали в лоте-
рею, сдавали иму-
щество в аренду.

Отчитаться мож-
но как в бумажном, 
так и в электронном 
формате: скачать на 
сайте ФНС nalog.ru 
программу «Декларация», которая поможет подгото-
вить документы, или сформировать декларацию через 
личный кабинет налогоплательщика. 

С 2019 года действует новая форма декларации по 
налогу на доходы физлиц (НДФЛ) — форма 3-НДФЛ. 
Она состоит из трех обязательных к заполнению ос-
новных листов (титульного листа, разделов 1 и 2), 
остальные показатели вынесены в отдельные приложе-
ния к ней и заполняются при необходимости. В новой 
декларации больше нет листов с буквенной нумера-
цией — именно они теперь стали приложениями.

Если налогоплательщик не представит декларацию 
или не заплатит налог вовремя (последний срок — 
15 июля), к нему применят санкции. За первое штраф 
составляет 5 процентов не уплаченной в срок суммы 
налога за каждый месяц (но не более 30 процентов и не 
менее тысячи рублей). За неуплату НДФЛ придется за-
платить 20 процентов от суммы неуплаченного налога.

Декларация может подаваться только для получе-
ния налогового вычета. Под ним подразумевается сум-
ма, уменьшающая размер дохода, с которого уплачи-
вается НДФЛ. В некоторых случаях под налоговым вы-
четом также понимается возврат части ранее уплачен-
ного налога, например, в связи с покупкой квартиры, 
расходами на образование, лечение, страхование. В та-
ком случае требование о сдаче декларации до 30 апре-
ля не действует: ее можно направить в налоговые орга-
ны в любое время в течение года. 

РАКУРС Букмекерский бизнес стал одним из основных каналов внебюджетного финансирования спорта 

Чистый выигрыш
Валерий Львов

Б
укмекерские компании 
анонсировали значитель-
ный рост объемов целевых 

отчислений на поддержку спор-
та. По итогам 2019 года они пла-
нируют увеличить выплаты бо-
лее чем в три раза — до 3 млрд 
рублей. В последние годы бук-
мекерский рынок растет по 
всем показателям, чему в пер-
вую очередь способствует его 
последовательное правовое ре-
гулирование. Сегодня в отрасли 
действуют прозрачные прави-
ла, созданы надежные механиз-
мы взаимодействия и соблюде-
ния гарантий сторон. В ближай-
шей перспективе букмекерский 
рынок, уверены и сами его 
участники, и эксперты, может 
стать драйвером развития спор-
та в России, а также внести 
определенный вклад в экономи-
ку государства.

Игра по правилам
Оформляться законодатель-

но отрасль начала совсем недав-
но — с 2006 года, когда был при-
нят закон № 244 ФЗ о государст-
венном регулировании деятель-
ности по организации и проведе-
нию азартных игр. Государство 
сразу поставило букмекеров под 
строгий контроль. По закону 
букмекером может быть только 
зарегистрированное в России 
юридическое лицо, имеющее ли-
цензию ФНС на осуществление 
деятельности по приему ставок. 
Установлены четкие требования 
к финансовым показателям бук-
мекерской компании: размер 
чистых активов не менее 1 млрд 
рублей на весь период деятель-
ности, уставной капитал не ме-
нее 100 млн рублей и наличие 
банковской гарантии в 500 млн 
рублей на пять лет.

Кроме того, все букмекеры в 
течение тридцати дней с момен-
та получения лицензии обязаны 
вступить в саморегулируемую 
организацию (СРО). Такое тре-
бование было установлено в 
2014 году, хотя крупнейшая в 
России Первая саморегулируе-
мая организация букмекеров 
появилась еще в 2011 году. С ро-
стом популярности пари в инте-
рактивном режиме были легали-
зованы онлайн-ставки. В 2014 
году на букмекеров была возло-
жена обязанность проводить 
расчеты через специальные 
Центры учета переводов инте-
рактивных ставок (ЦУПИСы), 
созданные в целях безопасности 

и удобства совершения ставок и 
получения выигрышей в интер-
нете. ЦУПИС — это специальная 
кредитная организация, высту-
пающая посредником между 
букмекером и игроком. Все рос-
сийские клиенты букмекерских 
компаний должны иметь учет-
ную запись в ЦУПИСе, посколь-
ку это единственный способ со-
вершать онлайн-ставки на тер-
ритории России легально.

Первая интерактивная став-
ка была сделана в феврале 2016 
года компанией «Лига Ставок», 
а уже в конце прошлого года их 
принимали шестнадцать из 
тридцати лицензированных бук-
мекерских компаний, причем 10 
из этих 16 — члены Первой СРО. 

Весной 2017 года был принят 
знаковый закон о целевых отчи-
слениях букмекеров в пользу 
спортивных объединений. Орга-
низаторы пари обязаны ежек-
вартально направлять на разви-
тие спорта 5% своих доходов, но 
не менее 15 млн рублей. Стоит 
отметить, что входящие в СРО 
участники рынка эту инициати-
ву государства приветствовали. 
В конце 2017 года вступил в силу 
закон о запрете использования 
анонимайзеров, в том числе на-
правленный на блокировку до-
ступа игроков к сайтам офшор-
ных букмекерских контор.

«В прошлом году государство 
сосредоточило усилия на созда-
нии еще более прозрачных усло-
вий для деятельности букмекер-
ской отрасли, — говорит предсе-
датель Российского союза нало-
гоплательщиков, член ОП РФ Ар-
тем Кирьянов. — Штрафы за про-
ведение операций в букмекер-
ских компаниях и тотализаторах 
без лицензии были повышены, а 
банкам запретили осуществлять 
переводы нелегальным участни-

кам игорной индустрии. На се-
годняшний день одной из самых 
актуальных проблем букмекер-
ского рынка является вопрос об 
упрощении процедуры иденти-
фикации игроков. С этой целью 
Министерство финансов РФ еще 
в прошлом году начало разраба-
тывать законопроект, предусма-
тривающий право организато-
ров пари на проведение иденти-
фикации».

«Всего за несколько лет бук-
мекерам удалось совершить 
прорыв, — считает Кирьянов. — В 
плане законодательного урегу-
лирования, конечно, еще пред-
стоит многое сделать, но сегодня 
фактически мы уже имеем впол-
не оформившийся молодой сек-
тор бизнеса». Эксперт полагает, 
что букмекерская отрасль имеет 
«хорошие экономические пер-
спективы — при условии ста-
бильного развития можно ожи-
дать и существенный рост нало-
говых отчислений, и увеличение 
финансирования спорта».

Ставки на победу
Прошлый год для букмекер-

ской отрасли стал по-настояще-
му переломным. Рынок вырос 
почти на две трети, составив 
1,15 трлн рублей. Эксперты и 
сами компании объясняют 
столь внушительную цифру вли-
янием проходившего в России 
чемпионата мира по футболу.

Российские букмекеры тогда 
приняли ставки на 250 млрд ру-
блей, что составило 2,5% от ми-
рового объема — 10 трлн рублей. 
Но это позволило организато-
рам пари значительно увели-
чить целевые отчисления на  на-

циональный спорт — они соста-
вили по итогам 2018 года 807,8 
млн рублей, что в два раза боль-
ше, чем в 2017 году.

Этот год, обещают букмеке-
ры, может стать более щедрым 
для спорта. Согласно прогнозу, 
озвученному президентом Пер-
вой СРО Юрием Красовским, це-
левые отчисления могут выра-
сти до 3 млрд рублей. Связано 
это с меняющимся законода-
тельством, а также с обновлени-
ем базы расчета целевых отчи-
слений, в которую с начала 2019 
года включены, помимо ставок в 
пунктах приема, также и инте-
рактивные ставки. Их доля рас-
тет год от года. К примеру, чле-
нам Первой СРО игроки переве-
ли в 2016 году 2,2 млрд рублей, в 
2017-м — 18,6 млрд рублей, а за 
10 месяцев прошлого года — без 
малого 38 млрд рублей. Всего же 
к ЦУПИС подключено, по дан-
ным участников рынка, около 
60% букмекеров, причем дости-
жению такого показателя опять 
же способствовал мундиаль. 
Приоритет ставок в интернете 
над офлайн-сегментом на сегод-
ня составляет 70%.

Юрий Красовский подчерки-
вает, что росту целевых отчисле-
ний в значительной степени мо-
гут поспособствовать и те зако-
нопроекты, которые находятся 
сейчас в стадии разработки: об 
ограничении перечня событий 
для приема ставок, о запрете ви-
зуализации и вводе штрафов за 
неуплату целевых отчислений 
букмекерскими компаниями. 
По его словам, Первая СРО явля-
ется публичным сторонником 
принятия данных законов и при-
нимает самое активное участие 
в их обсуждении.

Поддерживает финансовый 
прогноз Юрия Красовского по 
увеличению объема финансиро-
вания федераций и депутат Госу-
дарственной Думы от ЛДПР Анд-
рей Луговой, считая цифру в 3 
млрд рублей «совершенно спра-
ведливой для рынка». К слову, 
именно Луговой совместно с ви-
це-спикером Госдумы Игорем 
Лебедевым выступают с инициа-
тивой о введении штрафов за не-
уплату целевых отчислений ор-
ганизаторами пари. Соответст-
вующий законопроект уже при-
нят в первом чтении Государст-
венной Думой. Согласно доку-
менту, за неуплату целевых от-
числений на развитие спорта 
юридические лица будут пла-
тить штраф в размере 30 млн ру-
блей, а должностные лица — до 70 

тыс. рублей. «Два года, прошед-
шие с момента принятия закона 
о целевых отчислениях, выявили 
некоторые пробелы, с которыми 
нужно работать, — говорит Анд-
рей Луговой. — Например, зако-
ном установлено, что если орга-
низатор пари не принимает 
ставки на российский спорт, то и 
платить не обязан. Некоторые 
недобросовестные участники 
рынка этим пользуются. Поэто-
му наш законопроект о штрафах 
нашел поддержку и в Госдуме, и в 
правительстве». Депутат также 
рассказал, что в Госдуме нахо-
дятся еще несколько правитель-
ственных законопроектов, обя-
зывающих букмекеров выпла-
чивать целевые отчисления вне 
зависимости от того, принима-
ют ли они ставки на российский 
спорт или нет. «Думаю, у всех 
букмекеров должны быть опре-
деленные обязательства перед 
обществом, перед государством, 
в частности перед спортивными 
федерациями. Радует тот факт, 
что крупнейшие игроки с ка-
ждым годом не только увеличи-
вают отчисления на спорт, но и 
заключают спонсорские кон-
тракты с лигами, сборными, 
конкретными спортсменами», — 
заявил Луговой. 

На рост инвестиций в спорт 
указывают и цифры. Например, 
члены Первой СРО по итогам 
первого квартала этого года пе-
речислят не менее 135 млн ру-
блей на поддержку профессио-
нального, а также детско-юно-
шеского спорта. Для сравнения 
в прошлом году на эти цели ор-
ганизация направила 421,5 млн 
рублей. На сегодняшний день 
практически все ключевые иг-
роки букмекерского рынка яв-
ляются генеральными партне-
рами и спонсорами крупнейших 
спортивных клубов, федераций 
и лиг России. В Первой СРО дей-
ствуют соглашения с союзами 
биатлонистов и смешанных бое-
вых единоборств, федерациями 
хоккея, баскетбола, волейбола, 
бокса, гандбола, тенниса, бад-
минтона, хоккея с мячом, на-
стольного тенниса, регби, кер-
линга, шахматной федерацией, 
Единой лигой ВТБ, Российским 
футбольным союзом и Конти-
нентальной хоккейной лигой. 
На спонсорские цели компании 
Первой СРО тратят около 1,5 
млрд рублей ежегодно. Только 
одна БК «Лига Ставок» в 2018 
году вложила около миллиарда 
рублей в развитие национально-
го спорта, не считая обязатель-

ных по закону целевых отчисле-
ний. Букмекер с конца 2017 года 
является официальным партне-
ром сборной России по хоккею и 
генеральным партнером Рос-
сийской Премьер-лиги. Другие 
члены Первой СРО Betcity и 
Winline имеют спонсорские 
контракты с ФК ЦСКА Москва и 
ФК «Спартак» соответственно. 
Еще один крупнейший органи-
затор пари в России — «Фонбет», 
входящий в СРО «Ассоциация 
букмекерских контор», — высту-
пал официальным спонсором 
ЧМ-2018, а также оказывает по-
мощь целому ряду спортивных 
федераций и лиг.

Участие в поддержке и разви-
тии спорта, как обязательное, 
так и добровольное — безуслов-
но, результат достигнутого кон-
сенсуса между букмекерскими 
компаниями и регуляторами от-
расли, уверены эксперты. Бук-
мекеры в 2017 году получили 
возможность рекламировать 
себя, а спонсорство спортивных 
соревнований — идеальный ин-
струмент для повышения узна-
ваемости. При этом польза обо-
юдная: спорт взамен получает 

дополнительное финансирова-
ние, в том числе для ДЮСШ, что 
дает возможность работать на 
перспективу, а государство мо-
жет рассчитывать на рост нало-
говых отчислений. По мнению 
представителей Первой СРО, ре-
ализация спонсорских проектов 
важна еще и с точки зрения по-
зиционирования легального 
букмекерства как социально от-
ветственного бизнеса.

Бой с тенью
Ответственный бизнес — пре-

жде всего цивилизованный про-
зрачный бизнес, живущий по 
установленным законам и пра-
вилам. Букмекерская отрасль 
только формируется, поэтому 
сталкивается с большим количе-
ством проблем, главная из кото-
рых, как считают эксперты, — не-

легальный сектор, тормозящий 
развитие рынка. «Легальным 
компаниям на букмекерском 
рынке приходится нелегко, — 
констатирует член ОП РФ, ди-
ректор Центра политического 
анализа Павел Данилин. — Во-
первых, под вывеской ставок на 
спорт все чаще скрываются кон-
торы обычных игровых автома-
тов. Их периодически выявляют 
правоохранители в ходе прово-
димых рейдов даже в центре Мо-
сквы». Помимо этого черного 
рынка существует, говорит Да-
нилин, «серая зона офшорных 
букмекеров, составляющих 
основную конкуренцию легаль-
ным компаниям». 

Российские СРО букмекеров 
включены в борьбу государства 
с теневым игорным бизнесом. В 
законе об азартных играх закре-
плена ответственность саморе-
гулируемых организаций за вы-
явление в интернете сайтов бук-
мекеров, не имеющих лицензий 
ФНС и соответственно не вклю-
ченных в реестры членов СРО. 
После соответствующего заяв-
ления в Федеральную налоговую 
службу сайты нарушителей за-

кона блокирует Роскомнадзор. 
Эти меры привели, по данным 
букмекеров, к значительному 
сокращению нелегального сек-
тора в интернете.

Всего, по данным Первой 
СРО, офшорный рынок за 2018 
год сократился примерно до 
40%, в то время как в 2017 году 
он составлял 60—70%. Предста-
вители отрасли объясняют та-
кие результаты активной сов-
местной деятельностью отрасле-
вых объединений и Роскомнад-
зора, Минфина России и ФНС. 
Как следствие, все больше игро-
ков отдают предпочтение ле-
гально действующим букмеке-
рам — на их долю приходится 
87% всех сделанных ставок.

«Перед государством стоит 
сложная задача, — считает Павел 
Данилин. — Совершенствуя регу-

ляторные механизмы для контр-
оля отрасли, важно соблюсти ба-
ланс между интересами всех сто-
рон процесса, чтобы обеспечить 
безопасность для игроков и в то 
же время сделать легальный сек-
тор рынка более для них привле-
кательным, а также создать ус-
ловия, при которых офшорные 
компании сами захотели бы 
выйти из тени».

Действующие в правовом 
поле букмекеры тоже заинтере-
сованы в создании четких и рав-
ных правил для всех игроков 
рынка. К примеру, Первая СРО 
принимает активное участие в 
обсуждении новых законопро-
ектов и нередко сама выступает 
с законодательными инициати-
вами. В частности, с подачи орга-
низации в Закон «О физической 
культуре и спорте в РФ» были 
внесены антикоррупционные 
поправки, обязывающие букме-
керов и тотализаторы информи-
ровать спортивные федерации и 
ФНС о подозрительных тенден-
циях в ставках. Из последних 
инициатив, поддержанных Пер-
вой СРО, — создание единого рее-
стра азартных игроков. Соответ-
ствующий законопроект, кото-
рый разрабатывает минфин, по-
дразумевает формирование бук-
мекерскими компаниями и тота-
лизаторами перечня граждан с 
игровой зависимостью. Причем 
включение в список будет про-
изводиться на основании заяв-
лений самих игроков или опеку-
нов и попечителей лиц, признан-
ных недееспособными.

«Законы, инициируемые ре-
гуляторами или самими участ-
никами рынка, в первую очередь 
направлены на формирование 
цивилизованного рынка и на со-
здание благоприятной бизнес-
среды», — констатирует эксперт.

Впрочем, уже сейчас можно 
наблюдать позитивный синерге-
тический эффект от взаимодей-
ствия двух отраслей — спортив-
ной и букмекерской. Благодаря 
активностям крупнейших бук-
мекеров, инвестиции в нацио-
нальный спорт растут, все боль-
ше участников рынка уделяют 
внимание корпоративной соци-
альной ответственности, благот-
ворительной деятельности и 
поддержке талантливых спор-
тсменов. Отрасль демонстриру-
ет свое неравнодушие и вовле-
ченность в решение социальных 
вопросов, а также желание при-
носить ощутимую пользу как 
российскому спорту, так и эко-
номике страны в целом.  

АРСЕНАЛ 

Испытанных 
в Сирии 
роботов 
доработали 

К БОЮ ГОТОВ 

Юрий Гаврилов

Недостатки, выявленные в ходе 
опытной эксплуатации боевого 
робота «Уран-9» в Сирии, пол-
ностью устранены. По словам 
замначальника Генштаба Иго-
ря Макушева, этот комплекс го-
тов к использованию в войсках.

Испытания технических но-
винок для того проводят, чтобы 
стали видны их изъяны. У «Ура-
на-9» они тоже нашлись. К при-
меру, в Сирии у робота были 
проблемы с передвижением, 
подчас нестабильно работала 
30-мм пушка, случались непо-
ладки с приборами наблюдения 
и разведки. Кроме того, машина 
не могла стрелять в движении. 

Теперь все это в прошлом. 
Определив с помощью военных 
проблемные места робота, его 
конструкторы сумели от них из-
бавиться.  Это стало важным 
условием принятия комплекса 
на вооружение. Недавно генди-
ректор концерна «Калашни-
ков» Владимир Дмитриев сооб-
щил, что сейчас завершается 
производство первой серийной 
партии боевых роботов.

Напомним, что «Уран-9» из-
начально конструировался как 
разведчик, истребитель танков 
и мобильное средство огневой 
поддержки пехоты. Этот ком-
плекс способен поразить цель на 
дальности до 5 км в светлое вре-
мя суток и на расстоянии 3 тыся-
чи метров ночью. Броневик воо-
ружен 30-мм автоматической 
пушкой со скорострельностью 
350—400 выстрелов в минуту и 
спаренным с ней 7,62-мм пуле-
метом, реактивными огнемета-
ми «Шмель-М», а также четырь-
мя управляемыми противотан-
ковыми ракетами «Атака».  
Именно с учетом таких серьез-
ных характеристик авторитет-
ное американское издание The 
National  Interest назвало этот 
робот «вестником будущего».

В прошлом году «Уран-9» 
впервые продемонстрировали 
в Москве  на Параде Победы. 

ИНИЦИАТИВА Приживется ли в России бесплатная раздача 
продуктов

Съесть все 
Инга Бугулова 
(Санкт-Петербург),

Ольга Игнатова (Москва) 

В
Северной столице 
предлагают узако-
нить фудшеринг — с 
такой инициативой 
выступили депутаты 
Законодательного со-
брания города. 

Регулировать на-
бирающее популяр-

ность движение по «спасению 
еды» от выбрасывания ее на по-
мойки супермаркетами, столо-
выми, ресторанами решили, за-
ручившись поддержкой Роспо-
требнадзора. Ведь нереализо-
ванные продукты сторонники 
фудшеринга намерены разда-
вать бесплатно малоимущим и 
нищим. Парламентарии напра-
вили обращение главе главного 
санитарного ведомства по 
Санкт-Петербургу Наталии 
Башкетовой. Ее просят дать ре-
комендации с точки зрения эпи-
демиологического надзора и со-
блюдения санитарно-карантин-
ных норм. 

Напомним, именно Роспо-
требнадзор закрыл в 2016 году 
«Общественный холодильник» 
на Васильевском острове, со-
славшись на возможность пи-
щевых отравлений. В итоге бла-
готворительный проект по спа-
сению еды и поддержке бедных 
проработал всего сутки. 

Авторы новой законодатель-
ной инициативы также хотят 
ввести поощрения организаци-
ям, активно занимающимся по-
добной благотворительной дея-
тельностью. «Сейчас мы прора-
батываем возможность налого-
вых льгот, — рассказал председа-
тель комитета по законодатель-
ству заксобрания Денис Четыр-
бок.  — Ясно также, что бескон-
трольной раздачи еды быть не 
должно. Надо вводить ряд тре-
бований». 

Во-первых, перечисляет он, 
продукцию надо деклариро-
вать. Во-вторых, у организаций 
общепита и торговли должны 
быть санитарно-технические 

условия для передачи еды, а во-
лонтерам придется проходить 
медосмотр и иметь специаль-
ные емкости для соблюдения 
температурного режима. 

Бесплатная раздача продук-
тов очень популярна на Западе. 
Как рассказала «РГ» декан Выс-
шей школы маркетинга и разви-
тия бизнеса НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Татьяна Комис-
сарова, например, в Финляндии 
на постоянной основе работа-
ют спеццентры по раздаче про-

дуктов питания, куда заходят 
вовсе не бомжи. Член Комитета 
Госдумы по труду, соцполитике 
и делам ветеранов Сергей Во-
стрецов рассказал «РГ», что в 
мае-июне намерен организо-
вать общественное обсуждение 
по теме фудшеринга и подгото-
вить законопроект, который 
как раз и отрегулирует процесс 
благотворительной реализации 
продуктов питания. Он уточ-
нил, что можно создавать спе-
циальные отделы при магази-

нах, куда передавать продукты 
хотя бы за день до истечения 
сроки годности. По словам де-
путата, если торговые сети бу-
дут постоянно устраивать со-
циальные акции, то нужно их 
поощрять — давать налоговые 
льготы.

Но поддержат ли инициати-
ву торговые сети? Судя по все-
му, могут, если в законе будет 
новелла о поощрении. Как поя-
снили «РГ» в X5 Retail Group, 
сегодня налоговое законода-
тельство РФ построено таким 
образом, что уничтожение про-
дуктов питания значительно 
дешевле их передачи благотво-
рительным организациям нака-
нуне окончания срока годно-
сти. Объем налоговых отчисле-
ний, которые по Налоговому 
кодексу организация должна 
осуществить в рамках передачи 

товаров на благотворительные 
цели, может составлять 40 про-
центов  стоимости этих продук-
тов (при этом уничтожение од-
ной тонны мусора в Москве мо-
жет стоить 600—800 рублей). 
Так что компания активно уча-
ствует в обсуждении инициа-
тив, направленных на сниже-
ние барьеров при передаче про-
дукции за несколько дней до 
окончания срока годности на 
благотворительность. 

Раздача продуктов популярна 
на Западе, где для этого на постоян-
ной основе работают спеццентры.

А К Ц Е Н Т

Нереализованные блюда из кафе 
и ресторанов предлагают раздавать 
людям бесплатно 

А К Ц Е Н Т

Организаторы пари значительно 
увеличили целевые отчисления 
на национальный спорт — они составили 
по итогам 2018 года 807,8 млн рублей, 
что в два раза больше, чем в 2017 году 

Действующие в правовом поле бук-
мекеры заинтересованы в создании 
четких и равных правил для всех 
игроков рынка.

Для получения 
налоговых выче-
тов декларацию 
можно подать 
в любое время 
в течение года

— Читайте также: 
Как совместить здоровое 
питание с экономией
rg.ru/art/1675517 

— Читайте также: Как сэкономить на налогах при покупке 
или продаже жилья
rg.ru/art/1672038 

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 Р
У

Д
А

К
О

В

— Публикацию комментирует 
Надежда Головкова
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Через пять 
дней 20 регионов перейдут 
на цифровое вещание

Смотреть 
будут лучше

В регионах, которые с 15 апреля переходят с аналого-
вого вещания на цифровое, наступили самые горячие 
денечки для волонтеров и социальных служб. Первые 
помогают настраивать телевизоры, которые смогут 
принимать более четкий телесигнал. А вторые — офор-
мляют компенсацию затрат на приобретение нового 
оборудования.

Уже на этой неделе получат первые выплаты жители 
Ивановской области . Специальное оборудование по-
надобится владельцам приемников старых моделей, 
выпущенных до 2012 года.  Это может быть либо при-
ставка, либо комплект из усилителя и антенны. На 
компенсацию могут рассчитывать малоимущие и оди-
нокие жители области, чей доход не превышает вели-
чину прожиточного минимума в регионе, который 
сейчас составляет 9,9 тысячи рублей, сообщили «РГ» 
в облправительстве. Суммы компенсаций за телепри-
ставку составят до тысячи рублей, а за комплект из 
усилителя и антенны — до 2,5 тысячи рублей. Сейчас 
власти обсуждают возможность увеличить число по-
лучателей выплат.

В Чувашии льготникам, проживающим вне зоны ох-
вата цифрового вещания, могут компенсировать до 
6,5 тысячи рублей на покупку спутникового пакета, 
остальным — до 1750 рублей. По словам главы мини-
стерства цифрового развития, информационной поли-
тики и массовых коммуникаций Михаила Анисимова, 
хотя цена оборудо-
вания в регионе не 
превышает 1300 ру-
блей, решено пол-
ностью компенси-
ровать льготникам 
расходы на его по-
купку. 

Волонтеры помо-
гают не только на-
страивать новое 
оборудование, но и 
оформлять доку-
менты на соцпо-
мощь. В Кузбассе 
они обходили дома, где живут те, кто до управлений со-
цзащиты не могут добраться физически. Ездили и в от-
даленные селения. Добровольцы посетили уже около 
шести тысяч семей. Во многом благодаря волонтерам 
переход на цифру проходит спокойно и в приграничном 
Приамурье.  Более пятисот специально обученных до-
бровольцев работают во всех районах региона. Все они 
получили специальные волонтерские книжки и прошли 
обучение при областном передающем радиотелевизи-
онном центре. В Липецкой области нужнее всего такие 
знания оказались востребованы в сельской местности.  
«Пузатых» телевизоров, к которым требуется специ-
альная приставка, в городах почти нет, а вот в селах — в 
каждом третьем доме включают именно такой. Поэтому 
в области запустили акцию «Подключи бабушку». Жи-
тели оставляли заявку на волонтерскую помощь в сель-
ских администрациях, добровольцы — выполняли заказ. 

А в Тюменской области бабушек и дедушек учили 
помогать другим настраивать новое оборудование.  
Как уже писала «РГ», здесь треть добровольцев — «се-
ребряного возраста». Их сверстники им больше дове-
ряют. «Мне в силу возраста сложно было понять неко-
торые технические нюансы, но после учебных курсов 
разобралась. Первыми ко мне обратились мои сосе-
ди», — рассказала «серебряный волонтер» Татьяна Ва-
сильева. Армия добровольных помощников в Мордо-
вии насчитывает более тысячи человек и состоит в 
основном из молодежи. Они работают не только на вы-
езде, но и по телефону. Задать им вопросы по поводу 
подключения новых антенн и приставок можно по те-
лефону «горячей линии».  

Разумеется, никаких денег и подарков за работу во-
лонтеры не берут. Это правило для всех волонтеров во 
всех российских регионах.   

Материальная поддержка тех, кому трудно самим 
осилить покупку необходимого оборудования и беско-
рыстная помощь в его настройке, — залог спокойного 
рабочего перехода на современный формат вещания.  

Жители 20 регионов (Амурской, Ивановской, Ке-
меровской, Кировской, Костромской, Курганской, 
Липецкой, Московской, Новгородской, Сахалинской, 
Тюменской областей, Москвы, Кабардино-Балкар-
ской, Карачаево-Черкесской, Удмуртской, Чуваш-
ской Республик, Калмыкии и Мордовии, Ставрополь-
ского края, Ямало-Ненецкого автономного округа) 
уже могут смотреть 20 обязательных общедоступных 
федеральных телеканалов в высоком качестве и со 
стереозвуком. 

Переход на «цифру» предполагает отключение ана-
логовых передатчиков, которые транслируют про-
граммы 20 федеральных каналов. 

Третий этап перехода на цифровое ТВ стартует 3 
июня. В этот день к цифровому вещанию подключатся 
остальные 57 регионов. 

Оно дает более высокое, чем аналоговое, качество 
картинки и звука, лучше защищено от эфирных помех. 
Речь идет о 20 бесплатных федеральных каналах — Пер-
вый канал, «Россия 1», «Матч ТВ», НТВ, «Пятый ка-
нал», «Россия К», «Россия 24», «Карусель», ОТР, «ТВ 
Центр», «Рен ТВ», «Спас», СТС, «Домашний», ТВ-3, 
«Пятница», «Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ». 

Подготовили: Валентина Зотикова, Анатолий 
Меньшиков, Евгений Петров, Юлия Потапова, Анна 
Скудаева, Евгения Шерешевская, Александр Ярошенко, 
Анна Скрипка 

ФИНАНСЫ Силуанов допустил рост экономики 
в 2019 году выше официального прогноза

Расчетное ускорение
Игорь Зубков

Э
кономический эффект от 
повышения НДС проя-
вится во второй половине 

года, сказал первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон 
Силуанов на XX Апрельской ме-
ждународной научной конфе-
ренции по проблемам развития 
экономики и общества НИУ 
«Высшая школа экономики». 

«Мы ожидали снижения тем-
пов роста экономики, потому 
что вводили дополнительные 
ставки НДС, и эти деньги, кото-
рые мы должны были получить в 
бюджет и направить в экономи-
ку в виде инвестиций, по нашим 
оценкам, должны поступить в 
экономику ближе ко второй по-
ловине года, — сказал Силуанов. — 
Мы запрягаем долго, но уверен, 
что потом быстро поедем».  

Вопрос о том, почему эконо-
мика в этом году вырастет мень-
ше, чем в прошлом году, хотя 
бюджетных инвестиций будет 
больше, задал глава Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров. Примерно тот 

же вопрос привел к тому, что 
ранее депутаты неожиданно 
прервали «правительственный 
час» с участием главы минэко-
номразвития Максима Ореш-
кина (его на конференции в 
ВШЭ не было). 

Повышение базовой ставки 
НДС до 20 процентов принесет в 
бюджет дополнительно свыше 
600 миллиардов рублей за год. 
Изъятие этих денег из экономи-
ки, по замыслу правительства, 
будет с лихвой компенсировано 
их перераспределением в рам-
ках нацпроектов (на их реализа-
цию регионы получат почти те 
же 600 миллиардов в этом году 
из федерального бюджета), од-
нако первая половина года, как 
ожидается, уйдет в основном на 
подготовительные процедуры — 
сначала заключение соглаше-
ний с региональными властями, 
затем проведение конкурсов и 
так далее. Ранее Счетная палата 
сообщала, что за первые два ме-
сяца года было освоено лишь ме-
нее 6 процентов средств бюдже-
та, запланированных в рамках 
нацпроектов. 

Этим разрывом в основном 
объясняется прогнозируемое 
минэкономразвития замедле-
ние роста экономики в этом 
году до 1,3 процента с 2,3 про-
цента в прошлом году. Оценка 
Банка России (1,2—1,7 процен-
та), как и оценки МВФ (1,6 про-
цента), допускают несколько 
более оптимистичный сцена-
рий. Силуанов отметил, что тем-
пы роста ВВП в начале года ока-
зались выше ожиданий (в янва-
ре-феврале темпы роста были 
выше ожиданий и сложились на 
уровне 1,1 процента), и если по-
зитивные тенденции сохранят-
ся, итоговый результат превы-
сит прогноз правительства. Пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева 
признала такую возможность. 
Минэкономразвития в опубли-
кованном во вторник бюллетене 
отложило пересмотр прогноза 
по ВВП на август, также отме-
тив, что при сохранении теку-
щих тенденций может повысить 
оценку на этот год.

Днем ранее на заседании 
правительства были поддержа-
ны предложения Силуанова о 
том, чтобы быстрее доводить 
трансферты на нацпроекты до 
конечных получателей — заклю-
чить допсоглашения с региона-
ми на 2020 и 2021 годы, устано-
вить сроки заключения согла-
шений с муниципалитетами, 
бюджетными и автономными 
учреждениями и т. д. 

ЦБ считает, что тормозом 
для роста ВВП может стать из-
быточная долговая нагрузка. 
Юдаева напомнила о мерах по 
охлаждению потребкредитова-
ния (повышение коэффициен-
тов риска и планируемое введе-
ние обязательного расчета PTI 
заемщиков с октября) и сооб-
щила, что регулятор готовит 
меры по повышению контроля 
над долговой нагрузкой круп-
ных компаний, потому что они 
могут стать проблемой для бюд-
жета и всей страны через фи-
нансовые рынки. 

ПРОЕКТ 

Нотариусы 
смогут 
удаленно 
совершать 
некоторые 
действия

ПРИПЕЧАТАЮТ 
ЗАОЧНО
Владислав Куликов

Президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик сообщил, что в скором 
времени появится возмож-
ность осуществлять некоторые 
нотариальные действия в уда-
ленном формате.

«Без явки к нотариусу смо-
гут совершаться те нотариаль-
ные действия, которые не тре-
буют личного общения с гра-
жданином, то есть установле-
ния реальной воли заявителя, — 
рассказал Константин Корсик. 
— К примеру, это осмотр интер-
нет-сайта в рамках обеспече-
ния доказательств, совершение 
исполнительных надписей, сви-
детельствование верности пе-
ревода документов, перевод 
средств на депозитный счет но-
тариуса и другие. Особое значе-
ние такой формат обращения к 
нотариусу может иметь для жи-
телей труднодоступных и мало-
населенных районов Россий-
ской Федерации».

Например, в режиме онлайн 
можно будет зафиксировать 
факты интернет-троллинга. Но-
тариус подготовит для суда не-
обходимые документы, что не-
кая публикация действительно 
была размещена в Сети. Если 
автор потом удалит неприлич-
ные выражения, он не сможет 
сделать вид, что ничего не 
было. 

Такая юридическая фикса-
ция называется обеспечением 
доказательств. По данным Фе-
деральной нотариальной пала-
ты, ежегодно число обращений 
к нотариусу за подобной услу-
гой растет в среднем на 15—20 
процентов. 

Сам порядок нотариального 
действия по обеспечению дока-
зательств в интернете выгля-
дит следующим образом: нота-
риус заходит на указанную зая-
вителем интернет-страницу со 
своего рабочего компьютера и 
производит детальный осмотр 
сайта. В ходе осмотра нотариус 
составляет протокол, в кото-
ром подробно отображаются 
все его действия. Обязательно 
указываются точное время, 
дата и место совершения нота-
риального действия, данные о 
заявителе. К описанию осмо-
тренных интернет-страниц 
подшиваются распечатанные 
скриншоты страниц с компью-
тера нотариуса.

Дополнительно на диске или 
флеш-карте к протоколу могут 
быть приложены аудиозаписи, 
видеоматериалы, иллюстрации 
и т.д.

Нотариально удостоверен-
ный протокол осмотра интер-
нет-страницы с такой информа-
цией обладает повышенной до-
казательственной силой, как и 
любой другой нотариальный 
акт. Таким образом, у постра-
давшего появляется реальный 
шанс компенсировать понесен-
ный ущерб и моральный вред.

А с помощью исполнитель-
ной надписи можно взыскивать 
долги по нотариально офор-
мленным договорам. Как рас-
сказал Константин Корсик, в 
условиях тотальной цифрови-
зации в различных сферах об-
щественной жизни российский 
нотариат стал одним из передо-
вых правовых институтов, ко-
торый по своей инициативе 
разрабатывает и внедряет в ра-
боту новейшие электронные 
технологии в самые короткие 
сроки.

«В результате электронный 
нотариат позволил самым су-
щественным образом упро-
стить создание и оборот удо-
стоверенных нотариусом циф-
ровых документов, предоста-
вить гражданам и бизнесу кар-
динально новые возможности, 
во много раз повышая ско-
рость и удобство совершения 
многих юридически значимых 
действий», — отметил прези-
дент Федеральной нотариаль-
ной палаты. «Российская газета — Неделя» в номере от 10 апреля публикует 

«Полезную книжку» по переходу на цифровое телевидение.

Волонтеры помо-
гают не только 
настраивать при-
ставки и антенны, 
но и оформлять 
соцвыплаты

В режиме онлайн 
можно будет юри-
дически зафикси-
ровать оскорби-
тельные публика-
ции в Сети

— Подробнее о переходе на цифровое телевидение 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6102 

— Почему россияне 
переплачивают за жилье — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1664402 
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Антон Силуанов о деньгах для нацпроектов: «Мы запрягаем долго, но уве-
рен, что потом быстро поедем».

На даче — как дома

 Проще говоря, водо-
провод до границ тер-
ритории садоводческо-

го некоммерческого товарище-
ства (СНТ) местные власти про-
ложить могут, а вот по улицам 
товарищества - нет. 

Ведь территория СНТ либо 
принадлежит самому товари-
ществу как юридическому 
лицу,  либо находится в общей 
долевой собственности его чле-
нов, а отдельные участки опять 
же принадлежат либо товари-
ществу, либо приватизированы 
теми, кому они выделялись. 

 В связи с этим возникает во-
прос, на который еще предстоит 
дать ответ. Даже если дать реги-
ональным и местным властям 
полномочия по выделению де-
нег на строительство соцобъек-
тов, на чьем балансе потом ока-
жутся такие объекты и кто их 

будет эксплуатировать? Сами 
дачники? 

Да они порой со скрипом 
членские взносы на вывоз мусо-
ра и очистку от снега собирают.  
Поэтому в своем отзыве на за-
конопроект правительство и от-
мечает, что пока не прописан 
четкий механизм финансирова-
ния строительства  соцобъектов 
и не указана форма собственно-
сти на данные объекты. 

Что касается вопросов фи-
нансирования, то в Санкт-Пе-

тербурге, например, как расска-
зал «РГ»  один из авторов зако-
нопроекта, председатель Коми-
тета Совета Федерации по Ре-
гламенту и организации парла-
ментской деятельности Андрей 
Кутепов, вопрос решается через 
механизм субсидий.

Государственная субсидия, 
поясняет он, предоставляется са-
мому СНТ в виде возмещения ча-
сти затрат на оплату работ под-
рядчика. Сначала садоводческое 
или огородническое товарище-

ство должно принять решение о 
строительстве инфраструктуры 
на условиях софинансирования, 
затем обратиться в орган по вы-
даче субсидий, пройти успешно 
конкурсный отбор, собрать свои 
средства и начать стройку. А по-
сле завершения строительства 
получить возмещение. Конкур-
сный отбор проводится на осно-
вании региональных программ 
по развитию садоводства и раз-
ных региональных программ по 
социальной поддержке граждан 
в регионе. В них указываются 
критерии отбора. «Если заяв-
ленных денег хватит на все не-
обходимые в СНТ проекты, — 
продолжает Кутепов, — то оце-
нивается только полнота доку-
ментов, если количество денег 
ограничено, то будет выбирать-
ся наиболее целесообразный 
или тот, в каком более нуждают-

ся граждане».  Чаплин отмечает, 
что региональные и муници-
пальные власти заинтересова-
ны в обустройстве дачных тер-
риторий. «Сейчас там разреше-
но строительство жилых домов 
и прописка в них. Соответствен-
но, это собственность и допол-
нительные поступления нало-
гов в местные бюджеты. Но 
люди будут перебираться на по-
стоянное жительство только 
туда, где есть в шаговой доступ-
ности вся важная инфраструк-
тура. Поэтому чем активнее бу-
дут развиваться дачные посел-
ки, тем больше возможностей 
на развитие инфраструктуры 
СНТ получат местные влас-
ти», — подчеркивает Чаплин. 

Добираться к дачным участкам 
по бездорожью больше не придет-
ся, территорию обустроят для ком-
фортной жизни.
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ТЕХНОЛОГИИ «Почта России» 
запустила собственный 
платежный портал

Бросить клик

Юлия Кривошапко

Заплатить за ЖКХ, мобильную 
связь и другие услуги теперь 
можно с банковской карты на 
сайте «Почты России». Это стало 
возможным благодаря запуску 
платежного портала. С помощью 
нового сервиса пользователи мо-
гут совершать и переводы с кар-
ты на карту.

Дистанционно оплатить 
услуги можно в разделе finance.
pochta.ru. Для этого подойдут 
карты национальной и междуна-
родных платежных систем. На 
сайте уже доступна оплата услуг 
в адрес трех тысяч поставщиков 
услуг. Со временем их станет 
еще больше.

Для платежа требуется вы-
брать на сайте нужный раздел 
услуг и получателя, указать сум-
му и ввести реквизиты банков-
ской карты.

Безопасность платежей га-
рантируется сертификатом PCI 
DSS. Платежный портал создан 

совместно с компанией Intervale, 
она самостоятельно привлекает 
банки-партнеры для безналич-
ных платежей.

История платежей сохраня-
ется в личном кабинете. Для 
удобства оплаты можно созда-
вать шаблоны. Еще одно преи-
мущество — возможность сохра-
нять реквизиты платежных 
карт в Masterpass — сервисе, раз-
р а б о т а н н о м  к о м п а н и е й 
Mastercard. Сохранив данные 
банковской карты, пользова-
тель получает возможность ее 
дальнейшего использования 
для совершения платежей на 
сайтах, отмеченных логотипом 
Masterpass, без повторного вво-
да данных карты. 

При оплате или совершении 
денежных переводов через пор-
тал банк, выпустивший карту, 
может взимать комиссию, одна-
ко она компенсируется кешбэ-
ком платежного сервиса почты. 
Возврат может достигать 10 про-
центов от суммы операции. 

Больше возможностей

Застраховаться от укуса клеща теперь можно на почте
«Почта России» запустила еще одну услугу. Теперь жители Москвы и 

области могут приобрести в отделениях страховой полис на случай 

укуса клеща. При этом полис действует на всей территории России. 

Страховка позволяет получить амбулаторно-поликлиническую по-

мощь, неотложную и экстренную госпитализацию в случае острого 

заболевания клещевым энцефалитом, а также реабилитационно-

восстановительное лечение на общую сумму до 500 тысяч рублей. 

При этом клиент может обращаться неограниченное число раз, 

пока не исчерпает страховую сумму. Стоимость полиса составляет 

390 рублей. Партнером «Почты России» выступила страховая ком-

пания ВСК. Договор  действует в течение 12 месяцев. Для получения 

помощи достаточно позвонить в круглосуточный контакт-центр по 

номеру 8 800 200 14 41. Звонок бесплатный.

Чтобы приобрести полис, в отделении «Почты России» потребуется 

указать полное имя и контактный телефон человека, для которого 

он покупается. Подмосковным клиентам, а также жителям ТиНАО 

почтальоны могут доставить полис на дом: в этом случае оплатить 

его можно через мобильно-кассовый терминал. Услуга может ока-

заться актуальной. Накануне Роспотребнадзор сообщил о начале 

сезона активности клещей.

Подготовила Юлия Кривошако

А К Ц Е Н Т

Региональные и муниципальные власти 
заинтересованы в обустройстве дачных 
территорий
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РЫНОК ОРУЖИЯ В Египте планируется лицензионное производство 
российских танков Т-90

Танки санкций 
не боятся
Сергей Птичкин

С
оединенные Штаты могут 
ввести санкции против 
Египта в случае закупки 

Каиром российских истребите-
лей Су-35, сообщил представи-
тель Белого дома на брифинге, 
посвященном предстоящей 
встрече президентов США До-
нальда Трампа и Египта Абделя 
Фаттаха ас-Сиси.

Конечно, удивительно, что 
начало переговоров на высшем 
уровне между Вашингтоном 
и Каиром американцы предва-
ряют угрозами. Причем чинов-
ники Белого дома утверждают, 
что они сами уже ничего сде-
лать не могут — таков принятый 
в 2017 году закон CAATSA, 
 который просто обязывает их 
наказать Египет, если он про-
должит военно-техническое 
 сотрудничество с Россией. 
В  Вашингтоне закон назвали 
Countering America’s Adver-
saries Through Sanctions Act, 
что значит «О противодейст-
вии противникам Америки по-
средством санкций». США уг-
рожают санкциями за сотруд-
ничество с Россией не только 

Египту, но и Китаю, Индии, 
Турции, а также всем другим 
странам, которые не отказыва-
ются от российского вооруже-
ния. И что в итоге?

О том, что Египет подписал 
все необходимые соглашения 
по закупке крупной партии ис-
требителей Су-35, ни Москва, 
ни Каир официальных заявле-
ний не делали. Но весьма ин-
формированные СМИ утвер-
ждали, что контракт вступил 
в силу еще в 2018 году, а сами 
поставки пройдут в  2020—
2021 годах. 

Раз Вашингтон стал грозить 
санкциями — так оно и есть.

Но ведь Египет закупает 
у нас не только «сушки», став 
в последние годы одним из 

крупнейших импортеров само-
го широкого ассортимента рос-
сийского вооружения и воен-
ной техники. 

Еще в 2014 году Москва 
и Каир подписали пакет согла-
шений о поставках различного 
вооружения и военной техники 
на сумму около 3,5 млрд долла-
ров. Впоследствии был заклю-
чен еще ряд крупных оружей-
ных контрактов. 

В частности, ВВС Египта ре-
шили закупить 46 истребителей 
МиГ-29М/М2 и 46 боевых верто-
летов Ка-52.

А недавно появилась инфор-
мация, причем из израильских 
источников, о том, что Египет 
планирует масштабную модер-
низацию бронетанковых сил 

своей армии. В ее рамках плани-
руется наладить лицензионное 
производство российских тан-
ков Т-90 (или Т-90МС), выпу-
стив в общей сложности около 
тысячи этих машин. 

Как сообщил влиятельный 
и весьма компетентный журнал 
Jane’s Defence Weekly, в начале 
апреля 2019 года комитет по 
безопасности правительства 
Индии, возглавляемый пре-
мьер-министром Нарендрой 
Моди, утвердил закупку для ин-
дийской армии 464 российских 
танков Т-90МС на сумму 1,93 
млрд долларов. 

Танки планируется собирать 
на индийском государственном 
танковом заводе Heavy Vehicles 
Factory в Авади из комплектов, 
поставляемых «Уралвагонзаво-
дом». 

А уж как Вашингтон грозил 
Дели самыми жестокими санк-
циями — и ничего, сотрудниче-
ство с Москвой не свернуто. 
Также и Турция подтвердила, 
что зенитно-ракетные системы 
С-400 купит в любом случае, 
хотя Анкаре грозят не просто 
санкциями, но и изгнанием 
из НАТО. 

ПОЛИЦИЯ Количество разбоев в России снизилось на тысячу 
эпизодов

Это цветочки
Михаил Фалалеев

Б
езопаснее ли стало на 
улицах? Безопаснее, 
уверенно отвечают 
правоохранительные 
органы. И приводят 
статистику снижения 
количества престу-
плений. Действитель-
но, стали меньше на-

падать, грабить, насиловать. 
Тем более — убивать. 

Одно из самых опасных пре-
ступлений, наиболее болезнен-
но воспринимаемых населени-
ем, — разбой. То есть вооружен-
ный грабеж, когда у человека 
не только отнимают деньги 
и вещи, но и еще угрожают но-
жом, пистолетом или, допу-
стим, обрезом. Человек испы-
тывает не только обиду за уте-
рю имущества, но еще страх, 
унижение, а то и боль. Поли-
цейская статистика утвержда-
ет, что из 1,991 миллиона пре-
ступлений, официально заре-
гистрированных, разбоев — 
7,5 тысячи.  Это на тысячу 
меньше, чем в прошлом году. 
А еще выявлено 27,5 тысячи 
случаев незаконного оборота 
оружия. 

Справедливости ради надо 
сказать, что всяких разных пре-
ступлений действительно ста-
новится меньше. Вот только ка-
ких и на сколько? Взяток мень-
ше — почти вполовину. А вот чи-
сло разбоев и того, что даже уго-
ловники называют «беспреде-
лом», хоть и уменьшается, но 
медленно. Почему? 

С одной стороны, действи-
тельно заработали полицейские 
профилактические меры — виде-
окамеры, электронные опозна-
ватели лиц, интерактивные кар-
ты в каждом ОВД страны, мо-
бильные патрули и современ-
ные методики уголовного розы-
ска. То есть все, что входит в схе-
му так называемого «Безопа-
сного города». Пока они могут 
по «свежим следам» раскрыть 

уличное преступление, но, увы, 
не предотвратить его.

Вот свежий пример. Накану-
не подмосковные полицейские 
из муниципального управления 
«Балашихинское» задержали 
трех вооруженных налетчиков 
в возрасте от 24 до 28 лет. На-

чальник пресс-службы ГУ МВД 
России по Московской области 
Татьяна Петрова сообщила, что 
«злоумышленники в ночное 
время вошли в помещение цве-
точного магазина, расположен-
ного на улице Советской, и, уг-
рожая продавцу оружием, похи-

тили денежные средства из кас-
сы, ювелирные изделия и мо-
бильный телефон продавца». Их 
вычислили сотрудники уголов-
ного розыска, изучив записи ви-
деокамер. 

Там четко, как в хорошем 
кино, видны неторопливые и на-
глые действия трех крепких 
парней кавказской внешности. 
И метания перепуганной де-
вушки-продавца, в нос которой 
тыкали ствол пистолета. Эти пи-
столеты изъяли — газобаллон-
ные копии пистолета Макарова. 
Калибр — 4,5 мм. Стреляет 
стальными шариками с помо-
щью баллона из-под сифона, 
пробивает с десяти метров на-
сквозь оконное стекло, банку 

из-под пива. Если попадет в глаз 
или в височную кость — может 
убить. В общем, все серьезно, 
поэтому задержанные могут 
сесть на 15 лет.

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах и спецслужбах расска-
зали, что не столь существенное 
снижение разбоев связано 
с очередным выходом на свобо-
ду бывших зэков, отсидевших 
десяток лет. 

Далеко не все готовы занять-
ся «мирным» трудом, кто-то по-
пытается вновь вписаться 
в криминальный мир. 

Количество разбоев в прошлом 
году снизилось на тысячу эпизодов. 
Но все равно их много — 7,5 тысячи.

А К Ц Е Н Т

Трое вооруженных налетчиков в ночное 
время вошли в цветочный магазин, 
и, угрожая продавцу пистолетом,
похитили деньги и ювелирные изделия 

А К Ц Е Н Т

Контракт на закупку Египтом российских 
тяжелых истребителей Су-35 вступил 
в силу еще в 2018 году, а сами поставки 
пройдут в 2020—2021 годах

АРМИЯ Военные изобрели 
защитный элемент одежды 

Спасет от комаров

Александр Степанов

Инновационный подворотни-
чок, способный отпугнуть на-
секомых или выступить в роли 
обезболивающего, разработа-
ли специалисты Минобороны 
России. Это изобретение так-
же может заинтересовать спа-
сателей и рыбаков.

 Секрет уникального подво-
ротничка в том, что он может 
пропитываться различными 
биологически активными ве-
ществами, которые через 

кожу, или как говорят медики, 
трансдермально, способны по-
пасть в кровь человека. Он 
также может действовать как 
простейший ингалятор, когда 
при контакте с кожей биоак-
тивные вещества начинают 
испаряться, воздействуя на 
организм или отпугивая насе-
комых.

 В зависимости от ситуации 
на ткань можно нанести тони-
зирующие, успокаивающие, 
обезболивающие, отпугиваю-
щие пропитки или их комби-
нации. Сам подворотничок 
сделан на липучках, которые 
равномерно распределены по 
всей длине, поэтому возиться 
с нитками и иголками, как это 
было раньше, не нужно. Бук-
вально за секунды ткань мож-
но снять, пропитать подходя-
щей по ситуации биодобавкой 
и вновь прикрепить к воротни-
ку полевой формы.

 Изготавливается такая 
«подшива» из тонкой хлопча-
тобумажной ткани. Разработ-
чики решили отказаться от 

классического белого цвета 
подворотничка из-за его мар-
кости и предложили два вари-
анта расцветки — зеленую или 
камуфлированную.

 Для военнослужащих поль-
за от такого изделия несом-
ненна. К примеру, во время 
учений военнослужащий мо-
жет пропитать «подшиву» то-
низирующим гелем — и уста-
лость как рукой снимет. Если 
боец находится в лесу или ря-
дом с водой, то на ткань уже 
наносится репеллент, отпуги-
вающий насекомых. Подво-
ротничок может быть полезен 
для тех, кто заступает на ноч-
ное дежурство или в караул. 
Изделие почти мгновенно по-
могает побороть сонливость.

 Авторы новации отмечают, 
что помимо военных различ-
ные виды подворотничков мо-
гут пригодиться спасателям, 
рыбакам, а также водителям-
дальнобойщикам. Это изобре-
тение уже зарегистрировано 
в Роспатенте. Патентооблада-
телем, судя по документу, яв-
ляется Российская Федерация, 
от имени которой выступает 
Министерство обороны РФ. 
Сейчас единственным затруд-
нением в его внедрении в вой-
ска является тот факт, что от 
подворотничков на полевой 
форме одежды военное ведом-
ство отказалось. Применение 
такого элемента может потре-
бовать доработки всесезонно-
го комплекта полевого обмун-
дирования.

Военное ведомство 
в 2014 году исключило из спи-
сков военного обмундирова-
ния портянки, кирзовые сапо-
ги и классические шапки-
ушанки. Также в прошлое 
ушло и ежедневное подшива-
ние подворотничка к форме. 
Эту процедуру посчитали 
лишней тратой времени и ма-
териала. Поэтому вопрос 
о том, получит ли этот иннова-
ционный подворотничок пра-
во на «вторую жизнь» или ока-
жется интересной, но сугубо 
гражданской новинкой, пока 
остается открытым. 

На ткань можно 
нанести тонизиру-
ющие, успокаива-
ющие, обезболи-
вающие, отпугива-
ющие пропитки
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

РАКУРС  Москва 
проложит 64 дороги 
к областным СНТ

Ни ямы, 
ни канавы

Ирина Рыбникова

Москва и в этом году продолжит программу строи-
тельства подъездных дорог к садовым товариществам, 
расположенным на территории Подмосковья. Будут 
отремонтированы 64 подъездные дороги к СНТ общей 
протяженностью 74 километра, сообщил руководи-
тель столичного департамента развития новых терри-
торий Владимир Жидкин.

«Это чуть меньше, чем в прошлом году, но более по-
ловины этих дорог будут отремонтированы капиталь-
но. Транспортную доступность к своим участкам полу-
чат почти 50 тысяч дачников-москвичей», — отметил 
Жидкин. В прошлом году, напомним, столица профи-
нансировала строительство и реконструкцию 96 дач-
ных дорог протяженностью 112 километров, решив 
тем самым дорожные проблемы 200 тысяч человек из 
495 садовых товариществ. А к концу 2020 года столич-
ные власти планируют построить и отремонтировать 
еще порядка 400 километров дачных дорог.  

ИНФРАСТРУКТУРА 
В Подмосковье строится 
более 20 дорожных 
объектов 

По пути 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье активно идет дорожное строительство. 
Одновременно строится 17 автомобильных дорог, четы-
ре путепровода и мост, сообщил во время рабочей 
встречи с губернатором Андреем Воробьевым зампред 
областного правительства Игорь Тресков. 

Многие из этих строительных проектов завершатся 
уже в этом году. Особенно богатой будет на дорожные 
открытия осень. В сентябре должны пустить движение 
по двум долгожданным путепроводам в Реутове и Бала-
шихе. Оба объекта уведут автомобильное движение от 
одноуровневого пересечения с железной дорогой, и 
оба так или иначе повлияют на ситуацию на Горьков-
ском и Носовихинском шоссе — с открытием переездов 
пробок на этих магистралях станет меньше. При этом 
есть понимание, что одними путепроводами заторы 
здесь не развяжешь. 
«Поэтому прораба-
тываем также про-
екты реконструк-
ции Горьковского и 
Носовихинского 
шоссе», — подчер-
кнул Тресков. 

В сентябре же за-
вершится строи-
тельство многоу-
ровневой развязки 
на пересечении Во-
локоламского и Ильинского шоссе в Красногорске. Ре-
конструкция этого объекта идет в три этапа. На первом 
построили путепровод на Волоколамке, что уже сокра-
тило пробки. На втором и третьем этапах появятся еще 
один путепровод на съезде с Волоколамского на Ильин-
ское шоссе, надземный пешеходный переход через Иль-
инку, мост над рекой и разворотная эстакада на столич-
ной территории Волоколамского шоссе. А к концу года 
на реконструированном участке планируется начать 
пилотный проект по автоматическому регулированию 
движения, в рамках которого на Волоколамке поставят 
«умные» светофоры, самостоятельно переключающие 
сигналы в зависимости от текущей загруженности до-
рог. После этого, считают власти, с пробками на Волоко-
ламском шоссе будет покончено. 

В ноябре будет сдан мост через Клязьму в городском 
округе Щелково. Он свяжет две части города и уведет из 
центра транзитный грузовой транспорт, которому сей-
час просто некуда деться. На новом мосту протяженно-
стью 860 метров будет две полосы движения. 

«И в этом году мы проектируем очень важные ин-
фраструктурные объекты в разных городах Подмоско-
вья. Прежде всего — новый мост через Москву-реку в 
Воскресенске», — отметил Андрей Воробьев. Старый 
мост в прошлом году пришел в аварийное состояние, но 
его подремонтируют и оставят открытым для проезда 
легковых автомобилей, чтобы жителям округа не при-
ходилось нарезать круги по объездным дорогам. А но-
вый мост будет построен в 2021 году. Он кроме связки 
двух частей округа обеспечит еще и альтернативный 
выезд транспорта на Новорязанское шоссе и Москов-
ское большое кольцо. 

Еще один вопрос, обсуждаемый на этой рабочей 
встрече, касался строительства путепровода в Дедовске. 
«Еще в 2016 году у меня состоялась встреча с жителями 
Дедовска, они попросили решить проблему, которая су-
ществует многие десятилетия, — выезд из города. На ка-
кой стадии работ находится строящийся путепровод?» — 
поинтересовался губернатор. Тресков ответил, что путе-
провод должен открыться к середине 2020 года. 

Медиацентр сообщает

НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЮБИЛЕЙНОГО  
ОНЛАЙН-КИНОФЕСТИВАЛЯ «ДУБЛЬ ДВ@»
11 апреля (четверг) в 17.00 состоится церемония за-
крытия Х онлайн-кинофестиваля «Дубль Дв@»  во вре-
мя которой жюри  назовет  имена победителей  в пяти 
номинациях: Гран-при лучшему фильму конкурса, 
приз за лучший короткометражный фильм, приз  
и диплом за лучшую актёрскую работу, приз зритель-
ских симпатий лучшему фильму конкурса, приз  
за лучший музыкальный спектакль, приз за лучшую 
зрительскую рецензию.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Осень 
в Подмосковье 
будет богатой 
на дорожные 
открытия 

СУД 

Экс-мэр 
Владивостока 
выслушал 
приговор

ВИНОВЕН 
В КОРРУПЦИИ
Владимир Полетаев

Вчера в Тверском районном 
суде Москвы был оглашен при-
говор бывшему мэру Владивос-
тока Игорю Пушкареву. Он при-
знан виновным в коррупции. 

В тексте приговора отмече-
но, что Пушкарев, воспользо-
вавшись своим служебным по-
ложением, получил взятку в 
особо крупном размере. В ходе 
прений сторон прокурор по-
просил для экс-мэра 17 лет ли-
шения свободы в колонии стро-
гого режима со штрафом 500 
млн рублей, его брату Андрею 
— 8 лет лишения свободы услов-
но со штрафом 500 млн рублей, 
предпринимателю Андрею 
Лушникову — 14 лет лишения 
свободы со штрафом 375 млн 
рублей.  В июне 2016 года стало 
известно о возбуждении уго-
ловного дела против Игоря 
Пушкарева. Его обвинили в 
злоупотреблении должностны-
ми полномочиями и коммерче-
ском подкупе. По делу прохо-
дят два других фигуранта — 
бывший директор МУПВ «До-
роги Владивостока» Андрей 
Лушников и генеральный ди-
ректор АО «Востокцемент» Ан-
дрей Пушкарев. Фигурантам 
было предъявлено обвинение в 
получении особо крупных взя-
ток, даче взяток, посредниче-
стве во взяточничестве, злоу-
потреблении должностными 
полномочиями, коммерческом 
подкупе, злоупотреблении пол-
номочиями, использовании 
подложных документов. На 
суде было установлено, что с 
2008 года по 2015-й Пушкарев-
старший за взятки на общую 
сумму 75 млн рублей препятст-
вовал коммерческим организа-
циям участвовать в муници-
пальных конкурсах в сфере 
строительства дорог. 
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«ДУБЛЬ ДВ@»: День за днем

Музыка — 
страшная сила

Валерий Кичин

Наш Х онлайн-фестиваль проходит под знаком музы-
ки: обладатель приза «За выдающийся вклад в кинои-
скусство» — композитор Максим Дунаевский, многие 
фильмы связаны с музыкой или обильно ею оснащены, 
и все эти дни кино поддерживалось искусством театра. 
Но вот оба киноконкурса позади, жюри подводят ито-
ги увиденному, и на ближайшие два дня фестивальные 
экраны целиком отданы мюзиклам. Теперь их можно 
посмотреть без помех, не разрываясь между кино и те-
атром — спокойно и с наслаждением. О спектаклях 
«Вольный ветер мечты» на музыку Исаака Дунаевско-
го и «Восемь любящих женщин» Александра Журбина 
мы уже писали. Представляем еще два заметных собы-
тия на российской сцене.

«Мертвые души». Либретто Константина Рубинского, музы-
ка Александра Пантыкина. Режиссер Кирилл Стрежнев. 
Дирижер Борис Нодельман. Свердловский академический 
театр музыкальной комедии.

Мировая пре-
мьера, целиком со-
зданная в стенах 
екатеринбургского 
театра, выпущена к 
200-летию Гоголя; 
на фестивале спек-
такль прошел в дни 
его 210-летия. Юби-
лей отметили дер-
зко: из многих 
и разных творений замутили крутой «гоголь-моголь». 
Константин Рубинский написал либретто, за которым 
стоит серьезное углубление не только в поэму, но и в 
мир Гоголя, в сам воздух его поэм, разорванный в ку-
ски болью за Россию. Как поднятые взрывом, на зрите-
ля сыплются осколки этого мира — фразы, мотивы «Со-
рочинской ярмарки», «Ревизора», «Тараса Бульбы», 
«Женитьбы»… Драматург сделал Чичикова наследни-
ком Хлестакова и создал свою трагикомическую логи-
ку развития действия — настолько непредсказуемую, 
что спектакль, по названию хрестоматийный, захваты-
вает с первых минут и несет вас на мощной волне эмо-
ций к финалу — неожиданно тихому, метафоричному 
и ошеломляюще грустному.

«Наводящее ужас движенье» в запаянном кольце — 
его образ. Воронка — то ли туннель, по которому души 
отлетают к Богу, то ли дорога, никак не приводящая к 
свету в конце туннеля. В этом мистическом простран-
стве неприкаянно бродят белесые души и не прекра-
щается броуновское кружение персонажей губернско-
го «света». Самый неожиданный герой — Чичиков: ва-
льяжная пухлость коллежского советника сменилась 
спортивной прытью молодого авантюриста. В финале 
он сбросит сюртук, сотрет грим и предстанет просто 
человеком, которому не повезло родиться в мире, где 
все мухлюют и чем-то торгуют, от душ до совести. 
«Мертвые души» получили 4 «Золотых маски»: луч-
ший режиссер, музыка, дирижер, лучший спектакль…

«Алые паруса». Либретто Михаила Бартенева, Андрея 
Усачева. Музыка Максима Дунаевского. Режиссер 
Дмитрий Белов. Компания «Русский мюзикл», Москва.

Любимые герои Александра Грина, любовно-аван-
тюрный сюжет, музыка, из которой многие мелодии 
стали шлягерами… Сценическая конструкция — комби-
нация корабельных палуб-крыльев, и действие идет на 
многих уровнях, от трюма до мачт. При этом мачты по-
хожи на трубы, корабль — на портовый городок, люди — 
на персонажей фантастики от Ихтиандров и Аэлит до 
космических гопников. Музыка Максима Дунаевского 
под пером аранжировщика Евгения Загота приблизи-
лась к молодежным ритмам. Выбранный режиссером 
стиль стимпанка уподобляет действо лукавой механи-
ческой сюите в духе Жюля Верна. Сцена заполнена ма-
тросами в штанах от спецназа, но в шлемах Ихтиан-
дров, испускающих лазерные лучи. На лбах — очки-би-
нокли, на запястьях — садомазо-браслеты, на ланитах 
индейские тату. Покорный рутине народ похож на се-
рых мышей со швабрами, капитан Грэй — на артиста 
Сергея Столярова, взлетающего в стратосферу. Хореог-
рафия близка акробатике, труппа включает асов пар-
кура. Одно из самых эффектных зрелищ на московской 
сцене. 

ИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ РЕЦЕНЗИЙ:

«Алые паруса»
Хорошо, что такие проекты возникают, живут и дают силы 

жить. Мощный был спектакль, по сравнению с повестью не-

простой: оказалось, что «Алые паруса» можно проходить 

как бесконечный квест, причем в любой версии (не менее 

яркие варианты этого мюзикла идут в театрах и сейчас, и не-

возможно не ходить на них за дозой эмоций, надежды и све-

та). Спасибо фестивалю за ностальгию и удовольствие: это, 

наверное, самый уникальный российский мюзикл XXI века.

Марина Эрман
«Не чужие»
Главный герой этого фильма, — скука. Неизбывная, всепро-

никающая, она превратила жизнь обитателей маленького 

городка в ад. Никто из героев не рассуждает о жизни, не 

ищет ее смысл, ни к чему не стремится, диалоги только о 

приземленном. Безжизненные улицы словно застыли в не-

мой тоске. Горожанам заняться нечем: работы нет — карьер 

закрыли. Суды там какие-то, директор за границу сбежал с 

деньгами. От этой безрадостной жизни заливают горе во-

дочкой. Скука и пьянство — выражение глубокого отчаяния 

и невозможности найти то, что могло бы удовлетворить по-

требности души. Финал, казалось бы, должен вселять над-

ежду, что все эти люди очнулись: герои переживают эмоци-

ональное потрясение. Но что-то подсказывает нам, что ни-

чего не изменится в их жизни. Потому что скука осталась.

Андрей Евтушенко

ЗНАЙ НАШИХ Студенты МГУ — чемпионы мира по спортивному 
программированию

Закодированные 
на успех
Мария Агранович

В 
Москву вернулась коман-
да студентов МГУ— побе-
дителей самого масштаб-

ного и престижного чемпиона-
та мира по спортивному про-
граммированию (ICPC 2019), 
который проходил в Португа-
лии. Вчера с чемпионами встре-
тился ректор МГУ Виктор Са-
довничий. Эти ребята — уже 
дважды чемпионы. В прошлом 
году студент мехмата Михаил 
Ипатов и студенты факультета 
ВМК Григорий Резников и Вла-
дислав Макеев также взяли в 

турнире программистов первое 
место.

— Наша команда с блеском 
заявила о себе в прошлом году, а 
в этом — подтвердила свой чем-
пионский статус. Все ребята — 
сильные математики, — подчер-
кнул Садовничий. — Я принял 
решение, что до конца обучения 
в университете они будут полу-
чать повышенную стипендию — 
20 тысяч рублей.  

Подготовкой команды к чем-
пионату мира занималась за-
вкафедрой информатики СУНЦ 
МГУ Елена Андреева. Опытный 
тренер, подготовила более 20 

медалистов международной 
олимпиады школьников по ин-
форматике, с правилами сорев-
нований давно знакома. В фи-
нальном туре ICPC они просты 
лишь на первый взгляд: команда 
из трех человек, один компью-
тер и пять часов, чтобы решить 
как можно больше задач по про-
граммированию. На самом деле 
это пять часов напряженного 
интеллектуального марафона. 
Кто решит больше всех задач за 
самое короткое время, тот и по-
бедил. Конкуренция была се-
рьезная: реальным претенден-
том на победу считался знаме-

нитый Массачусетский техно-
логический институт (MIT):

— Наши ребята решили 10 из 
11 конкурсных задач  за 25 ми-
нут до финального «свистка», — 
говорит Елена Андреева. — На тот 
момент ближе всего к нам была 
команда MIT: они решили 9 за-
дач и обгоняли нас по времени. В 
чемпионате кроме количества 
имеет значение еще и скорость 
выполнения задачи. Так что на-
кал страстей был серьезный.   

Одна и та же команда имеет 
право участвовать в ICPC толь-
ко дважды. Нынешние чемпио-
ны лимит уже отработали. Так 
что в будущем году от МГУ бу-
дут новые участники. Но у Еле-
ны Андреевой, как у любого тре-
нера, есть и дальний прицел. В 
планах — подготовить очеред-
ную команду чемпионов, но они 
пока учатся в школе, в 9-м клас-
се. Среди них и внук Виктора 
Садовничего. 

АКЦИЯ Павел Басинский: Свой 
текст я на пятерку не напишу

ДИКТАТОР ИЗ «РГ»

Елена Новоселова

«Свой текст я бы на пятерку не 
написал, и если бы получил чет-
верку, был бы счастлив! — чест-
но заявил обозреватель «РГ», 
писатель и автор отрывков для 
«Тотального диктанта» Павел 
Басинский. — Абсолютная гра-
мотность, как и абсолютный 
слух, дается немногим». Его 
признание услышали участни-
ки видеомоста, посвященного 
готовности «ТД-2019» к старту. 

Басинский рассказал, что ис-
пользовал для своих текстов 
классические истории из лите-
ратуры. Один текст посвящен 
«Зеленой палочке» Толстого (по 
воспоминаниям Льва Николае-
вича о детстве), второй — «Мо-
царту и Сальери» Пушкина, 
третий — пьесе «На дне» Макси-
ма Горького, четвертый «Мер-
твым душам» Гоголя. Впрочем, в 
них есть и оригинальный пово-
рот. «Это не совсем детектив-
ный жанр, но имеющаяся в них 
загадка будет на фоне вполне 
хрестоматийного содержа-
ния», — напустил таинственного 
тумана Павел. 

В Таллине — столице «ТД-
2019», охотников проверить 
свою грамотность ждут, напри-
мер, в «Бременской башне» в 
старой части города и даже в 
лесу. «Город очень зеленый, эко-
туризм у нас очень развит», — 
объяснила необычное располо-
жение площадки местный коор-
динатор Яна Калинистова. Она 
также добавила, что считает 
«ТД» «аполитичной и независи-
мой акцией», не имеющей ника-
ких связей с образовательной 
политикой страны.

— Таллин невероятно краси-
вый, уютный и очень культур-
ный. Мои тексты связаны с рус-
ской литературой. А она, конеч-
но, многим обязана Эстонии. 
Назову только такие имена, как 
Юрий Лотман, Давид Самойлов, 
Игорь Северянин и Александр 
Солженицын, который писал 

«Архипелаг ГУЛАГ» отчасти в 
Эстонии. Поэтому для меня 
большая честь диктовать там 
свой текст, — ответил Басинский 
эстонским журналистам, кото-
рые интересовались, а был ли он 
когда-нибудь в Таллине. А в Мо-
скве посетовали, что Тарту, где в 
знаменитом университете пре-
подавал Лотман, не нашлось же-
лающих проверить свой рус-
ский. 

В Беларуси «ТД» пройдет в 
13 городах. На данный момент 
зарегистрировался 591 участ-
ник. Большинство — 443 челове-
ка — будет писать в Минске. 

— Особой популярностью в 
столице пользуется площадка 
Медицинского университета, 
потому что там уже не первый 
год читает текст любимый дик-
татор всех белорусских участ-
ников — певец и телеведущий Ге-
оргий Колдун, — рассказала ко-
ординатор «ТД» в Минске Евге-
ния Долгиер.

В Грузии диктант пройдет в 
мультимедийном центре «Спут-
ник-Грузия», а диктатором со-
гласилась быть исполнительни-
ца любимой песни всех совет-
ских детей «Оранжевое небо» 
Ирма Сохадзе. 

Участников «ТД» в Тбилиси 
немного, но у грузин очень ам-
бициозные планы: они собира-
ются участвовать в конкурсе 
на столицу ТД-2020, сообщила 
координатор Елена Галашев-
ская. 

К слову, от грузинских жур-
налистов поступила просьба от-
казаться от слова «диктатор», 
которое «режет слух». Но руко-
водитель фонда «Тотальный 
диктант» Ольга Ребковец по-
просила относиться к «диктато-
ру» с юмором:

— Еще несколько лет назад 
слово «тотальный» несло нега-
тивную коннотацию. А теперь 
уже в рекламе слышишь «то-
тальная распродажа». И «дикта-
тора» скоро будут восприни-
мать позитивно. 

Защита теряет голос
Но с помощью много-
численных последую-
щих поправок она из-

менена, как я вижу, больше чем 
на 90 процентов.

 Эти поправки продвигают 
все более авторитарную модель 
управления адвокатурой. Адво-
каты понимают, что дальше так 
жить нельзя. У рядовых членов 
нет голоса внутри корпорации, 
они не могут влиять на якобы 
выборные, а на самом деле не 
совсем выборные органы самоу-
правления. Поэтому объединя-
ются в различные организации 
наподобие «Адвокатской ини-
циативы» и по сути объявляют 
войну адвокатским палатам. 

Я не слыхал, чтобы кто-то 
подал адвокатам команду: 
«Равняйсь!» или «Смирно!» 
Регулярно проводятся съезды 
адвокатов, на них избирают 
органы коллективного самоу-
правления — советы палат, 
те, в свою очередь, выбирают 
президентов. В советах путем 
ротации периодически меня-
ется часть состава, чтобы 
было обновление, но сохраня-
лась и преемственность. Что 
тут авторитарного?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Как любят гово-
рить юристы, дьявол — в дета-
лях. Есть такой нюанс. Ротация 
проводится по предложению 
президента палаты. Можно за-
менить людей, исходя из их де-
ловых качеств, а можно деятель-
ных, но строптивых — на более 
послушных, что нередко и про-
исходит. В итоге всегда сохраня-
ется совет палаты, лояльный 
президенту и продлевающий 
его полномочия, случалось, по 
десятку и более лет. 

Сейчас внесена норма огра-
ничить президентство в палатах 
двумя сроками, а если на третий 
— тогда общим голосованием. Но 
это опять лишь прикрытие, рота-
ционная карусель очень быстро 
закрутится в прежнем порядке. 
Я говорил на слушаниях в Госду-
ме и о том, что адвокаты, особен-
но молодые, признаются: мы се-
годня боимся не столько следо-
вателей и прокуроров, сколько 
руководителей наших палат.

 Нужно менять такой поря-
док, проводить прямые выборы 
президента и членов совета па-
латы на альтернативной основе 
и непременно при тайном голо-
совании. Тогда не надо будет за-
конодательно ограничивать и 
сроки. Если президент палаты 
от выборов к выборам получает 
абсолютную поддержку и дове-
рие коллег, пусть руководит и 
третий, и четвертый срок. 

 По логике адвокатского зако-
на, палаты и их руководители 
подконтрольны адвокатам, а не 
наоборот. Как случилось, что де-
мократичный принцип ротации 

привел к самовоспроизведению 
бюрократии и стал опасно разру-
шать адвокатуру? 
ГАСАН МИРЗОЕВ: Когда не стало со-
ветской адвокатуры, встал во-
прос: кто и как будет исполнять 
государственную функцию в 
осуществлении правосудия в со-
ответствии с нашей Конституци-
ей, защищать в процессах инте-
ресы малоимущих, оказывать 

им бесплатную юридическую 
помощь? В соответствии с зако-
ном об адвокатуре были созданы 
адвокатские палаты в субъектах 
Федерации во главе с Федераль-
ной палатой адвокатов как орга-
ны самоуправления. Палата не 
является местом работы адвока-
та, он работает в кабинете, бюро 
или коллегии. Советы палат 
должны быть своего рода орга-

низующим началом для этих ад-
вокатских образований — уста-
навливать единые правила и ре-
комендации, но не управлять не-
посредственно деятельностью 
адвокатов и их подразделений. А 
руководители палат постепенно 
взяли на себя эти функции, они 
даже хотят распределять дела по 
назначению. Это абсолютно не-
правильная и незаконная пра-
ктика, она возмущает рядовых 
адвокатов, особенно молодых, 
для кого оплачиваемая защита 
малоимущих — подчас единст-
венный заработок. 

 Молодежь всегда жаждет пе-
ремен. Не приведут ли лозунги 
«Адвокатской инициативы» 

и других образований к краху 
адвокатского сообщества с его 
вековыми традициями ува-
жения, чести, профессиональ-
ного отношения к делу?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Оппонентами ста-
ли адвокаты, которые не могут 
реализовать себя внутри корпо-
рации. Они молодые, они хотят 
работать на адвокатуру, изби-
раться в органы самоуправле-
ния. Что в этом плохого? Откры-
то говорят, что сегодня палаты 
— это кормушка для тех, кто про-
тивится переменам, поэтому и 
проникла в наши ряды корруп-
ция. Как известно, недавно аре-
стовали президента одной из 
областных палат, под подозре-
нием некоторые другие. 

Не надо думать, что оппози-
ция — это всегда плохо. Это не 
враги, это активная часть наше-
го сообщества, у них свои мыс-
ли и предложения, надо их вы-
слушивать, выбирать лучшее. 
Нельзя отторгать оппозицию, а 
у нас сегодня так и произошло. 
Мол, если это бунтари из «Адво-
катской инициативы», то я как 
руководитель туда не пойду. 
Разве так можно? Надо идти, об-
меняться мнениями, услышать, 
что люди говорят. Кстати, там 
не только одна молодежь. Лиде-
ром сообщества статусных и 
свободных адвокатов считают 
Дмитрия Талантова — это зре-
лый человек, опытный адвокат, 
глава адвокатской палаты Уд-
муртии, вице-президент Гиль-
дии российских адвокатов. 

 Человеку непосвященному 
трудно разобраться, где «ста-
тусные», а где «свободные» ад-
вокаты. Сейчас в Москве по-
чти на каждом столбе, а то и 
на асфальте объявления: «Ад-
вокат. Решу любой вопрос» и 
телефон. Как регулируется 
численность адвокатуры?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Это тоже одна из 
проблем. На момент принятия 
закона в Москве было 1200 ад-
вокатов, сейчас — больше 10 ты-
сяч, а в стране — 80 тысяч и ты-
сячи адвокатских коллегий из 
3—5 человек. Люди ходят без ра-
боты, потому что в субъектах 
Федерации идет бесконтроль-
ный прием, а многие тут же то-
ропятся на оживленные пятач-
ки — в Москву, Питер, другие 
крупные города. 

Я уже много лет говорю: да-
вайте вернемся на круги своя, 
вернем в лоно российской адво-
катуры вековые нормы и тради-
ции, в том числе и по приему. 
Принимать на работу в адвокат-
ские образования нужно только 
тогда, если там есть места. Если 
в субъекте Федерации работают 
тысячи адвокатов, зачем прини-
мать еще новые тысячи? Осво-
бодилось место — ушел человек 
на отдых или на другую работу, 
на его место объявлять конкурс. 

Так, кстати, делается у нотариу-
сов. У нас и судей подряд не при-
нимают, если нет места в суде. 
Адвокаты раньше тоже работа-
ли по судебным округам. Будет 
такой прием, тогда найдутся же-
лающие поехать и в отдаленные 
районы, а не толпиться всем у 
столичных ворот.

Чем подтверждается статус 
адвоката: документами, 
мундиром, какими-то знака-
ми отличия?

ГАСАН МИРЗОЕВ: В законе об адвока-
туре записано, что единствен-
ным документом, подтвержда-
ющим статус адвоката, являет-
ся его удостоверение. Таков за-
кон, это должны знать и соблю-
дать все, в том числе правоохра-
нительные и судебные органы. 

Что касается иных знаков от-
личия, их, к сожалению, нет. В 
судебное заседание судья при-
ходит в мантии, прокурор в 
строгом мундире, а адвокат в 
своей «не статусной» одежде 
выглядит как обычный проси-
тель, хотя он такой же равно-
правный участник процесса. 
Можно, конечно, придумать ка-
кой-либо значок или амулет на 
шею либо приходить на про-
цесс, как когда-то, во фраке, но 
не те нынче времена. Думаю, 
что лучший вариант для адвока-
тов все же мантия, тогда и люби-
тели ходить в майках и шортах 
успокоятся — под мантией не 
видно. Для этого, кстати, закон 
принимать не надо, достаточно 
решения съезда.

Предстоящий съезд в состоя-
нии решить эти и другие на-
копившиеся проблемы?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Трудно сказать, 
ведь это будет скорее съезд не 
адвокатов, а адвокатских на-
чальников — от каждой палаты 
по три человека: президент, его 
зам и представитель. А на пер-
вом съезде были квоты один де-
легат от 20 адвокатов.

 Президент Федеральной па-
латы адвокатов Юрий Пилипен-
ко провел совещание с участи-
ем руководства нашей Гильдии, 
Федерального союза адвокатов, 
Федеральной палаты адвокатов, 
участвовали также и представи-
тели условной «оппозиции». 
Все пришли к единому выводу: 
надо соблюдать Гражданский 
кодекс, который говорит, что 
первое лицо должно избираться 
всей организацией. Главное, 
чтобы во главе угла стояли адво-
каты. 

Мы не хотим, чтобы за нас 
кто-то решал судьбу адвокату-
ры. Более того, как стало извест-
но, в министерстве юстиции 
поддерживают нашу позицию 
по этим вопросам, значит, мож-
но ждать позитивных перемен и 
нужных поправок в адвокат-
ский закон. 

Перед съездом адвокатов защитни-
ки активно обсуждают, каким быть 
профессиональному сообществу.

Виктор Садовничий: До конца обучения чемпионы будут получать повышенную стипендию —20 тысяч рублей. 

А К Ц Е Н Т

На момент принятия закона в Москве 
было 1200 адвокатов, сейчас — больше 
10 тысяч, а в стране — 80 тысяч и тысячи 
адвокатских коллегий из 3 — 5 человек 

Спектаклем «Мертвые души» дерзко отметили юбилей Гоголя: 
из разных творений замутили крутой «гоголь-моголь».

— «Дубль дв@»: дневник фестиваля, афиша, главные 
новости ’— на сайте
d2.rg.ru 
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Справка «РГ»

С 2000 года команды из России 

становились чемпионами ICPC 13 

раз. А вообще студентам из Рос-

сии нет равных уже восьмой год 

подряд: с 2012 года наши неиз-

менно на первом месте. В 2019 

году впервые в истории турнира 

три университета из одного горо-

да — Москвы — награждены меда-

лями. МГУ получил «золото», а ко-

манды из МФТИ и Высшей школы 

экономики — «бронзу». Столицей 

чемпионата ICPC в июне 2020 

года впервые станет Москва. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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ШТРАФ Даже идола 
наказали за поддержку 
Мадуро

Марадона 
против

Сергей Новиков

Дисциплинарная комиссия Федерации футбола Мек-
сики оштрафовала главного тренера местного клуба 
«Дорадос де Синалоа», легенду футбола Диего Арман-
до Марадону за его высказывания в поддержку закон-
ного президента Венесуэлы Николаса Мадуро и крити-
ку Дональда Трампа.

 «Эту победу я хочу посвятить Мадуро и всей Вене-
суэле, которая страдает из-за янки, возомнивших себя 
мировым жандармом. Этот тиран, который является у 
них президентом, не сможет подкупить нас», — заявил 
в своей эмоциональной манере Марадона на пресс-
конференции после победы его клуба над «Тампико 
Мадера». Затем выяснилось, что аргентинец нарушил 
два пункта этического кодекса ФФМ, который, в част-
ности, предписывает членам команд сохранять ней-
тралитет в вопросах политики. После недельного раз-
бирательства спортивные чиновники обвинили Мара-
дону еще и в нарушении принципа fair play. А вот сумма 
выписанного штрафа по соображениям безопасности 
названа не будет. •

ГЕОПОЛИТИКА В Брюсселе 
решат, на какой срок 
Британия задержится в ЕС

Мэй за июнь

Ариадна Рокоссовская

Сегодня в Брюсселе пройдет экстренный саммит глав 
государств и правительств Евросоюза, на котором бу-
дет обсуждаться очередная отсрочка «брекзита». На 
сей раз на столе переговоров лежат два варианта: до 30 
июня, как хотела бы премьер-министр Великобрита-
нии Тереза Мэй, или до конца года, как уже решили 
между собой лидеры таких европейских стран, как Гер-
мания, Франция, Ирландия и Нидерланды. 

О том, что «брекзит» снова откладывается, первы-
ми узнали члены консервативной партии. Еще до того, 
как королева Великобритании Елизавета II подписала 
одобренное обеими палатами парламента ходатайство 
о продлении сроков выхода страны из ЕС, тори получи-
ли письма, в которых сообщалось о том, что Соединен-
ное Королевство готовится к проведению выборов в 
Европарламент. Напомним, что эти выборы были при-
чиной того, что в прошлый раз Брюссель согласился 
только на короткую отсрочку «брекзита» — до 12 апре-
ля. Они состоятся в конце мая, и британские места, 
учитывая то, что изначально эта страна уже 29 марта 
должна была покинуть Евросоюз, были распределены 
между другими государствами. Накануне Мэй успела 
слетать в Берлин и Париж, где ей, по информации евро-
пейских корреспондентов в Брюсселе, предложили 
долгую отсрочку до конца года, хотя она просила отло-
жить выход всего лишь до 30 июня. Так что в апреле 
«брекзита», судя по всему, не будет, а около 30 процен-
тов британцев считают, что его не будет никогда. •

ДЕБАТЫ После 
общенационального 
обсуждения во Франции 
снизят налоги

Формула 
Филиппа

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Премьер-министр Франции Эдуар Филипп назвал ито-
ги общенациональных дебатов, инициированных в на-
чале года президентом Эмманюэлем Макроном, чтобы 
попытаться обуздать социально-политический кри-
зис, вызванный движением «желтых жилетов».

Почти  месяц длилась обработка пожеланий  и пред-
ложений французов в ходе многочисленных собраний, в 
том числе с участием президента, записей в 16 тысячах 
«тетрадей жалоб», открытых в мэриях, это уже не гово-
ря о посланиях в интернете. «Дебаты нам четко показа-
ли, в каком направлении двигаться: мы должны снижать 
налоги, и делать это быстро», — заявил Эдуар Филипп.

По сбору налогов Франция занимает первое место в 
Европе, с учетом отчислений в социальные фонды это 
близко к 50 процентам ВВП. Однако, как считают 
«желтые жилеты», нагрузка распределяется неравно-
мерно. Отсюда их требование вернуть налог на богат-
ство (ISF), который был отменен Эмманюэлем Макро-
ном.

Решения о конкретных реформах примет непосред-
ственно президент республики. 

Что касается остальных французов, то, по данным 
социологической службы Elabe, лишь 6 процентов 
граждан полагают, что состоявшиеся дебаты  были 
успешными. При этом 79 процентов убеждены в том, 
что с их помощью нынешний кризис в обществе не 
разрешить. •

ВЫБОРЫ В Израиле проголосовали за новый кнессет

Ликуд против Сине-белых
Константин Волков

В 
Израиле состоялись выбо-
ры в кнессет (парламент). 
Главными оппонентами на 

них стали правящая партия «Ли-
куд» (Сплоченность) во главе с 
премьер-министром Биньями-
ном (Биби) Нетаньяху и блок 
«Кахоль-лаван» (Сине-белый) во 
главе с Бени Ганцем – бывшим 
главой генштаба Армии обороны 
Израиля и Яиром Лапидом, жур-
налистом и экс-министром фи-
нансов. Соперничество лидеров 
двух партий уже назвали «борь-
бой Биби и Бени». Явка состави-
ла более 60 процентов

Как заявила полиция, выборы 
проходили на фоне «исключи-

тельных инцидентов, вышедших 
за рамки обычных нарушений на 
избирательных участках». В 
частности, около офиса араб-
ской партии «Балад» на юге Из-
раиля произошла стрельба, хотя 
и без пострадавших. В Назарете 
председатель одной из избира-
тельных комиссий попытался 
похитить конверты для бюллете-
ней. На севере страны многочи-
сленные представители различ-
ных партий пытались помешать 
голосованию, так что пришлось 
даже усилить наряды полиции на 
участках. В Холоне, рядом с Тель-
Авивом охранник на участке чи-
стил пистолет и случайно вы-
стрелили, чем вызвал панику.

Эксперты обращают внима-

ние на новые веяния в избира-
тельной кампании, сообщает из-
дание Al-Monitor. Особенно это 
касается «Ликуд», мощно нара-
стившей присутствие в соцсе-
тях. Например, у Нетаньяху 2,37 
м и л л и о н а  п о д п и с ч и к о в  в 
Facebook, это почти половина 
всех пользователей этой соцсети 
в стране, а также 1,54 миллиона 
подписчиков в Twitter и  около 
600 тысяч — в Instagram, плюс по-
литик активно присутствует в 
других соцсетях и сервисах. Еще 
на выборах 2015 года Нетаньяху 
использовал соцсети для узко-
таргетированной рассылки. Тог-
да он получил хорошие результа-
ты, а затем механизм был усо-
вершенствован. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Трамп устроил 
кадровую 
чистку 

УШИ 
НЕ ПОДОШЛИ 
Игорь Дунаевский

Американские силовые структу-
ры подверглись крупной кадро-
вой встряске. Белый дом отпра-
вил в отставку директора Се-
кретной службы США — ведом-
ства, отвечающего за охрану 
высших должностных лиц госу-
дарства. А сегодня свою дол-
жность официально оставит 
Кирстен Нильсен — глава мини-
стерства внутренней безопасно-
сти (МВБ) , в состав которого 
входит Секретная служба.

В Белом доме утверждают, 
что одновременное увольнение 
глав МВБ и Секретной службы — 
случайность. Но оба руководи-
теля считались креатурами быв-
шего главы аппарата президента 
США Джона Келли, которого 
Трамп отправил в отставку три 
месяца назад. Над головой Ниль-
сен тучи сгущались уже давно. 
Трамп считал ее подходы к им-
миграционной политике слиш-
ком либеральными и был недо-
волен тем, что министр втихую 
саботирует политику «нулевой 
толерантности» в отношении 
нелегальных нарушителей юж-
ной границы США. А вот уход 
главы Секретной службы Рэн-
дольфа Аллеса застал врасплох 
его подчиненных. Последние 
годы выдались непростыми для 
этой структуры, вокруг дейст-
вий агентов которой не раз 
вспыхивали громкие скандалы, 
ставившие под вопрос профес-
сионализм ведомства. Аллес в 
апреле 2017 года стал первым за 
несколько десятилетий руково-
дителем службы «со стороны», 
но успел завоевать симпатии и 
уважение подчиненных. Как пи-
шет пресса, они буквально «шо-
кированы» этой отставкой.

По одной версии, увольнение 
Аллеса — логичный шаг в свете 
зачистки аппарата МВБ от став-
ленников Келли. На одном из не-
давних совещаний Трамп объя-
вил, что теперь вопросами им-
миграционной политики в Бе-
лом доме будет ведать один из 
его ближайших единомышлен-
ников — Стефан Миллер. Послед-
ний, как и президент, занимает 
крайне жесткую линию по во-
просам иммиграции и охране 
южной границы США, а потому 
убедил президента в необходи-
мости кадровых перемен среди 
силовиков.

По другим слухам, не обо-
шлось без фактора личной не-
приязни. Как показала практи-
ка, мало кому удавалось уйти из 
администрации Дональда Трам-
па без конфликта или скандала. 
В официальном заявлении Бело-
го дома в адрес Аллеса прозвуча-
ли дежурные слова благодарно-
сти за «отличную работу». Но в 
прессу просочился «прощаль-
ный пинок». Как пишет газета 
The New York Times, ссылающа-
яся на источники в Белом доме, 
Трампа якобы раздражали 
слишком большие уши Аллеса. В 
узком кругу президент, извест-
ный страстью к придумыванию 
прозвищ, даже называл главу 
Секретной службы «Дамбо» 
(имя диснеевского слоненка с 
аномально огромными ушами, 
позволявшими ему летать. — 
«РГ»).

Новым директором Секрет-
ной службы станет Джеймс 
Мюррей — кадровый сотрудник 
ведомства, который приступит к 
исполнению своих обязаннос-
тей в мае. А МВБ возглавит Ке-
вин Макэлинэн, до недавнего 
времени руководивший Служ-
бой иммиграционного и тамо-
женного контроля США. •

РАКУРС В полушаге от поражения действующий президент 
Украины Петр Порошенко заговорил по-русски

Язык довел 

Павел Дульман 

В 
рамках продолжаю-
щейся избирательной 
кампании на Украине 
действующий прези-
дент Петр Порошенко 
внезапно вспомнил, 
что русский язык для 
него родной. Сделан-
ное в стесненных об-

стоятельствах признание вряд 
ли поможет собрать  голоса на 
юге и востоке страны, где подав-
ляющее большинство жителей 
активно не приемлют Порошен-
ко. С другой стороны, его глав-
ный конкурент Владимир Зелен-
ский примерно с тем же успехом 
заигрывает сейчас с избирателя-
ми западной Украины. Но, в отли-
чие от Порошенко, у него есть су-
щественный гандикап — более 20 
процентов голосов. И это та ситу-
ация, когда украинские социоло-
ги не врут.

«Мы должны сохранить Укра-
ину, никто не будет посягать на 
ваше право говорить на русском 
языке. Я сам русскоязычный, и я 
уже много раз говорил, что для 
меня абсолютно естественно го-
ворить на русском языке», — 
обратился Порошенко к избира-
телям юга и востока страны в 
эфире телеканала ICTV, принад-
лежащего олигарху Виктору 
Пинчуку. 

То, что Порошенко за рамка-
ми публичности и в семейном 
кругу разговаривает исключи-
тельно по-русски,  никогда не 
было секретом, чему есть масса 
объективных доказательств. Но 
выстраивавшийся им в течение 
пяти лет образ главного украин-
ского националиста и борца с 
«российской агрессией» на-
столько диссонирует с этим за-
явлением, что иными причина-
ми, кроме отчаяния, его не объя-
снить. Можно собрать брошюру 
из заявлений Порошенко о гла-
венстве и непреходящем вели-
чии «мовы», но лучшей иллю-
страцией его фарисейства будет 
очередная выходка директора 
патронируемого президентом 
Института национальной памя-
ти Владимира Вятровича, объя-
вившего за несколько часов до 
эфира о переходе на следующий 
этап «национального строитель-
ства» — от декоммунизации к 

полноценной дерусификации. 
И тем более не будет при пре-

зиденте Порошенко изолирова-
на от общества скандальная 
львовская нацистка Ирина Фа-
рион, в очередной раз — как раз к 
эфиру президента — объявившая 
всех носителей русского языка 
«рабами». Да и закон о тотальной 
украинизации, вводящий штра-
фы за использование русского 
языка даже в быту и поддержан-
ный президентской фракцией в 
Верховной раде, по-прежнему 
проходит второе чтение и не снят 
с рассмотрения.  

Возможно, повернуться туч-
ным передом к югу и востоку По-
рошенко был вынужден после 
бунта губернатора Одесской об-
ласти Максима Степанова, на-
значенного на эту должность в 
январе 2017 года (главы област-
ных государственных админи-
страций — губернаторы — на Ук-
раине назначаются указом пре-

зидента). Он отказался уходить с 
должности по указу Порошенко 
и даже обвинил его в волюнта-
ризме: «Указ — очень удивитель-
ный документ, который, по мое-
му убеждению и мнению всех 
юристов, и даже студента, кото-
рый учится на юриста, не имеет 
ничего общего с законодательст-
вом Украины. Он выше полномо-
чий президента, записанных в 
Конституции», — прокомменти-
ровал свою не состоявшуюся де-
факто отставку Степанов. Более 
того, он дал понять, что гнев пре-
зидента вызвал его отказ созда-
вать так называемую сетку — си-
стему подкупа избирателей для 
Порошенко.  

Губернаторская фронда в 
стратегическом регионе — скан-
дал, давно не случавшийся на Ук-
раине: в последний раз публично 
демонстрировать свое пренебре-
жение президенту губернаторы 
позволяли себе только при 
Ющенко, самом безвольном и 
недалеком президенте Украины. 
И это сигнал не только Порошен-
ко, но и всей административной 
вертикали, которую, как ему ка-
жется, он все еще контролирует. 
Попутно выяснилось, что Степа-
нов не первое десятилетие свя-
зан с Игорем Коломойским и 
этот демарш можно рассматри-
вать как отсроченную холодную 
месть олигарха за унижение, ис-

пытанное в марте 2015 года, ког-
да Порошенко при поддержке по-
сольства США в прямом эфире 
отправил его в отставку с поста 
губернатора Днепропетровской 
области. Степанов задал тенден-
цию и в том, что мэры, губерна-
торы, судьи, силовики, местные 
депутаты сомневаются в неиз-
бежной победе Порошенко. Так и 
в Верховной раде уже собирается 
условная группа «За Зеленско-
го», в которой анонимно брони-
руют квоту члены фракции Бло-
ка Петра Порошенко, не говоря о 
других фракциях и группах.

Разгромное поражение Поро-
шенко во втором туре ожидают и 
социологи. Гендиректор автори-
тетного, по украинским меркам, 
Киевского международного ин-
ститута социологии Владимир 
Паниотто позволил себе вчера 
профессиональную вольность и 
сообщил, что у Порошенко шан-
сов нет. «Не знаю, захотят ли за-
казчики публиковать эти резуль-
таты. Могу только сказать, что 
данные опросов «Если во второй 
тур выйдут...», разрыв в которых 
перед первым туром был при-
мерно 40 к 20 в пользу Зеленско-
го, сейчас только увеличился», — 
написал в своем Facebook Пани-
отто. •

Кандидаты в президенты буквально 
заглядывают в окна к избирателям. 
На фото — вид из окна в Киеве.

Перед саммитом Мэй обратилась за поддержкой к Меркель.

 Ультраортодоксальные избиратели на участке в Бней-Браке в Израиле.

А К Ц Е Н Т

То, что Порошенко за рамками 
публичности и в семейном кругу 
разговаривает исключительно 
по-русски, никогда не было секретом

Как показала пра-
ктика, мало кому 
удалось уйти 
из администрации 
Дональда Трампа 
без конфликта 
или скандала

— За развитием ситуации следите на сайте
rg.ru/sujet/5702 

МЕЖДУ ТЕМ

Администрация Дональда Трампа 

продолжает гнуть выраженную ан-

тииранскую линию и пошла на 

беспрецедентный шаг, впервые 

внеся в свой перечень террори-

стических группировок вооружен-

ные силы другого государства. 

Речь о Корпусе стражей ислам-

ской революции (КСИР) — элит-

ном подразделении иранской ар-

мии. Тегеран, впрочем, в долгу не 

остался и в тот же день внес воо-

руженные силы США в собствен-

ный перечень террористических 

организаций. Часть экспертов от-

мечает, что решения с обеих сто-

рон могут носить скорее формаль-

ный характер.

Авторитетно
Олег Бондаренко, российский политолог, общественный на-
блюдатель на выборах в кнессет 21-го созыва: 

— Это первые выборы, в которых участвует так много небольших пар-

тий, возникших за последние пару лет. У значительного числа есть есть 

шанс преодолеть барьер в 3,25 процента. Тому, кто будет претендовать 

на пост премьера, предстоят непростые переговоры о коалиции. С од-

ной стороны, 60—65 процентов электората традиционно голосуют за 

правых, с другой — в стране ощущается усталость от старых элит. Важ-

ный вопрос — участие в правительстве лидера партии «Наш дом —  Изра-

иль» Авдигдора Либермана. Кампания Либермана строилась на том, что 

с ним Нетаньяху останется светским, а без него — усилятся религиозные 

партии.  Вообще «русская улица» голосовала активно. Например — в 

Ашдоде. Здесь, в 15 километрах от Газы, были усилены меры безопа-

сности. Перед входом на участки и внутри дежурили автоматчики, вхо-

дящих досматривала полиция. Выборы в 120-местный кнессет прохо-

дят по пропорциональной системе. Единого бюллетеня нет, избиратели 

выбирают одну из почти сорока карточек с названием той или иной пар-

тии. На участках, которые я посетил, обстановка была спокойной.

 

Дмитрий Марьясис, руководитель отдела изучения Израиля 
и еврейских общин Института востоковедения РАН: 

— Как таковой борьбы идеологий среди основных соперников мы не ви-

дели. Есть Нетаньяху, который так или иначе находится у власти с 1996-

го и бессменно — с 2009 года, и есть «Бело-голубой» альянс его оппо-

нентов. Главная интрига состоит в том, удастся ли лидеру «Ликуда» 

удержаться в кресле главы правительства. В этом случае он обойдет по 

количеству лет, проведенных в нем, Давида Бен-Гуриона. В отношении 

действующего премьера заведено дело о коррупции, но даже если его 

передадут в суд, это не будет означать для Нетаньяху конца карьеры. 

Она может быть прекращена лишь в случае негативного решения Выс-

шего апелляционного суда, и не исключено, что процесс растянется на 

годы. Другое дело — имидж, но рейтинг Нетаньяху по-прежнему доста-

точно высок. Его конкурент Бени Ганц пока не проявил себя как силь-

ная политическая фигура, но это считается его плюсом. Даже если в Из-

раиле произойдет смена власти, вряд ли она приведет к пересмотру  

внешнеполитического курса, в том числе отношений с Москвой. Конеч-

но, нынешних российского и израильского лидеров связывают давние 

позитивные контакты. Но часть истеблишмента, которую представляют 

«бело-голубые», также придерживается прагматического подхода. Ганц 

участвовал в налаживании координации с российскими военными в Си-

рии. Его союзник Моше Яалон, бывший министр обороны в правитель-

стве Нетаньяху, а до этого — начальник генштаба, имеет опыт взаимо-

действия с руководством РФ. В палестинском вопросе подходы Нетань-

яху и Ганца, командовавшего операцией в секторе Газа, схожи.  

Беседовала Екатерина Забродина

A
P

A
P

R
E

U
T

E
R

S



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 апреля 2019
среда №78 (7836)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАЦПРОЕКТ На поддержку культуры в стране потратят 113,5 миллиарда рублей 

Скрипач нужен
Надежда Толстоухова

П
равительство продолжа-
ет распределять средства 
на реализацию нацио-

нального проекта «Культура». 
В известной кинокомедии ино-
планетяне из вселенной Кин-
дза-дза уверяли, что «скрипач 
не нужен». Так вот — нам скри-
пач нужен. И не только скрипач. 
На прошлой неделе было реше-
но направить 700 миллионов 
рублей на создание модельных 
библиотек и 200 миллионов — на 
оборудование виртуальных 
концертных залов в российских 
регионах. О том, какие еще 
меры предпримет государство 
для поддержки культуры в стра-
не, «РГ» рассказала замести-
тель министра культуры РФ, ад-
министратор национального 
проекта Ольга Ярилова.

Ольга Сергеевна, один из пока-
зателей нацпроекта «Куль-
тура» — повышение посещае-
мости учреждений культуры 
на 15 процентов. Мы ничего не 
потеряем от того, что увели-
чение аудитории становится 
для творческих организаций 
критерием определяющим?

ОЛЬГА ЯРИЛОВА: Конечно, нет. Если 
вы посмотрите на националь-
ный проект в целом, то в нем 
все сбалансировано. В него вхо-
дят три федеральных проекта: 
«Культурная среда», «Творче-
ские люди» и «Цифровая куль-

тура». В рамках первого из них 
мы создаем современные учре-
ждения культуры: строим, про-
водим капитальный ремонт, 
оборудуем новые культурные 
пространства в существующих 
учреждениях, закупаем ин-
струменты для музыкальных 
школ. Во втором федеральном 
проекте мы, поддерживая твор-
ческие коллективы, создаем 
новый культурный продукт. 
Большое внимание здесь уделя-
ется некоммерческим органи-
зациям, их проектам — это по-
может здоровой конкуренции. 
Проект по цифровой культуре 
предполагает создание инте-
рактивных выставок и мульти-
медийных гидов, трансляции 
концертов, наполнение афиш 
виртуальных концертных за-
лов. Мне кажется, это как раз 
тот баланс, который позволит 
улучшить инфраструктуру 
культуры и одновременно на-
полнить ее смысловым содер-
жанием.

Прежде чем поставить план-
ку в 15 процентов, мы проана-
лизировали рост посещаемости 
в предыдущие годы. Оказалось, 
что в некоторых учреждениях 
он составил не более 1 процента 
в год, а где-то и вовсе был отри-
цательным. То есть мы собира-
емся совершить прорыв.

Что такое «модельная» би-
блиотека, чем она отличает-
ся от привычных библиотек? 

Будут ли ходить в библиоте-
ки по старинке — за книгами? 
Или теперь не это главное?

ОЛЬГА ЯРИЛОВА: Модельный стан-
дарт деятельности общедо-
ступных библиотек мы утвер-
дили в 2014 году. Он предпола-
гает изменение самого про-
странства библиотеки. Будут 
созданы дискуссионные клу-
бы, консультационные пун-
кты, лектории для всех воз-
растных групп. Безусловно, не 
обойдемся и без электронных 
сервисов. На одну небольшую 
сельскую модельную библио-
теку мы выделяем 5 миллионов 
рублей, на межрайонную — 
10 миллионов.

Я люблю рассказывать про 
модельную библиотеку в Бого-
любово Владимирской области. 
После ее реконструкции коли-
чество посещений увеличилось 
в пять раз. Она стала популяр-
нее клуба, стоящего через доро-
гу. Еще несколько подобных 
объектов появилось в близле-
жащих селах и поселках.

Для нацпроекта требуются 
профессиональные, умные ка-
дры. А где их взять  — при  об-
щем падении профессинально-
го уровня?

ОЛЬГА ЯРИЛОВА: Для этого у нас за-
действованы лучшие творче-
ские вузы по всей стране. С это-
го года мы запускаем масштаб-
ную программу непрерывного 
образования и повышения ква-
лификации творческих и управ-
ленческих кадров в сфере куль-
туры. На моей памяти такое де-
лается впервые. За шесть лет об-
учение пройдут около 200 ты-
сяч человек — от осветителя до 
художественного руководителя. 
Это 25 процентов всех работни-
ков отрасли. На базе крупней-
ших творческих вузов мы созда-
ем 15 центров переподготовки. 
В семи таких центрах — при Рос-
сийской академии музыки име-
ни Гнесиных, ГИТИСе, ВГИКе, 
Академии русского балета име-

ни А.Я. Вагановой, Санкт-Петер-
бургском и Краснодарском го-
сударственных институтах 
культуры, Дальневосточном ин-
ституте искусств — уже в этом 
году пройдут обучение 14 тысяч 
человек.  Я считаю, что у этой 
программы огромный потенци-
ал. Уверена, что через шесть лет 
мы получим действительно ар-
мию современных специали-
стов высокого уровня. У нас уни-
кальная база высших учебных 
заведений в сфере культуры, по-
этому нет никаких сомнений, 
что все планы и задачи будут вы-
полнены.

А для чего нужны «виртуаль-
ные концертные залы»?

ОЛЬГА ЯРИЛОВА: Виртуальный кон-
цертный зал — это комплект 
оборудования, который мы 
устанавливаем в залах клубов, 
театров и даже музеев и кото-
рый позволяет транслировать 
концерты из крупнейших фи-
лармоний страны как в прямом 

эфире, так и в записи. Самый 
большой комплект — примерно 
5,6 миллиона рублей.

Проект «Виртуальный кон-
цертный зал» мы начали в 
2014 году, сейчас по всей стра-
не их уже больше 300, в основ-
ном на базе филармоний. Со-
здадим в разных городах еще 
500 таких площадок. Не менее 
80 появятся уже в этом году.

Что такое передвижные мно-
гофункциональные культур-
ные центры?

ОЛЬГА ЯРИЛОВА: Это так называе-
мые автоклубы, или дома куль-
туры на колесах. Они закрепля-
ются за отдельным учреждени-
ем в том или ином муниципаль-
ном образовании. Автоклуб мо-
жет приехать в любой населен-
ный пункт своего района — 
в село или даже просто в поле. За 
счет федерального бюджета 
в рамках нацпроекта мы в бли-
жайшие шесть лет закупим еще 
600 автоклубов, в итоге в ка-

ждом из 1800 муниципалитетов 
будет хотя бы один.

120 грантов лучшим творче-
ским коллективам будут вы-
делены к 2024 году. По каким 
критериям эти коллективы 
будут отбирать? Каков бу-
дет размер гранта?

ОЛЬГА ЯРИЛОВА: Размер гранта — 
два миллиона рублей. Мы будем 
ежегодно выделять по 20 гран-
тов народным коллективам, ко-
торые будут отбираться кон-
курсной комиссией. Мы уже от-
правили в регионы положение 
о конкурсе, будем проводить 
большой Всероссийский фести-
валь. Мы знаем, какую большую 
роль в культурной жизни регио-
нов играет художественная са-
модеятельность, поэтому впер-
вые предусмотрели для них та-
кую поддержку. Раньше такого 
мы не делали.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ После московского концерта в «Зарядье» Элина Гаранча 
спела в Петербургской филармонии

Элинская эра
Владимир Дудин 

В
семирно известная 
латышская оперная 
певица Элина Гаран-
ча, обладательница 
редкого по тембраль-
ной красоте, диапазо-
ну, силе воздействия и 
обаянию лирического 
меццо-сопрано вы-

ступила в оперном гала-концер-
те в Большом зале Санкт-Петер-
бургской филармонии им. Д.
Шостаковича вместе с Ильда-
ром Абдразаковым, Юсифом 
Эйвазовым и Динарой Алиевой 
в сопровождении Заслуженного 
коллектива России, оркестра 
под управлением Юрия Темир-
канова и Николая Алексеева.

Вы выступили в двух совер-
шенно разных залах  — исто-
рическом и современном. Как 
вам эти российские дебюты?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Я очень рада, что 
наконец выступила в таком не-
вероятно красивом легендар-
ном Большом зале филармонии 
в компании замечательных кол-
лег. И «Зарядье» — шикарный 
зал, который я очень полюбила. 
Я не так часто выступаю в Рос-
сии, к сожалению. Был концерт 
на Дворцовой площади, концер-
ты с Димой Хворостовским. Мо-
жет, потому что я из бывшего 
Советского Союза, у меня есть 
ощущение, что русская публика 
меня любит. И мне очень ра-
достно сюда приезжать.

Насколько я знаю, первым де-
лом вы выясняете, с какими 
партнерами предстоит вы-
ступать в спектакле? 

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Да, это так, мне 
важна «химия» отношений на 
сцене. Сегодня так много ши-
карных певцов из России! Хотя 
многих я не знаю. Не знаю, как 
здесь строится подготовка к 
спектаклям, репетиционный 
период. Но почему бы не попро-
бовать новое приключение?

Как ваш лирический голос ощу-
щает себя в драматическом 
репертуаре?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Партии, которые я 
сегодня пою — Далила, Сантуц-
ца, Эболи, относятся к лирико-
драматическому репертуару. 
Но я никогда не буду меццо-со-
прано образцовского типа, хотя 
знаю интерпретации Елены 
Образцовой, слушала ее ин-
тервью. Мой вокальный мате-
риал, да и сама я совсем другая. 
Думаю, лирический оттенок бу-
дет в моем голосе всю жизнь. 
Самая главная для меня пре-

мьера впереди — Амнерис, о ко-
торой я всегда говорила: это са-
мая-самая-самая-самая партия. 
Мне немножко страшно. Это 
был мой Олимп, звезда в уни-
версуме, к которому я все вре-
мя стремилась. И когда вдруг 
оказалась так близко, задума-
лась: а что потом? Когда-то я го-
ворила, что буду петь до 52 лет: 
к тому времени исполнится 30 
лет моей жизни на сцене, а это 
уже о-го-го какая карьера. За 20 
лет я уже много чего достигла. 
Осталось 10 лет, хочется еще 
что-то успеть. Например, ис-
полнить Кундри в «Парсифа-
ле».

А к Кармен вернетесь?
ЭЛИНА ГАРАНЧА: Обязательно. Я так 
много исполняла ее в разных теа-
трах, можно сказать, попробова-
ла их всех — и Кауфмана, и Кура, и 
Альвареса, и Аланью, и Йовано-
вича, и Химмеля. Кого еще? Ста-
ло немножко скучно. Но я спою 
Кармен в следующем году с Чар-

льзом Кастроново в Париже в по-
становке Каликсто Биейто, кото-
рую очень полюбила. 

Сегодня наряду с именем Эли-
ны Гаранчи, ставшей чуть не 
символом музыки для меццо-
сопрано, оперный мир увлекся 
и такими яркими певицами, 
как Екатерина Семенчук и 
Анита Рачвелишвили. Как 
переживаете конкуренцию?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Большая разница 
в том, что у меня двое детей, то 
есть моя ежедневная жизнь 
строится немножко по-друго-
му. Я боготворю их обеих. Ани-
та к 34 годам спела уже много 

тяжелейшего  репертуара, 
очень рискованного для моло-
дой певицы. С Катей Семенчук 
мы почти одногодки, она участ-
вовала в тех же конкурсах, что 
и я, и с тех пор по-настоящему 
выросла. Риккардо Мути на-
звал Аниту «лучшей вердиев-
ской меццо», но я считаю тако-
вой Катю. У всех нас совершен-
но разные личности, ауры, сце-
ническое нахальство, так назы-
ваемая presenza. К тому же в 
мире столько театров, и никто 
из нас троих не в состоянии 
петь во всех сразу. Я люблю слу-
шать своих коллег, учиться у 
них. 

У меня был небольшой кри-
зис, когда я начала работать 
над партией Далилы в Метро-
политен-опера и вдруг стала 
думать: как же я ее буду петь 
после того, что еще недавно 
пела Розину, потом Секста в 
«Милосердии Тита» Моцарта, 
Октавиана в «Кавалере роз»? 
Но послушала себя со стороны 
и поняла: «Неплохо». Я — это я, 
не могу быть чьей-то копией. 
Мой путь может быть правиль-
ным или нет, но он мой, я такой 
выбрала. 

Есть для вас жизнь за предела-
ми оперы?

ЭЛИНА ГАРАНЧА: Пение ежедневно 
делает меня счастливой, но это 
не вся моя жизнь. Я очень лю-
блю двух своих маленьких до-
чек, люблю кино, люблю выши-
вать, люблю огород, люблю до-
машнюю жизнь, встречаться с 
людьми, разъезжать повсюду. 
Иногда наблюдаю за своими 
старшими коллегами, которые 

жили в прекрасном мире успе-
ха и аплодисментов. Но после 
50 женщинам труднее хотя бы 
даже потому, что меняется гор-
мональный фон. И бывшие зве-
зды, купавшиеся в лучах сла-
вы, остаются одни. На смену 
приходят новые Маши и Даши. 
Кто-то становится педагогом, 
но многие сидят дома и вспо-
минают, как было прекрасно 
когда-то. Я этого не хочу. Мож-
но вспомнить, как печально 
сложилась судьба Марии Кал-
лас.

Я люблю пение, но не люблю 
ни тусовки, ни ежедневные по-
сиделки. Меня утомляют ин-
тервью, а Instagram — самое 
ужасное, что может быть: «Ну, 
сделай еще такую фотку!» Это 
меня стрессует очень сильно. Я 
ведь вышла на сцену только по-
тому, что хочу петь и отдавать 
все, что могу. 

Элина Гаранча: Самая моя главная 
премьера впереди — Амнерис 
в «Аиде» Верди.

Сельские клубы станут многофунк-
циональнее. А если нет клуба, при-
едут «дома культуры на колесах».

А К Ц Е Н Т

Может, потому что я из бывшего 
Советского Союза, у меня есть ощуще-
ние, что русская публика меня любит

МИР КАК ОБЯЗАННОСТЬ
Свою книгу «Двуединство судьбы», посвященную 
прошлому, настоящему и будущему российско-гер-
манских отношений, Владимир Гринин заканчивает 
обращением к завету Иммануила Канта, «который 
считал, что (…) разум может покончить с состоянием 
войны, воспринимаемым как естественное, и превра-
тить состояние мира в непосредственную обязан-
ность». И для немецкого философа-классика, 300-ле-
тие которого будут отмечать в 2024 году, и для 70-лет-
него русского карьерного дипломата, который боль-
шую часть своей человеческой и профессиональной 
жизни был связан с Германией, где с 2010-го по январь 
2018 года представлял нашу страну в качестве Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла, это вовсе не простые 
слова. В них суть и смысл деятельности философов и 
дипломатов. Первые своим интеллектуальным вкла-
дом призваны очеловечить не только человечество, но 
и отдельного человека, вторые — гуманизируют межго-
сударственные отношения. Дипломаты — и о диплома-
тах — часто говорят, 
что они всего лишь 
посредники, чьей 
обязанностью явля-
ется умение доно-
сить до партнера 
позицию, сформу-
лированную в каби-
нетах политиков. 
Но за десять лет ра-
боты в российском 
МИДе, да и за деся-
тилетия профессио-
нальных контактов 
с сотрудниками по-
своему элитарного ведомства на Смоленской площади 
убедился, что это не совсем так. Понятно, что главная 
задача дипломата — отстаивать интересы своей стра-
ны, доводя до собеседников точку зрения ее руковод-
ства по самым разным вопросам. Но сложность этой 
работы в том, чтобы, не поступаясь принципами, нахо-
дить решения, не умаляющие собственного достоинст-
ва и не оскорбительные для партнера. В понятии «ди-
пломатия» заложено умение находить взаимовыгод-
ные компромиссы. По природе своей профессии ди-
пломаты не могут принадлежать к «партии войны». 

Из книги В. Гринина, написанной по свежим впечат-
лениям его посольской деятельности, видно, какую 
ткань двусторонних отношений должна сплетать ди-
пломатическая миссия, работающая в чужой стране, 
чтобы представлять себе реальное положение дел. Ведь 
настоящий дипломат должен уметь не только доносить 
мнение своего руководства до зарубежных партнеров, 
но и должен обладать мастерством точного понимания 
того, что происходит в стране пребывания, и доводить 
эту аналитическую информацию до Москвы. 

Отношения России и Германии — особая страница 
истории Европы, да и мира в целом. Истории, уходя-
щей в века, но всегда актуальной. На протяжении как 
минимум тысячелетия мы обосабливаемся и тянемся 
друг к другу, пытаемся объяснить чужеродность и од-
новременно обнаруживаем сродство. Периоды сбли-
жения России и Германии всегда вызывают насторо-
женное отношение в третьих странах, будь то Фран-
ция, Великобритания, а в ХХ и в ХХI веках — США. И 
хотя родственные связи соединяли российскую коро-
ну с британским двором, любые шаги в сторону немец-
ких государств вызывали в Лондоне неизменное на-
пряжение. Всем известно, что Григорий Распутин вся-
чески предостерегал Николая Второго от разрыва с 
Германией, и дело было не только в его критическом 
отношении к британцам, хотя с ним покончили именно 
российские англофилы. 

Отдельная тема — европейские отношения 20—40-х 
годов ХХ столетия, взорвавшиеся Второй мировой 
войной, которая, казалось, должна была навсегда раз-
вести народы наших стран. Для нового сближения ни-
когда не достало бы только мудрости и изобретатель-
ности политиков, нужна была воля народов, их исто-
рическая связанность друг с другом. 

В своей книге В. Гринин не может не вспомнить бле-
стящую плеяду германистов, которые были его настав-
никами и старшими 
коллегами, — В. Фа-
лина, В. Семенова, 
Ю. Квицинского, В. 
Кочемасова, А. Бон-
даренко, В. Терехо-
ва. В советском, а 
потом и в россий-
ском МИД, где всег-
да торжествовал 
профессионально-
страноведческий 
подход к подбору 
кадров, германисты 
составляли особую 
когорту, если не касту. Я убедился в этом, когда появил-
ся в Третьем отделе МИД в начале 80-х годов для того, 
чтобы прочитать цикл лекций по современной литера-
туре и драматургии ГДР. Может быть, про литературу 
ГДР я что-то и знал, но у моих слушателей было куда 
более основательное чувство немецкой национальной 
жизни — и в ГДР, и в ФРГ. И сегодня, работая вместе с С. 
Нечаевым, Д. Любинским, О. Тяпкиным, О. Красниц-
ким, я испытываю схожие ощущения.

В своей работе «Россия — Германия. Воспоминания 
о будущем» Ю. Квицинский,  справедливо замечая, что 
«отношения Германии с Россией никогда не носили по-
ступательного характера», приходит к выводу, что в 
них никогда не будет ничего «незыблемого, застывше-
го, окончательного». Трудно с этим не согласиться — 
окончательным бывает нечто омертвевшее, неспособ-
ное к развитию. Но меня никогда не покидала мысль о 
том, что отношения русского и немецкого националь-
ного сознания, а в конечном счете русских и немцев 
имеют особые качества, которые делают их совершен-
но особенными, уникальными, по глубине и многоо-
бразию не имеющими аналогов за пределами постсо-
ветского пространства. Дружба Ильи Ильича Обломо-
ва и Андрея Ивановича Штольца, которая не мешает 
им быть людьми, по-разному понимающими ценности 
бытия, — это своего рода образ российско-германских 
связей, рождающийся в единой культурной среде. И 
хотя мы чаще вспоминаем оппозицию «что русскому 
хорошо, то немцу смерть», но смутно представляем, 
как же быть, если немец — русский. 

А потому, скажу честно, меня не очень удивило то 
обстоятельство, что именно немецкие парламентарии 
столь резко обругали парламентариев украинских из-
за нежелания последних согласиться с изменением ре-
гламента ПАСЕ, которое позволило бы вернуть в эту 
организацию делегацию России. И дело вовсе не в том, 
что мы родственники по Екатерине Второй или по Ма-
рии Павловне, Великой герцогине Саксен-Веймар-Эй-
зенахской.  

Периоды 
сближения 
России и Германии 
всегда вызывают 
настороженность 
в третьих странах

Меня не очень уди-
вило, что именно 
немецкие парла-
ментарии обруга-
ли парламентари-
ев украинских

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Справка РГ

С 2005 года кандидат педагогиче-

ских наук Ольга Ярилова работа-

ет в Министерстве культуры Рос-

сии. С марта 2013 года исполняла 

обязанности, а с мая того же года 

стала директором департамента 

туризма и региональной полити-

ки. С прошлого, 2018 года Ольга 

Ярилова — заместитель министра 

культуры.
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ЭКСПЕРИМЕНТ 
Как 100 кг пищевых отходов 
за сутки превращаются 
в 10 кг компоста 

Удобрение 
от микробов

Ирина Огилько 

Новую систему переработки от-
ходов тестируют на юго-западе 
Москвы в одном из крупных реа-
билитационных центров. Корре-
спондент РГ посмотрел, как ра-
ботает новинка. 

ГБУ «Комплексный реабили-
тационно-образовательный 
центр» департамента труда и со-
цзащиты населения расположен 
на территории Новой Москвы 
на улице Федосьино, 20. Здесь на 
пятидневке живут, лечатся и об-
учаются, начиная с первого 
класса, особенные дети. И если 
раньше во дворе стояли мусор-
ные баки, содержимое которых 
вывозили на мусорные полиго-
ны, то сейчас отходов почти нет. 
Их, почти сотню килограммов в 
сутки, перерабатывает иннова-
ционный контейнер — компак-
тный серый шкафчик, внешне 
напоминающий морозильник 
для мороженого. Только вместо 
стекла у него сверху непрозрач-
ные люки и ряд кнопочек.

 — Принцип его работы прост: 
в течение дня загружаются пи-
щевые отходы. Затем включает-
ся режим утилизации и в работу 
вступают микроорганизмы, — 
рассказывает «РГ» разработчик 
и поставщик оборудования Анд-
рей Кисов. — Они поглощают со-
держимое бака при благоприят-

ной для себя температуре 55 
градусов и доступе кислорода. А 
выделяют микроорганизмы в 
атмосферу чистый водяной пар 
в общую систему вытяжки, 
оставляя в завершение процесса 
около 10% твердых отходов — 
компоста. 

Через две-три недели твер-
дый остаток из системы выгру-
жается — часть его возвращается 
в инновационный контейнер как 
питательная среда для размно-
жения микроорганизмов, а 
часть идет как удобрение для 
прилегающей территории. Кон-
тейнер герметичен и стоит в спе-
циальной «мусорной» комнате, 
используемые им микроорга-
низмы безопасны для людей и 
животных, поэтому он никак не 
влияет на окружающую среду и 
тем более на здоровье посетите-
лей реабилитационного центра. 

Проект этого биокомпостера 
стал победителем международ-
ной программы «Открытые за-
просы», которая реализуется 
Агентством инноваций Москвы. 
Стоит подобный агрегат не де-
шево, но в рамках тестирования 
его установили бесплатно. Эк-
сперимент продолжится еще 
три-четыре месяца, затем его 
результаты рассмотрят специа-
листы. Не исключено, что подоб-
ные системы появятся и на дру-
гих объектах города.  

ТРАНСПОРТ Закрытие 
станций метро 
объединило москвичей

Не фиолетово

Наталья Иванова

Вчера в Москве на день раньше запланированного от-
крыли восемь станций фиолетовой линии метро. Закры-
тие на пять дней понадобилось для строительства новой 
Некрасовской ветки. Стройкомплекс справился бы-
стрее. Но и трое с половиной суток без метро юго-вос-
ток столицы переживал трудно. Чтобы вывезти всех 
пассажиров сюда бросили почти 600 компенсационных 
автобусов, бесплатно ходили электрички, закрывали 
дороги. А еще помогали «транспортные волонтеры». 
Они открыли в соцсетях целые сообщества, где выкла-
дывали для других пассажиров точное время прохожде-
ния маршрутов, предупреждали,  где встало движение, 
рисовали схемы. Для чего они это делали, решил выя-
снить коррес пондент «РГ».

 «Кто-то завтра будет репортажить?», — спрашивали 
вечером в воскресенье в чате, посвященном работе ме-
тро одного из мессенджеров, — «Хочу понять, сколько 
я буду ехать до «Таганки» из Жулебина».

Откликнулось сразу несколько человек — завтра 
утром они по доброй воле поедут в Выхино и Жулебино, 
чтобы самим попробовать сесть в автобус и на электрич-
ку, проехать с секундомером весь маршрут. Затем выло-
жат свои наблюдения и расчеты в общий чат, где порядка 
400 человек и в соцсети. 

«Главный бонус — 
моральное удовлет-
ворение», — расска-
зывает Светлана Ба-
това, — автор и созда-
тель одного из тран-
спортных пабликов 
столицы «Едем по 
Москве», в нем око-
ло 5,5 тысячи читателей. — Ведь твоя информация помо-
гла людям сэкономить полчаса времени или нервные 
клетки». 

На время закрытия фиолетовой линии Светлана за-
пустила «филиал» паблика — отдельный канал «ТКЛ за-
крыта», к понедельнику в нем было уже почти 500 чело-
век. Пока не закрыли участок метро, там публиковались 
схемы и ссылки на официальную информацию, а с 
6 апреля появились «тайминги» — сколько времени пас-
сажиры тратят на компенсационные маршруты — их 
присылали сами читатели. Были там сообщения о том, 
что на Андроновке МЦК в 08:00 можно войти только во 
второй поезд, а на Нижегородской открыли турникеты 
и пускают всех бесплатно. Знали читатели и то, что из 
Жулебина до Таганской на компенсационном автобусе 
ехать около часа двадцати, а от Рязанского проспекта 
до Пролетарской всего 20 минут. 

В понедельник, первый рабочий день закрытия ме-
тро, в час пик сообщения в паблике появлялись каждые 
3-5 минут. «Читатели помогают очень охотно и ответст-
венно, — рассказывает Светлана, — такая информация 
очень нужна — пассажирам важно знать точное время 
поездки. И его в моем паблике можно спросить у других 
пассажиров, которые проехали здесь десять минут на-
зад». 

«Для меня писать сюда — это краудфандинг, — говорит 
постоянный автор паблика Юрий — Он же не обязатель-
но про деньги. Я уже постоял в пробке, и если моя инфор-
мация кому-то поможет в нее не попасть — прекрасно. И я 
также потребляю информацию других — где-то удается 
не застрять, узнав вовремя о проблемах или просто не 
переживать». Еще один пользователь, который не захо-
тел, чтобы упоминали его имя, всю субботу и воскресе-
нье ездил на компенсационных маршрутах и рисовал 
схемы, как пройти от компенсационного автобуса до ме-
тро.

А автор и создатель группы «Московский электро-
транспорт» в ФБ Андрей Киреев к закрытию фиолетовой 
линии сделал схемы, до каких станций метро можно до-
браться на ЖД:  «Идея была рассказать, что на электрич-
ке можно удобно доехать, если знать куда идти. Поста-
раться помочь жителям, кто оказался в тяжёлой ситуа-
ции не по своей вине».

« Паблики помогают посмотреть нашу работу под 
другим углом, мы можем увидеть то, что неочевидно при 
взгляде изнутри», — говорит пресс-секретарь Мосгор-
транса Дмитрий Глухов, - «Приятно, что ведущие неко-
торых каналов душой болеют за транспорт, хотят сде-
лать его лучше, привлекают обычных людей, стараются 
помочь».

«Любые медиа, в частности новостные каналы, нам 
очень помогают — сказали «РГ» в пресс-службе ЦОДД, 
это живая аудитория, люди, которые могут оперативно 
распространить информацию среди своих. А еще мы мо-
жем так же быстро среагировать на недочёты. Напри-
мер, кто-то ехал на машине, увидел на дороге сбитый во-
доналивной бак, и написал у себя. Мы это зафиксирова-
ли и сразу же отправили бригаду. Хотелось бы сказать, 
во-первых, жителям спасибо за неравнодушие и что по-
могаете, во-вторых, что соцсети для нас — важный источ-
ник информации, благодаря которой мы можем опера-
тивно решить проблемы». 

ПАМЯТЬ 

В преддверии 
Дня Победы 
стартует акция 
«Москва — 
с заботой 
об истории» 

В АРХИВ! 

Ангелина Зеленькова 

В столице стартовала акция 
«Москва — с заботой об исто-
рии», в ходе которой каждый 
желающий может сдать на хра-
нение в Главархив все памят-
ные вещи и документы о Вели-
кой Отечественной войне. Об 
этом журналистам сообщила 
заместитель директора — глав-
ный хранитель фондов Главар-
хива Москвы Елена Болдина. 

«К сожалению, с каждым 
годом все меньше становится 
участников войны и тружени-
ков тыла, которые активно по-
могали фронту. Цель акции — 
сохранить личные вещи и до-
кументы участников и очевид-
цев событий тех тяжелейших 
для нашей страны лет», — отме-
тила она. 

Сдать в архив можно пись-
ма, телеграммы, фотографии, 
негативы, любые документы, 
удостоверения, вырезки из га-
зет, рукописи, открытки, хлеб-
ные карточки и проездные би-
леты. «Кроме того, мы прини-
маем на хранение школьные 
сочинения и дипломные рабо-
ты тех, кто учился в годы вой-
ны, а также награды, предме-
ты военного быта, военную 
форму, грампластинки», — рас-
сказала Болдина. Она заверила 
москвичей, что все документы 
после постановки на госучет 
будут беречь в современных 
хранилищах Главархива, где 
поддерживается постоянная 
температура и влажность. 
«Микроклимат позволяет хра-
нить память многих поколе-
ний. Мы готовы принять вещи 
в любом состоянии, при необ-

ходимости они будут отре-
ставрированы», — отметила 
Болдина и добавила, что мо-
сквичи смогут в любое время 
прийти в читальные залы и по-
смотреть на них. 

А в дальнейшем экспонаты 
будут использоваться в изда-
тельских и выставочных про-
ектах. Также предполагается 
создание электронного архи-
ва, доступного широкому кру-
гу пользователей.

По словам первого за-
мпредседателя Московского 
городского Совета ветеранов 
Георгия Пашкова, акция очень 
важна, и ее поддержат не толь-
ко участники войны, которых 
сейчас в столице чуть больше 
8 тысяч, но и потомки москви-
чей, переживших войну. 

Чтобы передать материалы, 
не нужно идти в Главархив, до-
статочно обратиться с паспор-
том в ближайший к дому центр 
госуслуг (МФЦ), где сотрудни-
ки помогут написать заявле-
ние о передаче на хранение ве-
щей, упакуют и сами отправят 
их в Главархив, а москвичу вы-
дадут сертификат об участии в 
проекте. «Акция начинается 
ровно за месяц до Дня Победы, 
и мы рады, что помогаем со-
хранить эту историю», — отме-
тила директор центров госу-
слуг «Мои документы» Ольга 
Фефелова. По ее словам, в 
МФЦ можно прийти с вещами 
в любой день и после 9 мая. 

Она также напомнила, что 
центры госуслуг «Мои доку-
менты» принимают участие в 
акции «Бессмертный полк» 
уже пять лет. Именно в МФЦ в 
преддверии акции москвичи 
распечатывают фотографии, с 
которыми потом идут по Кра-
сной площади. «Все жители 
столицы могут прийти и вне-
сти информацию о своих род-
ственниках в электронную 
книгу памяти «Бессмертный 
полк — Москва». Для этого 
нужно иметь при себе паспорт 
и те документы или фотогра-
фии, которые гражданин хотел 
бы отсканировать и внести в 
книгу памяти, оригиналы сра-
зу же возвращаются владель-
цам», — рассказала Фефелова. 
К слову, акция «Бессмертный 
полк» с каждым годом набира-
ет все больше участников. Так, 
шествие 9 мая 2018 года со-
брало более миллиона москви-
чей. 

НАСЛЕДИЕ  В старинной конюшне откроют офисы

Камин из прошлого
Сергей Жуков 

В 
центре Москвы после ре-
ставрации открылась ста-
ринная конюшня усадьбы 

Татарниковых. С лошадиным 
прошлым здесь покончили после 
революции — на смену жеребцам 
и кобылам сюда пришли слесар-
ные мастерские. И вот дожившее 
до наших дней здание XIX века 
открывает новую, «офисную», 
страницу истории. 

Как рассказал глава Мосгор-
наследия Алексей Емельянов, 
главный дом усадьбы Татарнико-
вых в Большом Дровяном пере-
улке тоже отреставрируют. Про-
ект должны согласовать этим ле-
том. Пока же в обновленном виде 
предстала конюшня, располо-
женная с обратной стороны. На 

реставрацию одноэтажного кир-
пичного здания ушел год. На вы-
ручку пришли сохранившиеся 
чертежи, документы и фотогра-
фии. Мастера заменили кровлю, 
восстановили ограду и чугунные 
ворота. Больше всего хлопот при-
нес фасад. По словам гендиректо-
ра реставрационной компании 
Марины Малащук, старые кир-
пичи собирали по всей стране.

— На поиски потратили не-
сколько месяцев, — поделилась 
она с «РГ». — Выкупали на строй-
площадках, покупали через ин-
тернет. Где-то брали сто штук, а 
откуда-то вывозили машину.

По словам реставратора Тать-
яны Борисовой, конюшня до ре-
ставрации пустовала. Говорит, 
некогда ухоженное здание за не-
сколько лет превратилось в «об-

шарпанную, залитую маслом по-
мойку». 

Но теперь интерьеры не напо-
минают о прошлом. Здесь свет-
лые комнаты, своя кухня, зерка-
ла и даже камин. Его соорудили с 
нуля, поскольку от прежнего 
осталась лишь труба.

Обновленное здание скоро 
займут офисы. Такое решение 
принял арендатор. Все это «ло-
шадиное» наследие ему доста-
лось по городской программе 
«Рубль за метр». Здание выстави-
ли на торги, а затраты на рестав-
рацию взял на себя победитель. 
Взамен город отдал помещения в 
аренду на 49 лет по символичной 
цене — один рубль за квадратный 
метр в год. Бывшая конюшня ста-
ла 16-м объектом, получившим 
новую жизнь по такой схеме. 

Восстанавливать конюшню реставраторам пришлось буквально по кирпичику. 

Цель акции — 
сохранить личные 
вещи и документы 
участников 
и очевидцев 
событий Великой 
Отечественной 
войны

Главный бонус — 
моральное 
удовлетворение

РЕНОВАЦИЯ Переселять 
из района будут 
только по письменному 
согласию 

Если вы 
не против 

Сергей Бабкин 

У фонда реновации появилось право предложить мо-
сквичам переехать по программе в другие районы. Но 
переезд состоится, только если собственник квартиры 
согласится. Об этом вчера на брифинге заявил глава 
департамента градостроительной политики Сергей 
Левкин. 

Это право фонду реновации дало постановление мэ-
рии № 174 от 11 марта. В соцсетях оно вызвало тревогу. 
Не начнется ли повальное переселение в «замкадье»? 
Ведь раньше официально заявлялось, что новые квар-
тиры по реновации будут давать только в том же райо-
не, где стояли пятиэтажки. Зачем вдруг понадобилось 
какое-то новое постановление?

Левкин разъяснил: никаких подвохов тут нет. 
Просто теперь собственники квартир получат возмож-
ность быстрее переселиться. «Москва по-прежнему 
обязана предоставить равноценную квартиру, — сказал 
глава департамента. — А соглашаться или нет — дело 
каждого москвича». Допустим, хочет человек побы-
стрее переехать в новое жилье, но свободное есть толь-
ко в другом районе. Новое постановление мэрии по-
зволяет при таком раскладе оперативно поменять 
квартиру. «Но в любом случае, — уверен Левкин, — та-
кие переезды будут единичными». 

ОБРАЗОВАНИЕ Современные детсады откроют во всех 
районах столицы

По правилам 
«Карамелек»

Сергей Бабкин 

Б
олее 90 детских садов 
в ближайшие три года 
построят в разных 
уголках Москвы, в 
том числе и в самых 
отдаленных от цен-
тра. Это один из глав-
ных принципов про-
граммы «Мой район», 

которая предусматривает рав-
ный доступ к образованию. Вне 
зависимости от того, в центре 
живет москвич или на окраине.

Как уже писала «РГ», детса-
ды в городе возводятся по инди-
видуальным проектам, у каждо-
го свое лицо. Какие они, детские 
сады будущего? Корреспонден-
ты «РГ» отправились за ответом 
на край Москвы, в Куркино. Там 
при школе № 1298 открылся 
сад нового стандарта, где ребя-
там прививают главное — само-
стоятельность и любовь к зна-
ниям.

Куркино — район еще не гу-
сто застроенный. Высоток по-
чти нет. Небольшой частный 
сектор, небольшие многоквар-
тирные дома, лес рядом. Где же 
тут сад? Навигатор показывает 

на цветастое уютное здание с 
собственным мини-палисадни-
ком и аккуратным забором. Он, 
скорее, похож на жилой дом. На 
территорию так просто не попа-
дешь. Охрана здесь следит и за 
периметром, и за входом в само 
здание. Родитель приводит ре-
бенка и прикладывает к терми-
налу персональную карточку. 
Это нужно, чтобы следить за по-
сещаемостью. Но что это? Пря-
мо по лестницам-этажам бро-
дит малышня без сопровожде-
ния... Где воспитатели? А, вот 
они, стоят и наблюдают.

«Поймите, мы же не роботов 
растим, — комментирует дирек-
тор образовательного комплек-
са Вера Агибалова. — Мол, сиди 
только в своей группе, никуда 
не ходи. Это же дети, они изуча-
ют окружающий мир, и нам по-

могают делать то же самое». Да, 
как-то незаметно «карамельки» 
(так сад называется) небольши-
ми шажками идут к взрослой 
жизни. Причем через игру.

Вот дошколят собирают в 
зале, воспитательница говорит:  
ой, мол, простите, мне нужно 
ненадолго выйти. В то же время 
на сцену выходит Карлсон: «О, 
взрослые ушли! Может, поша-
лим?». Одна из свежих педаго-
гических идей — спровоциро-
вать неправильное поведение, а 
потом разобрать ошибки ребят. 
Гибкость мышления позволит 
сделать правильные выводы. А 
что ее развивает? Необычная 
организация пространства. Мы 
ведь к чему привыкли? Вот сто-
лики — за ними едят, вот крова-
ти — на них спят и так далее. А у 
«карамелек» буквально весь 

инвентарь в группах трансфор-
мируется, собирается, разби-
рается, превращается в игро-
вую зону! «Мы отказались от 
стандартных ковров на полах, — 
объясняет Вера Агибалова. — 
Зато у нас есть коврики-пазлы». 
Вначале предполагалось, что на 
них можно просто сидеть. Но 
потом «карамельки» начали со-
бирать из пазлов разные игро-
вые конструкции: пещеры, 
дома, замки... Фантазия ребят-
ни безгранична. И душа — глубо-
ка. Вот почему в группах со здо-
ровыми детьми отлично чувст-
вуют себя и ребята с инвалид-
ностью. Сад полностью приспо-
соблен для всех. На стенах здесь 
есть поручни — дети с наруше-
ниями опорно-двигательного 
аппарата могут на них опирать-
ся. В бассейне — специальное 
кресло для купания. 

Таким же принципам отве-
чает и еще один свежий детсад в 
Северном Тушине при образо-
вательном комплексе № 1571. 
Директор Марина Ваграмян 
любому может дать мастер-
класс, как сделать для ребенка 
комфортное игровое простран-
ство. «Гараж» — так называется 

принцип, по которому тут все 
устроено. На вид — все вроде бы 
как обычно, дети сидят и зани-
маются за столами. Но как толь-
ко наступает время игры, все 
столики закатываются в угол 
(вот почему «гараж», процесс 
действительно чем-то напоми-
нает парковку) и ставятся один 
под другой. Вот так освобожда-
ется целая комната для игр! 

Многим бы хотелось, чтобы 
такие детсады строились в ка-
ждом районе. Ведь в том же 
Куркино уже сейчас есть груп-
пы по 35 детей! Скоро совре-
менный детсад построят в еще 
одном густонаселенном районе 
— в Северном Бутове. Он рас-
считан на 10 групп и сможет 
вместить 230 детей.  

КСТАТИ

С 2014 года в Москве построили в 

общей сложности 113 детских са-

дов на 22 050 мест. В 2019 году 

введено 4 детсада на 510 мест. До 

конца года ожидается открытие 

еще 30 детских садов.

Воспитанники нового детсада 
в Куркино познают мир, в основ-
ном, через игру.  
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В группах со здоровыми детьми отлично 
чувствуют себя и ребята с инвалидно-
стью. Сад приспособлен для всех
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КОСТРОМА

В ОБНИМКУ 
С СОХАТЫМ
Анна Скудаева

Мало кто знает, что в Костром-
ской области расположены Су-
мароковский лосиный заказник 
и знаменитая лосиная ферма. В 
мае путешествие на лосеферму 
особенно интересно, поскольку 
в этот период у одомашненных 
лосих появляется потомство. 
Сотрудники лосефермы надева-
ют на новорожденных малышей 
разноцветные ошейники с име-
нами. На глазах у туристов кро-
шечных лосят, едва научивших-
ся стоять на тонких ножках, 
кормят молоком из детских бу-
тылочек. Зрелище настолько 
трогательное, что посетители 
непременно просят сфотогра-
фировать их в лосином «дет-
ском саду». Самым смелым ту-
ристам удается запечатлеть 
даже «поцелуй с лосем», зажав 
кусочек морковки в зубах. Здесь 
же можно отведать целебного 
лосиного молока, которое ис-
пользуется в санаториях для ле-
чения язвы желудка .

После посещения лосефермы 
в Костроме имеет смысл загля-
нуть в сказочный терем Снегу-
рочки. Посидеть на ледяном 
троне и отведать из ледяной по-
суды «молодильного» коктейля, 
изготовленного по особому ре-
цепту зимней красавицы. 

Большинство костромских 
музеев заканчивают работать в 
18 часов. Но специально для ту-
ристов, желающих скоротать 
время перед вечерним москов-
ским поездом, в здании местно-
го музея истории можно по-
пасть на необычный «ночной» 
тур, участники станут свидете-
лями любовной драмы и научат-
ся танцевать старинный поль-
ский котильон.

В расположенной по соседст-
ву с музеем мастерской «Сыр и 
шоколад» за пару часов до отхо-
да поезда можно успеть нау-
читься готовить сырный трю-
фель и конфеты из необычного 
розового шоколада. Все эти вку-
сные поделки можно увезти с 
собой в память о Костроме.  

НОВОСИБИРСК

БЕЗ МОНЕТЫ    
НЕ УЕДЕШЬ
Наталья Решетникова

Всего в трех часах езды от Ново-
сибирска расположился ста-
ринный поселок Сузун, кото-
рый вдвое старше областного 
центра. Именно здесь по указу 
императрицы Екатерины Вели-
кой в середине XVIII века был 
построен Нижне-Сузунский 
медеплавильный завод и мо-
нетный двор, а с 1766 по 
1782 год чеканилась «особли-
вая» cибирская монета, имев-
шая хождение от Иртыша до 
Камчатки. Все, что осталось 
в Сузуне от тех времен, новоси-
бирцы бережно сохранили, со-
здав музейно-туристический 
комплекс «Сузун-Завод. Мо-
нетный двор». 

В состав туристического ком-
плекса входят экспозиции, в том 
числе «Медеплавильный завод», 
а также музей «Монетный 
двор», где представлена линия 
действующих моделей станков 
для производства монет XVIII—
XIX веков. И это не «мертвые» 
экспонаты, а живые, заново из-
готовленные по чертежам и 
историческим документам. На 
память о поездке можно увезти 
собственноручно изготовлен-
ную монету, очень похожую на 
те, что печатали здесь два с поло-
виной века назад. Нумизматы 
будут приятно удивлены «богат-
ствами», представленными на 
втором этаже Монетного двора. 

Народные, ни на что не похо-
жие иконы — это другая часть со-
хранившегося наследства жите-
лей этого поселка. В прошлом 
году здесь открылся единствен-
ный в России Музей народной 
иконы. В новой экспозиции 
представлено более 500 подлин-
ных предметов, в том числе бо-
лее двухсот экземпляров домаш-
ней народной иконы. 

Добраться до поселка Сузун 
можно самостоятельно на авто-
мобиле или на экскурсионном 
автобусе от Новосибирского 
краеведческого музея. Если вы-
браться в погожий день, то мож-
но насладиться пейзажами в 
духе художника Василия Поле-
нова. А потом гулять по поселку, 
в котором словно на машине 
времени переносишься в екате-
рининскую эпоху.  

ВЗГЛЯД НА ОТПУСК Собственные корреспонденты «РГ» рассказывают,  как регионы переворачивают 
привычное представление о туризме в провинции

Зазеркалье. ru

Константин Бахарев

В 
Перми обкатывается но-
вый туристический мар-
шрут. Он пройдет прямо 

по городу,  экскурсанты в удоб-
ном вагоне прокатятся от стан-
ции Пермь II до станции Левши-
но. Билеты   раскуплены уже на 
месяц вперед. Такой ажиотаж 
связан с тем, что вагон будет та-
щить за собой самый настоя-

щий паровоз 1956 года марки 
«Л», или как его зовут железно-
дорожники — «Лебедянка». 

Пик экскурсий придется на 
май. На этот месяц запланиро-
вано пять прогулок с паровоз-
ным дымом. Корреспондент 
«РГ» стал участником одной 
из пробных поездок.

В вагоне тепло, проводник 
Юлия Галаутдинова разжигает 
титан. В нем закипает чай для 

пассажиров. Вдруг раздается 
протяжный гудок и по соседне-
му пути, весь окутанный па-
ром, неспешно прокатывается 
паровоз. Он уходит вперед, а 
затем, перейдя на стрелках на 
нужный путь, пятится к вагону.

Над станцией раздается: 
«Внимание! На первый путь 
горнозаводского направления 
осаживается локомотив!» Пас-
сажиры высыпают из вагона и 

начинают снимать чрезвычай-
но редкое ныне зрелище — испу-
скающий клубы пара и дыма 
паровоз. 

Наконец, после всех техни-
ческих процедур, маленький 
состав трогается в путь. Сигнал 
к началу движения — два про-
тяжных паровозных гудка. Эк-
скурсовод начинает рассказы-
вать о местах, мелькающих за 
окнами.  На остановочных пло-

щадках люди ждут электрички. 
Завидев необычный состав, 
они достают смартфоны и сни-
мают проносящийся мимо па-
ровоз с единственным вагоном. 
Его пассажиры, улыбаясь, ма-
шут руками.

После рассказа о достопри-
мечательностях Перми начина-
ются различные конкурсы. 

— Сколько стоил стакан чая 
на железной дороге в советское 
время? — спрашивает ведущая 
и уточняет. — С чаем который. 

— Четыре копейки! — кричит 
кто-то из пассажиров и получа-
ет приз.

После конкурсов затягива-
ют песни под аккордеон «Наш 
паровоз, вперед летит».

Остановка в Левшино. Здесь 
паровоз перейдет на другую 
сторону вагона и потащит его 
обратно до Перми II. Провод-
ник предлагает всем бесплат-
ный чай в неограниченных ко-
личествах. 11-летний Ваня, пу-
тешествующий с отцом и де-
душкой, выкладывает свои ви-

деозаписи о поездке в интернет. 
Его дедушка Виктор Далингер 
вспоминает, что вот так, с паро-
возом он ездил последний раз 
аж в 1965 году на линии Калу-
га—Ряжск.

— Как в детство вернулся, — 
смеется он.

Паровоз прицепился с дру-
гой стороны вагона. И вскоре 
состав трогается в обратный 
путь. Снова экскурсовод рас-
сказывает о разных интере-
сных местах, даже о поездах, 
возивших баллистические ра-
кеты по этому участку, упомя-
нула. 

Михаил Пинкус

Е
сли появится желание 
половить рыбу на до-
исторический крю-
чок, разжечь огонь с 
помощью кремня или 
проверить на про-
чность стрелу с брон-
зовым наконечником, 
окунувшись в атмос-

феру лагеря первых уральских 
поселенцев, тогда стоит отпра-
виться на озеро Сунгуль, что в 
Челябинской области. Там от-
крылся Палеопарк на островах 
Ершовых .

Это совместное детище рас-
положенных на островах се-
мейного загородного клуба и 
центра исторической археоло-
гии «Археос». По словам руко-
водителя центра Ивана Семья-
на, заведующего лабораторией 
экспериментальной археоло-
гии ЮУрГУ, идея создания пер-
вого уральского Палеопарка 

появилась много лет назад и от-
нюдь не на ровном месте. 

— Нас нередко приглашают 
проводить натурные рекон-
струкции на многих археологи-
ческих площадках мира. Пра-
ктическая археология помога-
ет понять, как и для чего изго-
тавливали различные устрой-
ства наши предки, четко опре-
делить назначение найденных 
на раскопках артефактов. 

По словам Семьяна, на Ура-
ле была чрезвычайно развита 
иткульская культура раннего 
железного века. Все это надо не 
только рассказывать, но и по-
казывать. А значит, необходи-
мо место, где исторические ар-
тефакты можно не только по-
трогать руками, но и изгото-
вить самостоятельно. Пожить в 
условиях лагеря охотников и 
рыболовов каменного века, пе-
реселенцев бронзового века 
или стана кочевников раннего 
железного.

Для этого на острове созда-
на вся необходимая для погру-
жения атмосфера: чумы из 
шкур, войлочная юрта, под от-
крытым небом воссоздаются 
мастерские, где можно попро-
бовать изготовить глиняную 
посуду. Или сделать рыболов-
ный крючок и удочку с берестя-
ным поплавком, сплести ло-
вушку для рыбы или изгото-
вить каменный наконечник 
стрелы, острый как бритва. От-

дельные мастер-классы посвя-
щены древней кулинарии. Так 
что пройденная школа выжива-
ния в природных условиях 
вполне может пригодиться и в 
реальной жизни. На память 
остаются собственные изделия 
и фотографии в аутентичных 
костюмах.

Жить в условиях дикой при-
роды туристам никто не предла-
гает. На втором острове нахо-
дится гостевой дом с вполне 

себе комфортабельными номе-
рами и четырехразовым пита-
нием. Рядом — санаторий с боль-
шим номерным фондом. Так что 
провести ночь в юрте можно 
только по желанию.

Как пояснил управляющий 
Палеопарка Иван Петрук, посе-
щать его лучше всего организо-
ванными группами с детьми. 
Именно для них поездка на 
острова Ершовых обещает стать 
незабываемым приключением. 
Обычная экскурсия обойдется в 
800 рублей на одного ребенка. 
Участие в обучающих мастер-
классах — еще в 500 рублей. Но, 
как обещают организаторы, в 
эту сумму входят и приготов-
ленные на костре первобытный 
обед с травяным чаем. 

До озера Сунгуль 120-кило-
метров как от Челябинска, так и 
Екатеринбурга. Чтобы доехать 
до места, можно воспользовать-
ся обычными междугородными 
автобусами или трансфертом. 

В музее-заповеднике «Фанагория» хранятся редкие артефакты, найденные 
при раскопках на Таманском полуострове.

ПОМОРЬЕ

МЫ СТОЯЛИ С ПИЛОТОМ 
ЛЕДОВОЙ ПРОВОДКИ...
Марина Ледяева

Арктика — это не только айсбер-
ги с белыми медведями. Но и се-
верные города с богатым прош-
лым. На знакомство с ними по-
надобится три дня и примерно 
12 тысяч рублей.  

«Архангельск: здесь начина-
ется Арктика» — так называется 
всесезонный брендовый мар-
шрут, который входит в «Сере-
бряное ожерелье России». Он зо-
вет в столицу Поморья, город ко-
рабелов Северодвинск и деревню 
Малые Корелы в Приморском 
районе. Все это официальная тер-
ритория Арктической зоны РФ. 

Весной на льду Северной 
Двины в черте Архангельска за-
просто можно увидеть нерпу 
или тюленя. Кстати, на набе-
режной установлен памятник 
Тюленю-спасителю, который 
«кормил» горожан в голодные 
военные годы. 

А к майским праздникам до 
города добирается голова ледо-
хода — этим завораживающим 
зрелищем не устают любовать-
ся даже аборигены. Если прие-
хать пораньше, можно пока-
таться на ледоколе. Причем это 
будет не просто экскурсия, а 
настоящая ледовая проводка 

судов. Кто ходил — утверждают, 
что можно бесконечно смо-
треть, как работает экипаж и 
трескается лед. 

Турпоездка в Северодвинск 
— особая статья. Центр атомно-
го судостроения в советское 
время был закрытым городом и 
даже мечтать не мог о туристах. 
А сегодня любой из них может 
собрать модель подводной лод-
ки на интерактивном занятии в 
краеведческом музее. И конеч-
но же, гостей привезут на живо-
писный остров Ягры, где начи-
нается Белое море. 

Финальный день тура прой-
дет в крупнейшем музее дере-
вянного зодчества под откры-
тым небом «Малые Корелы». 
Крепкие поморские избы, по-
строенные без единого гвоздя, 
деревянные храмы, мельницы и 
даже баньки — более ста памят-
ников свезены под Архангельск 
со всего Поморья.  

По сути, это такая Арктика 
«лайт», — говорят о брендовом 
маршруте в архангельских тур-
компаниях. Маршрут выходно-
го дня, рассчитанный на тури-
стов всех возрастов. На вопрос 
«Где вы провели уик-энд?» они 
смогут смело отвечать: «В Арк-
тике!».  Это самый настоящий паровоз 1956 года марки «Л», или как его зовут железнодорожники — «Лебедянка». 

Накануне майских праздников корреспонденты «Российской газеты» изучили самые необычные и привлекательные туристические маршруты. Выбор настолько широк, что голова 
может пойти кругом — прямо как у посетителей «Дома вверх дном» в Абрау-Дюрсо (на фото). Может показаться, что жить в таком доме забавно, но это ненадолго. Ровно настолько, 
чтобы сделать удачные снимки.

КРАСНОДАР — КРЫМ

СОФОКЛ СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Дмитрий Степура, 
Юлия Суконкина

Новый маршрут «Золотое коль-
цо Боспорского царства», по 
которому в составе первой 
группы отправились и корре-
спонденты «РГ», охватывает  
Кубань, Дон, Крым и Севасто-
поль — 30 памятников древней 
истории. Он начинается с Ге-
ленджика — когда-то здесь стоял 
древнегреческий полис Торик. 
Его следы затерялись во време-
ни, а в глубину веков погружает 
архитектурный тематический 
«Старый парк», расположен-
ный в поселке Кабардинка. Это 
детище энтузиаста Александра 
Алексеева. Влюбленный в исто-
рию, он смог на гектаре земли 
воссоздать дух античной Гре-
ции, Древнего Египта, эпохи 
Средневековья и Ренессанса, 
соединив в одном культурном 
пространстве разные эпохи и 
архитектурные стили. Так поя-
вились римский акведук, Дом 
Востока, средневековый замок, 
православная часовня, северо-
кавказская родовая башня, еги-
петская пирамида. А еще в 
«Старом парке» более тысячи 
растений со всего мира. В Доме 
Востока видим отпечатки древ-
них рептилий на камне. Исто-
рию в парке не консервируют — 
она живая. Например, недавно 
открылся римский театр, где 
проходят концерты классиче-
ской музыки, идут трагедии Со-
фокла и Еврипида...  

А вот Новороссийск раньше 
назывался Бата. Через него сле-
дуем в Абрау-Дюрсо. Здесь 
ритм маршрута ускоряется до 
бешеного темпа. В крытый ма-
неж на полном скаку врывают-
ся лошади, которыми управля-
ют амазонки с копьями в руках. 
После представления гости от-

правляются в музей античного 
виноделия, а экскурсия по тон-
нелям завода Абрау-Дюрсо за-
вершается дегустацией. Следу-
ющий пункт маршрута — Гор-
гиппия. Там, где нежатся на 
анапских пляжах тысячи тури-
стов, когда-то ходили древние 
эллины в сандалиях, делали 
стекло, чеканили монеты, вое-
вали.

В Темрюкском районе посе-
щаем городище «Гермонасса-
Тмутаракань». Там в музее-за-
поведнике «Фанагория» хра-
нятся редкие артефакты, най-
денные при раскопках на Та-
манском полуострове: анти-
чные сосуды, редкие монеты, 
фигурки богинь. Их можно уви-
деть и в 3D-моделях.  

В Симферополе туристов 
ждет историко-археологиче-
ский заповедник «Неаполь 
Скифский». Эта крепость боль-
ше двух тысяч лет назад была 
столицей Скифского государ-
ства. Далее по курсу Севасто-
поль и Херсонес Таврический, 
который вошел в список объек-
тов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. 

На Южном берегу Крыма на 
живописном мысе Ай-Тодор со-
хранились остатки древнерим-
ской крепости «Харакс». Далее 
маршрут в Феодосию, где гости 
прогулялись по исторической 
части города и осмотрели Му-
зей подводной археологии. В 
Керчи участники тура побыва-
ли на горе Митридат, увидели 
царский Курган, гробницу од-
ного из правителей Боспорско-
го государства. 

Разработанный администра-
циями четырех регионов с уча-
стием Российского географиче-
ского общества новый маршрут 
обещает стать новым туристи-
ческим брендом.  

ЧЕЛЯБИНСК

ЛОВИСЬ, РЫБКА, НА ДОИСТОРИЧЕСКИЙ КРЮЧОК

А К Ц Е Н Т

На берегу стоят чумы из шкур, 
войлочная юрта, мастерские, 
где можно сплести ловушку для рыбы 
или изготовить каменный наконечник 
стрелы, острый как бритва

ПЕРМЬ

ДЫМОК И ПОДСТАКАННИКИ 1956-ГО

А К Ц Е Н Т

Сколько стоил стакан чая на железной 
дороге в советское время? — спрашивает 
ведущая. — Четыре копейки! — кричит 
кто-то из пассажиров и получает приз
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ПРОЕКТ Компании получат 
кредиты на повышение 
конкурентоспособности

Плата за рост

Надежда Толстоухова

Начался отбор производителей, которые получат 
льготные кредиты на реализацию корпоративных 
программ повышения конкурентоспособности 
(КППК), сообщили «РГ» в минпромторге. На поддер-
жку могут рассчитывать предприятия несырьевых не-
энергетических отраслей промышленности, готовые 
взять на себя обязательства по росту экспортной вы-
ручки в обмен на льготное банковское финансирова-
ние.

Это могут быть машиностроительные, химиче-
ские, металлургические компании, предприятия ле-
сной, фармацевтической, легкой и прочих отраслей 
промышленности. Львиная доля субсидий — 40 про-
центов — будет предоставлена предприятиям автопро-
ма. По 15 процентов от общего объема финансирова-
ния получат судостроители и металлурги, 14 процен-
тов — лесопромышленники, 6 процентов — производи-
тели лекарств и косметики. Всего в бюджете нацпро-
екта «Международная кооперация и экспорт» на реа-
лизацию КППК заложено 327 миллиардов рублей до 
2024 года.

В числе основных требований к участникам отбора 
— зарегистрированное в России юридическое лицо и 
отсутствие задолженностей перед бюджетом. Кроме 
того, организация не должна находиться в процессе 
ликвидации или 
банкротства в тече-
ние последних трех 
лет. Прием заявок 
продлится с 1 апре-
ля по 15 мая 2019 
года.

Программы 
крупных, системоо-
бразующих пред-
приятий федераль-
ного значения бу-
дет оценивать сам 
минпромторг, а региональных — министерства и де-
партаменты промышленности субъектов Федерации 
вместе со специалистами Российского экспортного 
центра. Те компании, которые пройдут отбор, смогут 
получить льготные кредиты на создание ориентиро-
ванных на экспорт производств в России или за рубе-
жом — максимум 60 миллиардов рублей на инвестици-
онные цели и 30 миллиардов — на другие нужды. Кро-
ме того, программа предусматривает постэкспортное 
финансирование и международный факторинг, аккре-
дитивы, услуги страхования, кредиты зарубежным 
покупателям.

Все займы выдают российские банки, минпро-
мторг субсидирует до 4,5 процента ставки. По планам 
уже начиная с 2020 года любые экспортные кредиты 
смогут получать только производители, реализующие 
КППК. До этого времени компании, не заключившие 
соглашение о реализации программ повышения кон-
курентоспособности, еще смогут рассчитывать на 
субсидирование 3 процентов ставки по экспортным 
кредитам, не связанным с инвестициями. 

«Корпоративные программы повышения конку-
рентоспособности — один из ключевых элементов на-
ционального проекта «Международная кооперация и 
экспорт». Его успешная реализация во многом зави-
сит от активной работы регионов, с которыми мы ре-
гулярно проводим селекторные совещания. Свою го-
товность к реализации КППК выразили уже около 
1600 компаний из 46 субъектов РФ. В 60 регионах 
определены ответственные органы за реализацию 
нацпроекта», — рассказал глава минпромторга Денис 
Мантуров. 

Александр Гавриленко 

У
рожай зерна в России в 
этом году может побить 
исторический рекорд и 

превысить 136 миллионов тонн 
(в том числе 86 миллионов по 
пшенице), полагают эксперты 
Российского зернового союза и 
агентства «Совэкон».

Состояние озимых оценива-
ется как очень высокое, а сев 
яровых примерно на полторы 
недели опережает прошлогод-
ние результаты. Тем не менее 
участники рынка полагают, 
что даже при самом высоком 
урожае заметного снижения 
цен  на  продукты питания 
ждать не стоит. Главные причи-
ны — возросшая себестоимость 
и эффект «отложенного» повы-
шения цен. 

Например, себестоимость 
молочной продукции хоть и за-
висит от стоимости фуражного 
зерна, но прямой связи с ценой 
на полке нет, уверяют в Нацио-
нальном союзе производителей 
молока. «Сегодня меньше поло-
вины затрат животноводов при-
ходится на корма. Но зачастую 
кормовая база у производите-
лей своя, они не закупают зерно 
на рынке, — поясняет директор 

по связям с общественностью и 
госорганами союза Мария Же-
бит. — А вот другие составляю-
щие себестоимости, в том числе 
цены на топливо, постоянно 
растут». 

Об этом же говорит и прези-
дент Мясного союза России Му-
шег Мамиконян. Несмотря на то 

что цены на зерно могут сни-
зиться, животные на фермах пи-
таются комбикормами, куда 
входят также витамины, амино-
кислоты и разные другие добав-
ки. Чаще всего они иностранно-
го производства, и цены на них 
растут постоянно. 

А еще большую часть прибы-

ли «съедает» розничная торгов-
ля, сетует эксперт: «Если по-
смотреть на динамику оптового 
рынка, то можно увидеть, что за 
10 лет цена на мясо от произво-
дителей практически не изме-
нилась, а по некоторым позици-
ям она не смогла догнать инфля-
цию или даже снизилась».

Даже в себестоимости хлеба 
затраты на сырье обычно не 
больше трети. Причем имеется 
в виду мука — продукт с уже по-
вышенной добавочной стоимо-
стью. То есть даже если цена на 
зерно упадет вполовину, это 
даст снижение себестоимости 
максимум на 10—15 процентов. 
При цене батона в 25 рублей 
экономия для производителей — 
два рубля. А расходы выросли 
куда больше. 

Тем не менее в дальнейшем 
резких скачков цен тоже ждать 
не стоит, сходятся во мнении 
участники рынка. Профицит 
зерна в стране все равно поло-
жительно скажется на себестои-
мости продуктов. Отложенный 
рост цен уже произошел. Рынок 
отыграл и повышение НДС, и 
рост цен на топливо. 

«Производители долго ста-
р а л и с ь  « д ер ж ат ь  ц е н ы »  в 
ущерб собственной маржи-
нальности, — объясняет ситуа-
цию на рынке редактор Нацио-
нального аграрного агентства 
Дмитрий Беляев. — За послед-
ние пару лет произошло зако-
номерное повышение цен, но 
это нормально. Самое опасное, 
когда люди сами на ровном ме-
сте провоцируют панику». Эк-

сперт напоминает, как в недав-
нем прошлом были попытки 
создать искусственный ажио-
таж на рынке соли, гречки и не-
которых других продуктов. 

«Нужно понимать, что ре-
альных предпосылок к таким 
скачкам цен нет, — говорит 
Дмитрий Беляев. — Власти вни-
мательно «мониторят» ситуа-
цию по стране. И даже в случае 
любых форс-мажорных обстоя-
тельств производителям могут 
оказать точечную поддержку 
для стабилизации рынка». 

Достаточно вспомнить сен-
тябрь прошлого года, когда по 
стране прошла волна слухов о 
грядущем повышении цен на 
продукты. Как раз о самых глав-
ных «ингредиентах» нашей про-
довольственной корзины: мясе, 
молоке и хлебе. Специалисты 
Федеральной антимонопольной 
службы выяснили, что эту ин-
формацию в основном распро-
страняли сами производители 
(наверное, в рамках «психоло-
гической подготовки» потреби-
телей). Антимонопольщики ра-
зослали предупреждения, что 
влиять на рынок таким образом 
недопустимо, и «информацион-
ные вбросы» сразу же прекра-
тились. 

ФИНАНСЫ  

Удмуртия 
выходит 
на криптобиржу

ЗАНЯТЬ 
БЛОКЧЕЙН
Яна Шамаева, Ижевск

Удмуртия в этом году выпу-
стит криптооблигации и раз-
местит их на белорусской 
криптобирже. Почему именно 
в Беларуси?

По словам первого замести-
теля председателя правитель-
ства республики Александра 
Свинина, главное преимуще-
ство белорусской биржи в том, 
что она работает легально и по 
законам страны. «Сегодня та-
кие облигации один из немно-
гих легальных источников в 
рамках Таможенного союза, 
который позволяет привлекать 
средства от нового пула инве-
сторов, которых нет на тради-
ционных финансовых рынках. 
Кроме того, там нет андеррай-
тинга, нет депозитария», — ска-
зал Свинин. И уточнил, что 
размещение облигаций на 

криптобирже не приведет к ро-
сту госдолга региона, так как 
процедура будет выполняться 
Корпорацией развития Уд-
муртской Республики, которая 
находится в собственности ре-
спублики и занимается инве-
стпроектами.

«Госдолг увеличивают толь-
ко прямые заимствования ре-
гиона, а это будут целевые 
средства под конкретный инве-
стпроект», — сказал Свинин. 
Сейчас в республике займутся 
поиском такого проекта, под-
считают его окупаемость, а за-
тем начнут размещение обли-
гаций. Опыта реализации таких 
проектов в регионе нет, поэто-
му процедура отбора будет про-
ходить тщательно. Однако Сви-
нин заверил, что юридически к 
этой процедуре регион готов.

«Уверен, что это один из на-
иболее реальных способов для 
привлечения финансирования 
в конкретные проекты. Бан-
ковское финансирование по-
лучить достаточно сложно, 
нужна высокая залоговая мас-
са, то есть нам надо либо ри-
сковать имуществом Удмур-
тии и отдавать его в залог, чего 
правительство делать не будет, 
либо искать дополнительные 
инструменты, и это как раз 
один из таких инструментов, — 
пояснил Свинин. И добавил, 
что одобрения Минфина Рос-
сии в данном случае не понадо-
бится. Так как Корпорация раз-
вития Удмуртской Республики 
работает в соответствии с за-
коном об акционерных обще-
ствах, где нет пункта о согласо-
вании сделок по долговому фи-
нансированию с Минфином 
России. 

СДЕЛКИ За пять лет число выданных сертификатов 
по форс-мажору увеличилось почти в два раза

Не все потеряно
Татьяна Панина 

О
собенно урожай-
ным на форс-мажо-
ры для бизнеса был 
прошлый год.  До 
этого — первые пару 
лет после введения 
санкций Евросоюза 
и США, сообщил в 
интервью «Россий-

ской газете» вице-президент 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ (ТПП) Вадим Чубаров.

За пять лет на 81,8 процента 
выросло число выданных рос-
сийским компаниям докумен-
тов, подтверждающих, что они в 
своей деятельности столкну-
лись с форс-мажором. Это сер-
тификаты о свидетельствова-
нии обстоятельств непреодоли-
мой силы. Они являются осно-
ванием для возможного освобо-
ждения компании от ответст-
венности по заключенным дого-
ворам. Выдает их ТПП.

Вадим Витальевич, в чем же 
причина такого скачка форс-
мажоров?

ВАДИМ ЧУБАРОВ: Вы имеете в виду 
прошлый год? Прежде всего это 
было связано с проводимым в 
России чемпионатом мира по 
футболу FIFA 2018. Вы, навер-
ное, помните, что в целях без-
опасности были запрещены пе-
ревозки взрывоопасных, легко-
воспламеняющихся и иных опа-
сных грузов в городах, где про-
водились матчи. Это отчасти на-
рушило планы бизнеса. 

Также было много обраще-
ний в связи с наводнением в Ту-
апсе и введением там режима 
чрезвычайной ситуации. В ито-
ге за прошлый год было рас-
смотрено примерно 200 обра-
щений и  выдано более 100 сер-
тификатов.

В 2014 году их было всего 55. Но 
это тоже стало большим 
скачком?

ВАДИМ ЧУБАРОВ: Да. Именно тогда 
примерно в 1,5 раза увеличи-
лось общее количество обраще-
ний. И по результатам рассмо-
трения было выдано 55 серти-
фикатов. В основном это связа-
но с введенными в отношении 
российских компаний санкций 
со стороны Евросоюза и США.

В 2015 году после введения 
контрсанкций Россией, количе-
ство выданных сертификатов о 
форс-мажорах возросло еще на 
30 процентов. Потом было зати-
шье. И только в 2018 году вновь 
был зафиксирован рост выдан-
ных сертификатов. 

То есть в основном рост форс-
мажоров связан с санкционной 
тематикой. И можно порадо-
ваться, что других оснований 
для них не так уж много? 

ВАДИМ ЧУБАРОВ: В 2014—2015 годах 
было выдано около 40 «санкци-
онных» сертификатов, что со-
ставило примерно 30 процен-
тов от общего числа. В 2016 году 
их количество сократилось при-
мерно вдвое, а в последние годы 
не превышает 5 процентов.

Так что и других форс-мажо-
ров тоже вполне хватает. Ведь 
среди обстоятельств, которые 
находятся вне воли и контроля 
сторон договора, есть не только 
военные действия, забастовки, 
массовые беспорядки, эпиде-
мии, землетрясения, но также и 

наводнения, ураганы, сходы ла-
вин, пожары, техногенные ката-
строфы. 

К тому же стороны имеют 
право при заключении договора 
прямо указать в нем те или иные 
обстоятельства, которые они 
относят либо, наоборот, не от-
носят к обстоятельствам непре-
одолимой силы. А мы, кстати, 

свидетельствуем не само собы-
тие, а то, насколько оно нега-
тивно повлияло на добросовест-
ное исполнение договора, учи-
тываются также объем и сроки 
такого влияния. 

Речь идет обо всех договорах?
ВАДИМ ЧУБАРОВ:  Нет. Палата свиде-
тельствует только те обстоя-

тельства непреодолимой силы, 
которые непосредственно влия-
ют на исполнение стороной ее 
обязательств по внешнеторго-
вой сделке. То есть речь идет о 
внешней торговле и междуна-
родных договорах. 

Еще один важный момент. 
Торгово-промышленная пала-
та России, по общему правилу, 

свидетельствует только те 
форс-мажорные обстоятельст-
ва, которые  произошли  на тер-
ритории Российской Федера-
ции. 

А кто подтверждает форс-
мажор по сделке, не являю-
щейся внешнеторговой? 

ВАДИМ ЧУБАРОВ: В этом случае все 

вопросы решают по соглаше-
нию сторон либо в судебном  по-
рядке. 

Практика показывает, что не 
все это знают. И к нам часто об-
ращаются по «внутренним» до-
говорам, в том числе по государ-
ственным контрактам, особен-
но в последнее время. Понятно, 
приходится отказывать. 

А вообще отказов с вашей сто-
роны много?

ВАДИМ ЧУБАРОВ: Процент довольно 
существенный, примерно 30—
40 процентов. Но большая часть 
связана как раз с обращениями 
по «внутренним» договорам.

Часто ли вам приходится в 
качестве форс-мажорных об-
стоятельств признавать вве-
дение запретительных мер со 
стороны государственных ор-
ганов?

ВАДИМ ЧУБАРОВ: Случается. О чем-
пионате мира мы уже говорили. 
Такие обстоятельства также не-
однократно удостоверялись, на-
пример,  после  введенных 

контрсанкций в отношении 
США и ЕС. 

Следует также отметить под-
писанный правительствами 
России и Республики Беларусь 
«Протокол о внесении измене-
ний в Соглашение о мерах по 
урегулированию торгово-эко-
номического сотрудничества в 
области экспорта нефти и не-
фтепродуктов». Этот документ 
с 1 ноября 2018 года ограничил  
вывоз из РФ в Беларусь некото-
рых нефтепродуктов. 

Также недавно начали посту-
пать обращения относительно 
свидетельствования обстоя-
тельств форс-мажора, возник-
ших в связи с принятием поста-
новления правительства от 1 
ноября 2018 года, которым 
определены специальные эко-
номические меры в отношении 
ряда украинских физических и 
юридических лиц, в том числе 
запрет на перечисление им де-
нежных средств.

ТПП ни при каких обстоя-
тельствах не может свиде-
тельствовать форс-мажор-
ные обстоятельства, случив-
шиеся на территории ино-
странного государства? 

ВАДИМ ЧУБАРОВ: Есть два исключе-
ния. Их четыре года назад ввела 
Новая редакция Положения 
полномочия ТПП России в ча-
сти выдачи сертификатов. 

Первое исключение — сан-
кции. Второе касается случая, 
когда документально подтвер-
ждено, что на территории ино-
странного государства прекра-
тил деятельность компетен-
тный орган, который мог бы 
подтвердить событие, препят-
ствующее российскому пред-
принимателю выполнить обяза-
тельство по внешнеторговой 
сделке, или засвидетельство-
вать форс-мажор. 

Кстати, мы уже применили 
это положение на практике. На-
пример, вследствие невозмож-
ности легитимно подтвердить 
форс-мажорные обстоятельст-
ва, возникшие у российской 
компании при строительстве 
железной дороги на территории 
Ливии в результате происходя-
щих там военных действий и 
массовых беспорядков.

Сертификат помогает выиг-
рывать суды?

ВАДИМ ЧУБАРОВ: Многолетняя пра-
ктика нашей работы по свиде-
тельствованию форс-мажорных 
обстоятельств показывает, что 
при наличии сертификата слу-
чаи судебных разбирательств 
по этим вопросам в нашей стра-
не и за рубежом являются край-
не редкими.

Конечно, хотелось бы, чтобы 
различные форс-мажорные об-
стоятельства обходили предпри-
нимателей стороной. Но если 
они все же возникнут, мы всегда 
готовы прийти им на помощь. И 
не только сертификатами. В си-
стему Торгово-промышленной 
палаты России входит около 180 
территориальных палат. Они 
вправе проводить консультации 
по оформлению и выдачи серти-
фикатов о форс-мажоре, а также 
могут помочь подготовить и 
представить все необходимые 
документы.

И если договоры были со-
ставлены правильно, то, как го-
ворится, не все потеряно. 

ТПП свидетельствует форс-мажор-
ные обстоятельства только 
по внешнеторговым сделкам. 

А К Ц Е Н Т

Имея сертификат о форс-мажоре, 
предприниматель может быть спокоен — 
судебные разбирательства ему 
не страшны

Программы круп-
ных  предприятий 
федерального зна-
чения оценит сам 
минпромторг

Размещение обли-
гаций на крипто-
бирже не приве-
дет к росту госу-
дарственного 
долга региона, 
уверяют в прави-
тельстве Удмуртии

О своей готовности к реализации программ повышения конку-
рентоспособности заявили 1600 компаний из 46 регионов. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему продукты в России не дешевеют, несмотря на рекордные урожаи зерна

Пища для ума
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Инфляцию нашли в капусте
С начала года белокочанная капуста подорожала на 

68,3 процента, свидетельствуют данные Росстата. 

С таким темпом роста стоимости распространенный 

в России овощ вышел в лидеры продовольственной 

инфляции.

Особенно быстро капуста дорожала в середине мар-

та, когда выросла в цене сразу на 12,8 процента. Так-

же заметно дорожают свежие помидоры. С начала 

года лук и помидоры выросли в цене на 33 процента, 

а морковь — на 21 процент. Таким образом, овощи 

могут внести основной вклад в разгон инфляции. 

Вполне возможно, сейчас начинается восстановле-

ние цен, рост которых был «заморожен» в прошлом 

году, считают эксперты. В частности, рост цен на бе-

локочанную капусту объясняется их снижением в 

предшествующие годы, пояснил «РГ» исполнитель-

ный директор Картофельного союза Алексей Кра-

сильников.

«Хозяйства, которые традиционно занимались выра-

щиванием капусты, начали сокращать площади из-за 

низких цен. В итоге на рынке сформировался неко-

торый дефицит, который и подтолкнул цены вверх», 

— говорит он.

Такие же колебания характерны и для других ово-

щей «борщевого набора», выращиваемых на откры-

том грунте: моркови, свеклы, картофеля, лука. Что 

касается помидоров, то в это время года они выра-

щиваются в теплицах. Потому на стоимость конечно-

го продукта большое влияние оказывают комму-

нальные тарифы, стоимость перевозки, а также пого-

да. Если солнечных дней меньше, то меньше и объе-

мы производства помидоров, значит, продукт доро-

же, пояснил президент ассоциации «Теплицы Рос-

сии» Алексей Ситников.

Повлиять на цены должен новый урожай овощей. 

Свежая капуста начнет поступать на рынок с начала 

лета. Но она может содержать искусственные добав-

ки для ускорения роста, считают эксперты. Капуста 

без добавок появится на рынке в конце августа и в 

сентябре.
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ТУРИЗМ Минпромторг 
добавил магазинов 
беспошлинной торговли

Адрес — не дом
и не улица

Евгений Гайва

Интуристам будет проще вернуть НДС с покупок в Рос-
сии. Минпромторг предложил добавить к существую-
щим местам размещения магазинов tax free пару тури-
стических мест в Москве и Санкт-Петербурге, а также 
Великий Новгород. 

Проект постановления правительства размещен на 
федеральном портале проектов нормативных правовых 
актов. Пилотный проект по внедрению в России систе-
мы tax free работает с прошлого года. Сейчас в нем уча-
ствуют города, принимавшие чемпионат мира по фут-
болу 2018 года, — Москва, Санкт-Петербург, Казань, Са-
ранск, Сочи, Волгоград, Калининград, Нижний Новго-
род, Ростов-на-Дону, Самара, Екатеринбург, а также Мо-
сковская область. Великий Новогород добавят в список 
как один из самых привлекательных для туристов горо-
дов. Конкретные улицы не указаны, получается, магази-
ны tax free здесь могут появиться где угодно. 

В Москве в перечень добавляются деревня Лапшинка 
и Ходынский бульвар, где расположены крупные торго-
вые центры. В Санкт-Петербурге пилот распространят 
на всю улицу Большая Конюшенная, где немало бути-
ков. Система tax free — это механизм повышения тури-
стической привлекательности территорий, соглашает-
ся вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. «Многие из наших гостей совершают 
в поездке покупки, а для некоторых из них шопинг — 
в тройке приоритетов, как, например, для гостей 
из  Китая и других стран», — пояснил он «РГ». Более того, 
в Китае уже даже появляются специализированные 
шоп-туры в Россию, отметил эксперт. 
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КОСМОС Зонд возьмет 
грунт астероида

Хаябуса 
отбомбился

Сергей Деменко 

Фокусы, которые выделывает японский зонд «Хаябу-
са-2» в 300 млн километрах от Земли, поражают воо-
бражение. Он не просто впервые в истории сбросил 
бомбу с пластиковой взрывчаткой на астероид Рюгу, а 
сделал это, произведя целую серию сложнейших ма-
невров. После сброса снаряда на поверхность зонд уда-
лился, скрывшись за противоположной стороной асте-
роида, чтобы его не повредили поднявшиеся обломки. 
Но над местом взрыва осталась камера, чтобы заснять 
взрыв. А через 40 минут после доставки бомбы, по про-
грамме дистанционно был произведен ее подрыв, после 
чего зонд вернулся в район операции. Эти сложнейшие 
манипуляции происходили на огромной удалении от 
Земли. Теперь осталась последняя: аппарат должен из 
образовавшегося кратера забрать грунт и в 2020 году 
доставить на Землю. Астероид Рюгу диаметром 900 ме-
тров был открыт в 1999 году.

Зачем вообще потребовалась эта миссия, если в 2010 
году «Хаябуса-1» уже доставлял грунт с астероида Ито-
кава? Но тогда взятые образцы были загрязнены риго-
литом с поверхности астероида, а ученым нужен древ-
ний грунт в первозданном виде. Который миллиарды 
лет не видел солнечного света, не подвергался космиче-
скому излучению. Тогда есть шанс заглянуть во време-
на, когда зарождалась Солнечная система, и понять 
многие новые детали этого удивительного феномена. 

Аппарат «Хаябуса-2» был запущен 3 декабря 2014 
года. В начале декабря 2015 года он совершил гравита-
ционный маневр близ Земли, пройдя на расстоянии 
3100 км от нее, и, получив дополнительное ускорение, 
отправился к астероиду Рюгу. Аппарат достиг цели ле-
том 2018 года. Тогда же он впервые сделал несколько 
снимков с расстояния 40 км. Затем зонд впервые в 
истории отправил на астероид два модуля-робота, ко-
торые совершили мягкую посадку и сделали несколько 
снимков. После чего на него опустился модуль 
MASCOT, который изучал состав грунта и свойства 
астероида, передал данные на орбитальный аппарат. А 
в феврале сам «Хаябуса-2» опустился на ровную ше-
стиметровую площадку астероида. После взятия 
образцов грунта зонд вновь поднялся на орбиту небе-
сного тела. 

ТЕХНОЛОГИЯ  Фантастика стала реальностью

Еда из воздуха
Аркадий Симонов

Е
ще недавно «воздуш-
ная» еда воспринима-
лась как фантастика. 
А сейчас в Финлян-
дии уже заработала 
пилотная установка, 
которая фантастику 
воплощает в реаль-
ный продукт. И хотя 

пока его не увидишь на прилав-
ках, так как предстоит стадия 
тестирования на животных и 
людях, но на 2021 год намечен 
пуск завода, где будут выпу-
скать миллион тонн «воздуш-
ного» продукта. Точнее, белка, 
которым можно обеспечить по-
ловину населения страны. 

По утверждению авторов, 
идея родилась на заре космиче-
ской эры. Тогда ученые задума-
лись, чем кормить людей, кото-
рым предстоит долго находить-
ся в космосе. Одним из вариан-
тов сырья рассматривался воз-
дух. Но посчитали и решили, что 
неэффективно и дорого. Сейчас 
уже финские ученые придумали 
технологию, чтобы космиче-
скую идею реализовать.

В чем суть? Как известно, 
любой белок состоит из тех же 
элементов, что и воздух. Это 
азот, водород, углерод, кисло-
род. Разница только в соотно-
шениях и конфигурациях ато-
мов. Кроме того, кислород и во-
дород воздуха «связаны» в виде 
водяного пара. Поэтому приго-
товление «воздушной» пищи 
начинается с обработки пара. С 
помощью электричества (об-
ычный электролиз) пар разби-
вается на кислород и водород. А 
дальше к ним добавляются 
углекислый газ и небольшое 
количество микроэлементов. 

Затем эту смесь «подают на 
стол» специальным микробам, 
которые из этих компонентов 
создают клетки, содержащие 
до 60 процентов белка, а также 
аминокислоты, аналогичные 
тем, что присутствуют в сое 
или съедобных водорослях.

После термообработки это-
го «варева» получается поро-
шок, напоминающий по вкусу 
и внешнему виду пшеничную 
муку. Это очень питательное 

вещество: примерно наполови-
ну состоит из белков, на чет-
верть — из углеводов, осталь-
ное — жиры и нуклеиновые ки-
слоты. Но захочется ли ее есть? 
Ведь еда — одно из главных удо-
вольствий человека. Но «воз-
душную пищу» в сыром виде 
никто и не предлагает. Из тако-
го порошка можно делать лю-
бые продукты: и хлеб, и соси-
ски, и шашлыки, и салаты и т. д.

Пока авторы проекта не наме-

рены полностью вытеснять при-
вычное меню, хотят заменить 
животный корм. Но шесть евро 
за килограмм слишком дорого, 
соевый белок в разы дешевле. Но 
ученые уверены, что со време-
нем, особенно если глобальное 
потепление станет суровой ре-
альностью, «воздушная» еда мо-
жет оказаться выходом из ситуа-
ции. По сравнению с традицион-
ным сельским хозяйством, этот 
метод не требует особой почвы, 
пестицидов, токсичных удобре-
ний. Он может решить проблему 
голода в развивающихся стра-
нах, позволяет производить еду 
даже в пустыне или на Северном 
полюсе.  Кстати, ЕС выделил на 
необычный проект миллион 
евро.  

 РАКУРС  Интеллект вступает в битву за урожай 

Робот выходит на поле 
Юрий Медведев 

П
ереход к цифровому 
земледелию обеща-
ет кардинальные 
изменения в сель-
ском хозяйстве, ко-
торые сравнимы 
разве что с «зеле-
ной революцией». 
Как такое возмож-

но? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с заместителем 
директора Почвенного инсти-
тута им. В.В. Докучаева, канди-
датом географических наук Да-
ниилом Козловым. 

Россия включается в погоню за 
ведущими странами, кото-
рые внедряют «цифру» в сель-
ское хозяйство. Вроде бы у нас 
неплохие стартовые позиции. 
Сейчас много говорят об успе-
хах российского сельского хо-
зяйства. Даже рекорды ста-
вим по сбору, например, пше-
ницы… 

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Конечно, успехи 
последних лет несомненны. Но 
надо ясно понимать, что наше 
сельское хозяйство, за редким 
исключением, развивается по 
экстенсивному пути. Высокие 
урожаи достигаются за счет 
естественного плодородия 
почв, но при слабом научно-тех-
ническом обеспечении. Ска-
жем, рекорд по пшенице поза-
прошлого года в 31 центнер с 
гектара недотягивает даже до 
среднемирового уровня в 33 
центнера. Наши производите-
ли, надеясь решить проблему, в 
последние десятилетия хвата-
лись за разные «чудеса» — но-
вую западную технику, новые 
сорта и т.д. Но чудес не бывает. 
Сельское хозяйство — это слож-
нейший организм, где нельзя 
потянуть за какой-то один эле-
мент в надежде поднять эффек-
тивность. Необходим комплек-
сный подход, освоение всей си-
стемы земледелия, а это и сево-
обороты, и обработка почвы, и 
режим питания растений, и за-
щита растений, и механизация 
и т.д. Все эти компоненты надо 
увязать воедино и адаптировать 
к условиям земель конкретного 
хозяйства. Увы, подобный под-
ход у нас большая редкость. 

И вот теперь все надежды на 
«цифру». В сельском хозяйст-
ве она должна решить многие 
проблемы, дать мощный им-
пульс для интенсивного разви-
тия, а значит, уйти от экс-
тенсивного. 

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Как известно, про-
рывы обеспечивают новые тех-
нологии. Была «зеленая рево-
люция», сейчас генная, на оче-
реди цифровая. По прогнозам, 
цифровые технологии позволят 
к 2050 году поднять производи-
тельность сельского хозяйства 
на 70 процентов. Речь идет о 
едином цифровом пространст-
ве, где живут и обмениваются 

информацией разные участни-
ки: от конкретного хозяйства до 
региональной и федеральной 
власти. 

Начнем с самого верха. У нас 
есть минсельхоз, но произво-
дители живут сами по себе, 
им никто не может прика-
зать, что, как, сколько выра-
щивать. Как цифра свяжет 
их друг с другом? 

Д А Н И И Л  К О З Л О В :  Приведу лишь 
один характерный пример. В 
2017 году из-за перепроизвод-
ства зерновых и сахарной све-
клы цены на них упали. Высо-
кий урожай превысил внутрен-
нее потребление и возможности 
экспорта. Остро встал вопрос, 
где хранить это богатство. 

Кто-то из юмористов даже 
пошутил, что у нас и урожай, 
и неурожай — стихийное бед-
ствие. 

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Чтобы подобное 
не повторялось, хотим мы или 
нет, будущий урожай надо пла-
нировать централизованно. А 
для этого необходимо иметь 
ясную картину, что происходит 
в отрасли. Вести мониторинг, 
как используются земли. Конеч-
но, в первую очередь выявлять, 
где с ней нерационально рабо-
тают, принимать меры, штрафо-
вать, а кого-то, наоборот, поощ-
рять, давать льготы и т.д. Кроме 
того, такая информация нужна, 
чтобы не было перепроизводст-
ва, пляски цен. Органы власти 

должны иметь полную инфор-
мацию по стране, по конкрет-
ным субъектам, тогда смогут 
оперативно регулировать ситу-
ацию на рынке продуктов. А как 
сегодня все это делать, если 
никто толком не знает, что тво-
рится на земле. К примеру, по-
следняя инвентаризация почв 
была 25 лет назад, никто не 
представляет, сколько у нас за-
брошенных земель. В разных ве-
домствах называют самые раз-
ные цифры. 

Но вы, по сути, предлагаете 
вернуться к Госплану, кото-
рый мы уже проходили, пом-
ним пустые полки магази-
нов. Назад в «светлое» буду-
щее? 

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Тогда все в стране 
было очень жестко зарегулиро-
вано. Потом маятник качнулся в 
другую сторону — рынок все ре-
шит сам. Опыт не только сель-
ского хозяйства, но и других от-
раслей показал, что не решит. 
Государству нельзя полностью 
уходить из экономики. Экспер-

ты уверены, что в сельском хо-
зяйстве рыночный либерализм 
не состоятелен. Требуется пла-
новое регулирование, но, ко-
нечно, не такое жесткое, как 
было в СССР. 

Итак, цифровизация должна 
прояснить, что происходит в 
сельском хозяйстве снизу до-
верху? 

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Совершенно вер-
но .  Если  говорить  совсем 
просто, то государство задает 

конечные цифры урожая, они 
служат ориентиром для произ-
водителей. Исходя из них, они 
планируют свою работу. Имен-
но для этого сейчас минсельхоз 
разрабатывает Единую феде-
ральную информационную си-
стему сельскохозяйственных 
земель. Она будет собирать, 
обобщать и представлять вла-
стям информацию о фактиче-
ской ситуации на полях стра-
ны.

Опустимся сверху вниз, к про-

изводителю. Что ему даст 
цифра? Кроме ориентиров?

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Раньше главный аг-
роном держал в голове все ком-
поненты ведения хозяйства. В 
основном это были очень опыт-
ные специалисты. Сейчас ситуа-
ция существенно изменилась. 
Подготовка кадров, мягко гово-
ря, желает лучшего, а число тех-
нологических операций и новых 
агрономических приемов нара-
стает как снежный ком. Челове-
ку необходимо быть готовым ра-
ботать в принципиально новых 
условиях. Поэтому ему в по-
мощь идет интеллектуальный 
помощник — «цифровой агро-
ном». Он будет создан на основе 
науки и вооружен самыми по-
следними достижениями: робо-
тизированной техникой, систе-
мами дистанционного зондиро-
вания и спутникового позицио-
нирования, бесконтактными 
сенсорами и др. С их помощью 
такой цифровой спец будет со-
бирать информацию по особен-
ностям почв каждого участка, о 
погодных условиях, состоянии 
посевов и их урожайности и т.д. 
На основе всех данных будут со-
зданы модели, как оптимально 
использовать земли данного хо-
зяйства. В итоге для каждого 
поля будут разработаны техно-
логические карты, какие разме-
щать культуры, как обрабаты-
вать почву, вносить удобрения, 
защищать растения и т.д. Всей 
этой информацией машина по-
делится с человеком, и они сов-

местно примут окончательное 
решение. 

Вы нарисовали образ светлого 
будущего, но как его реализо-
вать? 

ДАНИИЛ КОЗЛОВ: Очень трудно. По-
тому что тут сходятся интересы 
многих наук, сфер экономики, 
органов государственной влас-
ти и производителей. Так вот 
«цифра» должна соединить это 
множество в единый информа-
ционный продукт. Это цель ком-
плексной программы «Цифро-
вое землепользование», кото-
рая разрабатывается консорци-
умом во главе с Почвенным ин-
ститутом и обсуждается с РАН, 
минсельхозом и минобрнауки. 
Это новая форма взаимодейст-
вия бизнеса, науки и власти. 
Бизнес выступает заказчиком 
НИОКР и вкладывает в про-
грамму существенные ресурсы. 
Минсельхоз является исполни-
телем и обеспечивает норма-
тивно-правовое и финансовое 
регулирование. Минобрнауки 
как соисполнитель отвечает за 
координацию исследований 
подведомственной ему науки. 
Задача, повторяю, сложнейшая. 
Хотя ведущие страны уже созда-
ли отдельные фрагменты такой 
системы, но до единой пока да-
леко. Теперь мы вступаем на 
этот путь, включаемся в гонку 
за урожай.  

Беспилотник и робот в поле станут 
такой же обыденностью, как трак-
тор и комбайн.  

Уже в 2021 году желающие смогут вкусить «воздушные» продукты. 

А К Ц Е Н Т

Этот метод позволяет производить еду 
даже в пустыне или на Северном полюсе 

А К Ц Е Н Т

Сегодня никто толком не знает, 
что творится на земле, 
ведь последняя инвентаризация 
была 25 лет назад

ЛАБОРАТОРИЯ  Климат готовит 
сюрпризы

Безоблачная жизнь

Андрей Меркулов

Человечество может навсегда 
лишиться облаков. Небо каж-
дый день будет абсолютно чи-
стым. Солнце зависнет над го-
ризонтом, упорно раскаляя 
Землю. Сценарий только на пер-
вый взгляд кажется нереаль-
ным, однако подобное уже слу-
чалось в долгой истории плане-
ты. Около 55 млн лет назад она 
нагрелась так, что в арктиче-
ских водах плавали крокодилы. 
Ледяная шапка Антарктиды 
растаяла полностью. Уровень 
океана поднялся на несколько 
метров, затопив огромные при-
брежные территории. Многие 
крупные млекопитающие вы-
мерли, а выжившие из-за недо-
статка пищи стали уменьшаться 
в размерах. По всей планете бу-
шевали ураганы, засухи сменя-
лись внезапными потопами.

Что было причиной такого 
катаклизма? В статье, опубли-
кованной в журнале Nature 
Geoscience, американские уче-
ные называют виновного: рез-
кий скачок концентрации угле-
кислого газа в атмосфере. Мате-
матическая модель предупре-
ждает: когда концентрация пре-
высит 1200 ppm, для облаков 
наступит точка невозврата. Они 
исчезнут, Земля станет безза-
щитной от постоянной атаки 
Солнца, что приведет к резкому 
потеплению океана. А дальше по 

цепочке: средние температуры 
на планете вырастут примерно 
на 8 градусов, грянут мощней-
шие природные катаклизмы, 
массовое вымирание животных 
и растений.

У этой версии сразу нашлись 
оппоненты. Они указали, что 
рубеж в 1200 ppm почти втрое 
больше, чем нынешняя концен-
трация CO

2
. А значит, не стоит  

поднимать панику. Но авторы 
исследования настаивают: по-
смотрите, как стремительно 
растет эта концентрация. За ка-
кие-то 60 лет — мгновение по 
историческим меркам — уро-
вень газа поднялся почти на 
треть. При таких темпах точка 
невозврата будет пройдена в 
ближайшие 100 лет.

Насколько неизбежен такой 
сценарий? Сегодня наука не 
может однозначно ответить, 
почему растет концентрация 
углекислоты. Кто-то винит че-
ловека, который загрязняет ат-
мосферу выбросами, кто-то 
убежден, что работает природа 
с ее естественными циклами. И 
напоминают, что «безоблач-
ная» жизнь уже была, хотя че-
ловека на планете не наблюда-
лось. Авторы исследования 
считают: какова ни была бы 
причина явления, на этот раз 
человечеству удастся облака 
сохранить. Наука найдет спо-
соб избежать катастрофиче-
ского сценария. 
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КСТАТИ

Рост в последние десятилетия рост средней температуры на Земле про-

исходит неравномерно. Например, в Арктике он в два раза быстрее, чем 

на остальной планете. Как это скажется на климате в других регионах? 

Исследование  американских и бельгийских ученых показало, что поте-

пление, происходившее 11—8 тыс. лет назад в Арктическом регионе, со-

здало предпосылки для засухи в средних широтах.
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Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участни-

ков общественных обсуждений материалов обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация энер-
гоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топлив-
ном цикле на мощности реакторной установки 104% от 
номинальной с вентиляторными градирнями» (далее 
— Материалы обоснования лицензии), в соответствии с 
Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением о порядке 
организации и проведения общественных обсуждений 
об объектах государственной экологической эксперти-
зы на территории муниципального образования «Город 
Волгодонск», утвержденным решением Волгодонской 
городской Думы от 21.07.2016 № 56, постановлением 
Председателя Волгодонской городской Думы — главы 
города Волгодонска от 01.04.2019 № 20 «Об организации 
и проведении общественных обсуждений по материалам 
обоснования лицензии на осуществление деятельности в 
области использования атомной энергии «Эксплуатация 
энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топлив-
ном цикле на мощности реакторной установки 104% от 
номинальной с вентиляторными градирнями», опубли-
кованном в газете «Волгодонская правда» от 06.04.2019 
№36-38 (14189-14191).

АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юриди-
ческий адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25,  
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следую-
щее.

Заказчиком утверждены «Окончательные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации 
энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топлив-
ном цикле на мощности реакторной установки 104% от 
номинальной с вентиляторными градирнями», которые 
были доработаны с учетом замечаний и предложений, 
поступивших от общественности в период с 22 декаб-
ря 2018 года по 22 февраля 2019 года (включительно); 
сформирована документация по объекту государствен-
ной экологической экспертизы федерального уровня — 
Материалы обоснования лицензии.

Общественные обсуждения по материалам обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация энерго-
блока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном 
цикле на мощности реакторной установки 104% от но-
минальной с вентиляторными градирнями» (далее — об-
щественные обсуждения) состоятся 16 мая 2019 года, в 
17.30, в здании МАУК «ДК имени Курчатова», располо-
женном по адресу: Ростовская область, город Волгодонск, 
проспект Курчатова, д. 20. 

Органом, ответственным за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений, является муниципальное 
образование «Город Волгодонск» (при содействии АО 
«Концерн Росэнергоатом»).

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработ-
ки электроэнергии.

Место реализации намечаемой деятельности: муници-
пальные образования «Город Волгодонск», «Дубовский 
район» Ростовской области.

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления в рабочие дни нижеуказанных учреждений 
с 9.00 до 17.00 с 12 апреля по 16 мая 2019 года (включи-
тельно):

—в здании центральной библиотеки МУК «Центра-
лизованная Библиотечная Система», расположенном по 
адресу: Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ленина, 
д.  75;

— в здании Информационного центра Ростовской 
АЭС, расположенном по адресу: Ростовская область, г. 
Волгодонск, проспект Курчатова, д. 22,

а также на официальном сайте администрации города 
Волгодонска в сети «Интернет» http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц на Материалы обоснования ли-
цензии принимаются в письменной форме (регистри-
руются в журнале учета, прилагаются к журналу учета) 
в местах ознакомления с указанными материалами, 
а также могут быть направлены Заказчику по адре-
су: Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» «Ростовская 
атомная станция», Россия, 347388, Ростовская область, 
г. Волгодонск — 28, на имя Горской Ольги Ивановны,  
e-mail: przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru

АО «Концерн Росэнергоатом»
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, на основании подпунктов 6, 7 

пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ  
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Организации

1. TARIQ GIDAR GROUP (TGG)* (COMMANDER TARIQ AFRIDI GROUP; TARIQ AFRIDI 
GROUP; TARIQ GEEDAR GROUP; TARIQ GIDAR AFRIDI GROUP; TEHREEK-I-TALIBAN 
PAKISTAN GEEDAR GROUP; TEHRIK-E-TALIBAN-TARIQ GIDAR GROUP; THE ASIAN TIGERS; 
TTP GEEDAR GROUP; TTP-TARIQ GIRAD GROUP), Other information: Splinter group of Tehrik-
e Taliban Pakistan (TTP) (QDe.132). The group was formed in Darra Adam Khel. Federally 
Administered Tribal Area (FATA), Pakistan, in 2007.

Физические лица
1. HAMZA USAMA MUHAMMAD BIN LADEN*, 09.05.1989 г. р., Jeddah, Saudi Arabia, 

Jeddah, Saudi Arabia
Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций  и физических 

лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Организации 

1. АДЖР ОТ АЛЛАХА СУБХАНУ УА ТАГЪАЛЯ SHAM*,;
2. РЕЛИГИОЗНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ КАРАКОЛЬСКАЯ ИНИЦИАТИВНАЯ ГРУППА (JAHЫ 

АЛТАЙ — ДВИЖЕНИЕ; АК JAH; АК-ДЯН; АЛТАЙ JAH АК JAH; АЛТАЙ ДЯН АК ДЯН; АЛТАЙ-
СКАЯ ВЕРА БЕЛАЯ ВЕРА; БЕЛАЯ ВЕРА),;

3. РОХНАМО БА СУИ ДАВЛАТИ ИСЛОМИ* (ПУТЕВОДИТЕЛЬ В ИСЛАМСКОЕ ГОСУ-
ДАРСТВО),;

4. ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО — СТРУКТУРНОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ ОРГА-
НИЗАЦИИ ПРАВЫЙ СЕКТОР НА ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ*,;

5. ЧИСТОПОЛЬСКИЙ ДЖАМААТ*, ;
Физические лица

1. АБАЕВ МУХАДИН ЮРЬЕВИЧ*, 30.09.1981 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

2. АБДУЛАЗИЗОВА ЗАМИРА ВАЛИХОВНА*, 04.12.1973 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛАЕВА СУРАЕТ БАГАУТДИНОВНА*, 06.10.1981 г.р., С. АККА ТАБАСАРАН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АБДУРАХМАНОВ АЗАМЖОН АБДУЖАББОРОВИЧ*, 28.04.1990 г.р., НАМАНГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

5. АБДУРАХМАНОВА ЗАИДА ВАХАЕВНА*, 06.11.1989 г.р., С. АДИЛЬЯНГИЮРТ БАБА-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБЕКЕРОВА ХАДИЖАТ СОЛТАНОВНА*, 02.12.1993 г.р., С. ВИНОГРАДНОЕ ГРОЗ-
НЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

7. АБЕКЕРОВА ХЕДА*, 10.12.1966 г.р., С. КУЛАРЫ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
8. АБУКАЕВ АСКЕРХАН КУРБАНОВИЧ*, 12.07.1989 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
9. АБУКАРОВА ИРАДА МУРАДОВНА*, 07.06.1993 г.р., С. АЛЕКСАНДРОВСКОЕ АЛЕК-

САНДРОВСКОГО РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
10. АГАДЖАНОВ СЕРГЕЙ АРТЕМОВИЧ, 20.10.1957 г.р., СТ. ПЕРВОМАЙСКАЯ ВОРО-

ШИЛОВГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
11. АКМАЛОВ ГАЮР МАЪРУФОВИЧ*, 02.04.1973 г.р., СХ. ВАХШ ВАХШСКОГО РАЙО-

НА ТАДЖИКСКОЙ ССР;
12. АЛБАКОВ АСХАБ СУЛАМБЕКОВИЧ*, 23.05.1990 г.р., Г.П. СУНЖА РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
13. АЛИЕВ БАШИР ЮСУПОВИЧ*, 30.09.1994 г.р., Г. НАЗРАНЬ ИНГУШСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
14. АЛИХАНОВА АСЛИ НУРМАГОМЕДОВНА*, 15.06.1949 г.р., С. КОММУНА ДЕР-

БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
15. АМРИЕВ ЗЕЛИМХАН БЕСЛАНОВИЧ*, 22.07.1994 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
16. АНТОНЕНКО ВАДИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 09.09.1979 г.р., Г. БАГРАТИОНОВСК 

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. АППАЕВ МАСХУТ МУХАМАТОВИЧ*, 28.08.1985 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
18. АПШЕВ АСЛАН ХУСЕЙНОВИЧ*, 10.11.1975 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
19. АСАТРЯН ЛЮБОВЬ ИВАНОВНА, 11.01.1951 г.р., Г. КИРОВОГРАД АЗЕРБАЙДЖАН-

СКОЙ ССР;
20. АТАБИЕВ ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ*, (АТАБИЕВ ВИКТОР МИХАИЛОВИЧ), 

29.10.1983 г.р., ПОС. СОВЕТСКИЙ КБАССР;
21. АТАБИЕВ МАГОМЕД ВЛАДИМИРОВИЧ*, 21.05.1986 г.р., П. СОВЕТСКИЙ СОВЕТ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
22. АФАУНОВ АХЪЕД АУЕСОВИЧ*, 04.09.1978 г.р., П.ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
23. АХАЕВ СТАНИСЛАВ ВИТАЛЬЕВИЧ*, 12.10.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БЕЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
24. АХМАТОВ ИСМАИЛ ХАСАНОВИЧ*, 26.02.1969 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
25. БАБАЕВ РАДЖАБ ХАЛИДОВИЧ*, 02.02.1992 г.р., С. ТАТИЛЬ ТАБАСАРАНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
26. БАГАУТДИНОВ АЛЬБЕРТ ИЛЬДАРОВИЧ*, 26.09.1982 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ ТАТАРСТАН;
27. БАЗИЕВ АЛИМ НАЗИРОВИЧ*, 20.12.1983 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА;
28. БАЙСАНГУРОВ ГЕОРГИЙ БОРИСОВИЧ*, 23.09.1990 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ 

РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛИНИЯ;
29. БАЙЧОРОВ ЭНВЕР УМАРОВИЧ*, 25.08.1994 г.р., П. ИНДУСТРИЯ Г. КИСЛОВОДС-

КА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
30. БАРАНОВ ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ, 18.06.1996 г.р., Г. АРМАВИР КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
31. БАЧУРИН АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 26.02.1998 г.р., Г. ВОРОНЕЖ ВОРОНЕЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
32. БЕЙТУЕВА ЭЛЬВИРА МАЛИКОВНА*, 15.05.1994 г.р., С. УСУХЧАЙ ДОКУЗПАРИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. БЕЛЬТОЕВ ИСЛАМ АСЛАМБЕКОВИЧ*, 22.06.1993 г.р., Г. МЕГИОН ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
34. БЕРЗЕКОВ МУСА КУРМАНОВИЧ*, 08.12.1986 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
35. БИЦИЕВА ЗИЯРАТ КАМИЛЬЕВНА*, 28.04.1987 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
36. БИЧУРИН ТИМУР МУНИРОВИЧ*, 15.12.1969 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
37. БУЗУРТАНОВ АКРОМАН ИСАЕВИЧ*, 12.03.1992 г.р., Г.П. СУНЖА РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
38. БУЗУРТАНОВ ХАВАШ САЛМАНОВИЧ, 23.07.1995 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
39. ВЕЛИЧКО АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 20.01.1982 г.р., ФРУНЗЕ РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗ-

СКОЙ ССР;
40. ВОДЯНСКИЙ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 05.05.1992 г.р., Г. УЖУР КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
41. ГАДАМАУРИ ЛЕЧА ВАХИДОВИЧ*, 06.12.1993 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
42. ГАДЖИЕВА ЗУЛЬМИРА ЗАЙЫРХАНОВНА*, 09.07.1985 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
43. ГАЙТОВ ХАМЗАТ ВАХАЕВИЧ*, 09.04.1998 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-

ШЕТИЯ;
44. ГАЛАЕВ МУСЛИМ ТИМУРОВИЧ*, 30.08.1997 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
45. ГАЛИЕВ РУСТАМ ФАРИДОВИЧ, 28.11.1977 г.р., С. ВЕРХНЯЯ ЧЕГОДАЙКА ЧЕРЕМ-

ШАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
46. ГАНИЕВ ГУМАР ТИМЕРХАНОВИЧ, 25.09.1966 г.р., Д. САРСАЗОВО ШАРАНСКОГО 

РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
47. ГАСАНОВА АЙША АЛЕКСАНДРОВНА*, 03.08.1991 г.р., ПОС. ТАЛОВАЯ ТАЛОВСКО-

ГО РАЙОНА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. ГАФАРОВ ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 05.12.1976 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
49. ГЕМУЕВ РУСТАМ МАГОМЕДОВИЧ*, 11.05.1978 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
50. ГЕТАЖЕЕВ ЗАЛИМБЕК ХАСАНОВИЧ*, 29.08.1992 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
51. ГИЗАТУЛЛИН ТАЛГАТ ХАЙДАРОВИЧ, 28.03.1961 г.р., Г.ЧИСТОПОЛЬ ТАТАРСКОЙ 

АССР;
52. ГИЛЬФАНОВА ЮЛИЯ РАИСОВНА*, 14.01.1987 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК РЕСПУБЛИ-

КИ ТАТАРСТАН;
53. ГИЛЯЗОВ АМИР ШУГАЮПОВИЧ*, 07.06.1973 г.р., Д. АШИРОВО КУНАШАКСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
54. ГИРЬ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ, 27.05.1972 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
55. ГУНЖАФОВ ЭЛЬДАР РУСЛАНОВИЧ*, 05.07.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
56. ГУСЕЙНОВ ГАМЗАТ ГАЗАЛИЕВИЧ*, 17.01.1976 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;

57. ГУЧАЕВ АНДЕМИРКАН ВЛАДИМИРОВИЧ*, 17.12.1972 г.р., Г. ЧЕГЕМ ЧЕГЕМСКО-
ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

58. ДЕРГАЧЕВА ГАЛИНА СЕРГЕЕВНА, 16.12.1956 г.р., П. МЯУНДЖА СУСУМАНСКОГО 
РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ДЖАВАТХАНОВ АРСЛАНАЛИ АБСАЛУТДИНОВИЧ*, 11.12.1992 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

60. ДЖАЗОВ АРСЛАНБЕК ФАЗИЛЬЕВИЧ*, 14.10.1996 г.р., Г. НОВЫЙ УРЕНГОЙ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

61. ДЖУМАЕВ МУРАД РУСЛАНОВИЧ*, 29.01.2000 г.р., С. ТУРТИ-ХУТОР НОЖАЙ-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

62. ДЖУРАЕВ АЛИШЕР ИНОМДЖОНОВИЧ*, 24.11.1991 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-
КИСТАН;

63. ДОВЫДЕНКОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 24.12.1996 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. ДОЛИМОВ АЗИЗБЕК ЗАРИФЧОНОВИЧ*, 12.10.1995 г.р., Г. ХУДЖАНДА РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

65. ДОТТУЕВ МАГОМЕТ РУСЛАНОВИЧ*, 03.03.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

66. ЕГАМБЕРДИЕВ МУХИДДИН ХАТАМОВИЧ*, 07.07.1991 г.р., Г. ОШ РЕСПУБЛИКИ 
КЫРГЫЗСТАН;

67. ЕЛФИМОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.12.1996 г.р., Д. КАЗЕННОЕ ПОЛОВИН-
СКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. ЖАБЕЛОВ АНУАР ХАМИДОВИЧ*, 09.10.1966 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

69. ЖАНГУРАЗОВ ЭДУАРД БОРИСОВИЧ*, 16.06.1971 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

70. ЗАГУЛИН ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 29.12.1973 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
71. ЗАЙНУКОВ ИБРАГИМ АНВАРБЕКОВИЧ*, 13.12.1980 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
72. ЗОТОВ ВИКТОР АНДРЕЕВИЧ*, 17.12.1985 г.р., Г. ВЕРХНЯЯ ПЫШМА СВЕРДЛОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
73. ЗУБАЙРАЕВ БЕКХАН АЛИКОВИЧ*, 19.07.1987 г.р., С. АРХАНГЕЛЬСКОЕ БУДЕН-

НОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
74. ИБРАГИМОВ ИСЛАМ ГАДЖИБУТТАЕВИЧ*, 02.11.1966 г.р., С. ШАРА ЛАКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
75. ИБРАГИМОВ МУДАРИС ЮСУПОВИЧ, 24.04.1958 г.р., Д. КУКЕЕВО РЫБНО-СЛО-

БОДСКОГО РАЙОНА ТАССР;
76. ИСМАГИЛОВ ЭМИЛЬ ИЛЬДАРОВИЧ*, 27.10.1992 г.р., Г. АЗНАКАЕВО РЕСПУБЛИ-

КИ ТАТАРСТАН;
77. ИСРАИЛОВ АДАМ УМПАШОВИЧ*, 30.11.1995 г.р., С. ЛИСКЕР-ЮРТ ШАЛИНСКО-

ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
78. КАЖАРОВ РАДИСЛАВ СТАНИСЛАВОВИЧ*, 06.09.1987 г.р., Г. ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
79. КАМОЛОВ ШОКИР ХАМИДОВИЧ*, 01.11.1989 г.р., ПЕШКУ БУХАРСКОЙ ОБЛАСТИ 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
80. КАНУКОВ КАЗБЕК АЛИМСАИТОВИЧ*, 27.07.1982 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
81. КАНУКОВА РИММА АНАТОЛЬЕВНА*, 22.10.1972 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ ЭЛЬБРУС-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
82. КАРАЦУКОВ МУХАММАД АСЛАНОВИЧ*, 10.09.1998 г.р. ;
83. КАРДАКОВА ИННА АЛЕКСЕЕВНА, 02.08.1980 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
84. КАРДАНОВ АРСЕН АЛИКОВИЧ*, 30.04.1984 г.р., Г. ПЯТИГОРСК СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
85. КАРТОЕВ ИСЛАМ МУСАЕВИЧ*, 02.02.1993 г.р., Г. НАРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-

ШЕТИЯ;
86. КЕРИМКУЛОВ БАКАЙ АЗАМАТОВИЧ*, 01.10.1995 г.р., Г. БИШКЕК КЫРГЫЗСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
87. КЕШЕВА ФЕНИТА КОНСТАНТИНОВНА*, 23.09.1985 г.р., С. КАХУН УРВАНСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
88. КНЯЗЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 16.04.1996 г.р., С. РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ТРОСНЯН-

СКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
89. КОГУТ ХАСАН АБДУВАИТОВИЧ, 07.05.1983 г.р., Г. ШАХРИСАБЗ КАШКАДАРЬИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
90. КОЦАРЕВ ОЛЕГ АНДРЕЕВИЧ, 22.03.1999 г.р., Г. КРОПОТКИН КАВКАЗСКОГО РАЙ-

ОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
91. КУДРЯШОВА ЛЮБОВЬ АЛЕКСАНДРОВНА, 14.02.1965 г.р., С. СЕВЕРНОЕ КУРТА-

МЫШСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
92. КУКУШКИН РУСЛАН АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 27.02.1990 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-

НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
93. КУРАМАГОМЕДОВА МАДИНА РАМАЗАНОВНА*, 23.03.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;
94. КУРБАНМАГОМЕДОВ РАДИК ЗАГУДИНОВИЧ*, 18.06.1988 г.р., С. ИСПИК СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГОРАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
95. КУРБАНОВ УВАЙСИ КУРБАНОВИЧ*, 26.03.1980 г.р., С. ХУТРАХ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА;
96. КУРМАНОВА АМИЛИЯ ХАСАНОВНА*, 20.02.1982 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО 

РАЙОНА КБАССР;
97. КУРМАНОВА АМИНА ХАСАНОВНА*, 23.07.1988 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
98. КУРМАНОВА ЛИАНА АРТУРОВНА*, 14.08.1988 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
99. КУЧУКБАЕВ ХАРИС ФАЗЫЛОВИЧ*, 13.09.1962 г.р., Г. КЫШТЫМ ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
100. ЛУКИЧЕВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ*, (ЛУКИЧЁВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ), 

30.07.1994 г.р., Г. МАМОНОВО БАГРАТИОНОВСКОГО РАЙОНА КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

101. МАГОМЕДОВ ТАМИРЛАН ОМАРАСХАБОВИЧ*, 02.01.2000 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. МАККАЕВ МУРАТ БУЗЖИГИТОВИЧ*, 09.06.1978 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

103. МАНЕРОВА ЮЛИЯ ФЯРИТОВНА*, 09.12.1992 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ 
МОРДОВИЯ;

104. МАТИЕВ ТИМУР РУСЛАНОВИЧ*, 24.07.1996 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛА-
НИЯ;

105. МЕХЕДОВ ВЛАДИСЛАВ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 28.11.1987 г.р., Г. КЛИНЦЫ БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

106. МИНГАЛЕЕВ РУСЛАН ВЛАДИМИРОВИЧ*, 24.07.1983 г.р., Г. БРЕЖНЕВ ТАССР;
107. МИРЗАХАНОВА НАЗИГЮЛ МАХМУДОВНА*, (МАНАФОВА НАЗИГЮЛ МАХМУ-

ДОВНА), 14.10.1970 г.р., С. АРХИТ ХИВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
108. МУЖАЙДИНОВ МАГОМЕД АХМЕДОВИЧ*, 09.08.1975 г.р., С. БУЦРА ХУНЗАХ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
109. МУКОВА БЭЛЛА БОРИСОВНА*, 26.09.1991 г.р., С. ПСЫГАНСУ УРВАНСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
110. МУРАДАЛИЕВА ЛОЛИТА УСМАНОВНА*, 08.06.1990 г.р., Г. МУРМАНСК МУР-

МАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
111. МУРЗАЕВ РУСЛАН ХАМИДОВИЧ*, 04.06.1964 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
112. МУРЗИН ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ, 02.08.1997 г.р., Г. ТУЛА;
113. МУХТОРОВ АЙЕМИДИН НАЗАРОВИЧ*, (MUKHTOROV AYYOMIDIN; МУХТОРОВ 

АЙЁМИДИН НАЗАРОВИЧ), 30.10.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;
114. НАПСОКОВ АСЛАН ХАСАНБИЕВИЧ*, 04.09.1989 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
115. НЕХАЕВА АЛЕНА МИХАЙЛОВНА, 13.04.1989 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;
116. НОЗИМДЖОНИ ЮСУФ*, 16.04.1995 г.р., С. ШАХРИНОВ МУМИНАБАДСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
117. НУРМАГОМЕДОВ НАДИРБЕГ МАГОМЕДОВИЧ*, 29.06.1979 г.р., С. ЦУРИБ ЧАРО-

ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
118. ОЗАРУКОВ ИБРАГИМ ТАХИРОВИЧ*, 29.04.1992 г.р., С. ГУНДЕЛЕН БАКСАНСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
119. ОМАРОВА НАСИЯТ ПАШАЕВНА*, 23.01.1988 г.р., С. СОВЕТСКОЕ МАГАРАМ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
120. ОНУФРИЕНКО АЛЕКСАНДР КОНСТАНТИНОВИЧ*, 16.01.2001 г.р., Г. ХАБА-

РОВСК;
121. ОПИЕВ БАГАУДИН САЛМАНОВИЧ*, 16.05.1968 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
122. ПИЛОВ МАРАТ ЮРЬЕВИЧ*, 11.10.1983 г.р., С. САРМАКОВО ЗОЛЬСКОГО РАЙО-

НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
123. ПИНТАШЕВ МАГОМЕД ХУСЕЙНОВИЧ*, 04.07.1994 г.р., Г. УРУС-МАРТАН ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
124. ПОЛЫГАЛОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 22.02.1990 г.р., Г. ПЕРМЬ ПЕРМ-

СКОГО КРАЯ;
125. ПОТАПОВА НАТАЛЬЯ ВИКТОРОВНА, 25.01.1990 г.р., Г. КОЛА МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
126. ПРОСТОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 06.01.1982 г.р., П. УСТЬ-БАРГУЗИН 

БАРГУЗИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;
127. РАМАЗАНОВА САКИНАТ ГАСАНОВНА*, 04.12.1979 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
128. РЕВЯКИН ВИКТОР АНАТОЛЬЕВИЧ, 02.03.1957 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
129. РИЗАХАНОВ РОЛАН СПАРТАКОВИЧ*, 09.02.1997 г.р., С. ХОРЕДЖ ХИВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
130. САБИТОВ АЛЬБЕРТ МИДХАТОВИЧ*, 06.12.1990 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
131. САЛЬМУРЗАЕВА ХАВА СЕПИБУЛАЕВНА*, 13.09.1986 г.р., С. ВИНОГРАДНОЕ 

ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

132. САЛЯХОВА ГУЛЬСИЯ ФАНИЛЬЕВНА*, 17.09.1985 г.р., С. АРАСЛАНОВО НЯЗЕПЕ-
ТРОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

133. САМАДОВ АБДУЛМЕДЖИД АБДУЛКАДЫРОВИЧ*, 06.10.1988 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

134. САМАТОВ НАИЛЬ МУСЛИМОВИЧ*, 04.10.1989 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК;
135. СЕФЕРАЛИЕВ АРТЕМ ВЛАДИМИРОВИЧ, 30.11.1990 г.р., С. АРХИТ ХИВСКОГО РАЙ-

ОНА ДАССР;
136. СОЛНЦЕВ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ, 26.12.1962 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
137. СОЛНЦЕВА ОКСАНА МИХАЙЛОВНА, 17.08.1966 г.р., Г. ЕНАКИЕВО ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
138. СОТКИНБОЕВ АБРОР МАМАЖОНОВИЧ*, 11.09.1989 г.р., НАМАГАНДИНСКАЯ 

ОБЛАСТЬ УЗБЕКСКОЙ ССР;
139. СПИРИДОНОВ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ, 07.05.1989 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ 

ТАДЖИКИСТАН;
140. СУЛТАНОВ АЙНУР ГАЗИНУРОВИЧ*, 25.11.1988 г.р., П. АКТАНЫШ АКТАНЫШСКО-

ГО РАЙОНА ТАССР;
141. СУЛТЫГОВ САРАЖДИН САВАРБЕКОВИЧ, 17.08.1957 г.р., Г. КОКЧЕТАВ КАЗАХСКОЙ 

ССР;
142. СЫЧЕВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 26.01.1989 г.р., Г. ИНТА КОМИ АССР;
143. ТАЖУДИНОВ ТАЖУДИН ИСМАИЛОВИЧ*, 07.09.1994 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ 

КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
144. ТАУЧЕВ КАЗБЕК ХАЗРЕТОВИЧ*, 10.09.1963 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
145. ТЕНГИЗОВ АРТУР БОРИСОВИЧ*, 09.06.1975 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ АССР;
146. ТИЛОВ ЮСУФ ШАРАФУТДИНОВИЧ*, 11.03.1972 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ АССР;
147. ТЛОСТАНОВ МУРАТ КАРАЛЬБИЕВИЧ*, 16.11.1975 г.р., С. БАКСАНЕНОК БАКСАН-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
148. ТОРЧХОЕВ ИЛЕЗ БЕКХАНОВИЧ*, 03.05.1994 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
149. ФИАПШЕВ СОСЛАН ЗАУРБЕКОВИЧ*, 24.01.1979 г.р., Г. МОСКВА;
150. ХАЗЕТДИНОВ ГЛИМЬЯН САЛИХЬЯНОВИЧ, 26.02.1961 г.р., С. НОВОКАЙПАНОВО 

ТАТЫШЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
151. ХАЙДУКОВ МУРАТ АЛИКОВИЧ*, 04.03.1978 г.р., Г. НАЛЬЧИК;
152. ХАЙТА АИДА ВЛАДИМИРОВНА*, 12.09.1983 г.р., Г. МУРМАНСК МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
153. ХАКИМОВА РАИСАТ МАГОМЕДОВНА*, 01.01.1988 г.р., С. МААЛИ ГЕРГЕБИЛЬСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
154. ХАЛИКОВ ДАВРОН ТАЖИМАМАТОВИЧ*, 13.09.1987 г.р., Г. КЫЗЫЛ-КИЯ ОШСКОЙ 

ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
155. ХВОСТОВА ИРИНА ВЛАДИМИРОВНА, 15.03.1992 г.р., Г. СТАХАНОВ ЛУГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
156. ХУРАНОВ ИСЛАМ ХАСЕНОВИЧ*, 10.11.1981 г.р. ;
157. ЦЕЧОЕВ ДЖОХАР ТАМЕРЛАНОВИЧ*, 24.07.1997 г.р., Г.П. СУНЖА РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
158. ЦЕЧОЕВ ИЛЕЗ ГИРИХАНОВИЧ*, 02.06.1993 г.р., Г.П. СУНЖА РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-

ШЕТИЯ;
159. ЦИЦКИЕВ РУСЛАН МОВЛИЕВИЧ*, 23.11.1983 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ СОАССР;
160. ЧЕРКЕСОВ ЗАМИР СУФЬЯНОВИЧ*, 06.05.1987 г.р., С. НОВАЯ БАЛКАРИЯ ТЕРСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
161. ЧЕРНЫШЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 20.05.1996 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
162. ЧИБИСОВА АНАСТАСИЯ ПЕТРОВНА, 25.10.1994 г.р., П. СИНЕГОРЬЕ ЯГОДНИНСКО-

ГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
163. ШАМГУНОВ АРТУР АЙРАТОВИЧ*, 10.06.1987 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАР-

СТАН;
164. ШАХТАМАНОВА САНИЯТ МАГОМЕДСУЛТАНОВНА*, 12.04.1970 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
165. ШЕЙХОВ АЛИМАГОМЕД ИМАГАДЖИЕВИЧ*, 10.10.1982 г.р., С. КИРОВАУЛ КИЗИ-

ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
166. ШИРУХОВ АДАМ ТИМУРОВИЧ*, 16.11.1982 г.р., С. УРУХ УРВАНСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
167. ШУЛЯРЕНКО СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.11.1984 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
168. ЭТЛУХОВ МУРАТ АРСЕНОВИЧ*, 25.03.1978 г.р., Г. КИШПЕК БАКСАНСКОГО РАЙО-

НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
169. ЮНУСОВ МОВСАР САЛАХОВИЧ*, 19.03.1999 г.р., С. ШУАНИ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙ-

ОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций 

и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1—3, 7—8 

пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 
Физические лица

1. АБДРАХМАНОВ РАМЗАН ЭЛАЕВИЧ 04.01.1993 г.р., Г. УРУС-МАРТАН ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

2. АБДУЛЛАЕВ ГАСАН АВАЕВИЧ 12.03.1952 г.р., С. ГУРИК ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АСВАРОВ ШАМСУТДИН НАРИФОВИЧ 03.03.1995 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

4. БАНДУРИН АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ 06.10.1991 г.р., Г. НОВОКУЙБЫШЕВСК 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. БЛЕНАОВА ИННА БОРИСОВНА 15.02.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. БОГДАНОВ ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ 29.12.1993 г.р., Г. САМАРА;
7. БОРИСОВСКИЙ КИРИЛЛ ИГОРЕВИЧ 14.09.1993 г.р., Г. ТИМАШЕВСК ТИМАШЕВ-

СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
8. БУСЫГИН ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ 18.11.1997 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
9. БЫСТРУХИНА ОЛЬГА ДМИТРИЕВНА 05.10.1964 г.р., Г. НОВОСИБИРСК НОВОСИ-

БИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
10. ВИШНЕВЕЦКИЙ ВИКТОР ВЛАДИМИРОВИЧ 14.12.1983 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 

РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
11. ГАДЖИКУРБАНОВ АЛИ ГАДЖИМУРАДОВИЧ 31.07.1985 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
12. ГАЗИМАГОМЕДОВ МАГОМЕД КУРАМАГОМЕДОВИЧ 24.05.1970 г.р., С. МУЦАЛАУЛ 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
13. ГАРИНА ДИНА ВЛАДИМИРОВНА 12.10.1984 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
14. ГАСАНОВ САЛАДИН МАГОМЕДШАРИПОВИЧ 16.08.1981 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУ-

КУЛЬСКИЙРАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
15. ГРАЧЕВ ВЛАДИМИР КОНСТАНТИНОВИЧ 10.04.1995 г.р., Д. КАМЧАТКА КРУТИН-

СКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ГРАЧЕВ ЕВГЕНИЙ ПАВЛОВИЧ 17.11.1983 г.р., Г. ПЕРМЬПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. ГРИЗАН ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ 02.03.1989 г.р., ЛАТВИЯ Г. РИГА;
18. ГУЛЯЕВ АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ 02.08.1993 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ 

МОРДОВИЯ;
19. ГУСЕЙНОВ МАЖИР ГУСЕЙНОВИЧ 29.07.1983 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ ЭЛЬБРУССКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
20. ДАВЫДОВ ДЕНИС МИХАЙЛОВИЧ 07.12.1990 г.р., Г. КОВРОВ ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
21. ДЕМИН РУСТАМ АНАТОЛЬЕВИЧ 16.07.1990 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
22. ДЖИГАЛОВ ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 06.12.1974 г.р., Г.СУДАК КРЫМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
23. ДОРОДНЫХ ИВАН ПАВЛОВИЧ 13.11.1998 г.р., Г. СТАРОДУБ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. ЕВТЕЕВ СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ 11.11.1995 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
25. ЕЛЕУТАЕВ ПАВЕЛ ЮРЬЕВИЧ 05.09.1998 г.р., Г. КРЫМСК КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ;
26. ЗАБРОДКИН МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ 09.04.1993 г.р., П. ВОРОТЫНСК БАБЫНИН-

СКОГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ЗАЛИЗКО ЭДУАРД ГРИГОРЬЕВИЧ 13.01.1972 г.р., Г. НОЙШТРЕЛИТЦ ГЕРМАНИЯ;
28. ЗАНКИШИЕВ АЛИМ СУФЬЯНОВИЧ 28.01.1979 г.р., С. В. ЖЕМТАЛА КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
29. ИБРАГИМОВ МАГОМЕД ХАЛИТОВИЧ 08.06.1979 г.р., С. ХВАРШИ ЦУМАДИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
30. ИСАКОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ 06.10.1985 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ АССР;
31. ИСХАКОВА БАГЖАТ МАГОМЕДОВНА 20.05.1959 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
32. КАЗИБАЕВ МАГОМЕДРАСУЛ ИСМАИЛОВИЧ 23.11.1982 г.р., С. ХУРИК ТАБАСА-

РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. КАЗИМАГОМЕДОВ КАМАЛДИН АЛИРЗАЕВИЧ 28.02.1990 г.р., С. АШАГАСТАЛ 

СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
34. КАРАСЕВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 19.05.1976 г.р., Г. ПЕНЗА;
35. КАСУМОВ КАСУМ РАСУЛОВИЧ 09.04.1968 г.р., С. ГЕРЕЙХАНОВА СУЛЕЙМАН-

СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РД;
36. КАТАШОНОВ РОМАН НИКОЛАЕВИЧ 22.01.1978 г.р., П. МЕЛЕХОВО КОВРОВСКОГО 

РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. КАЧАЕВ БАГРАТ АЛИЕВИЧ 04.05.1992 г.р., С. ЧУЛАТ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

38. КИТАЙСКАЯ ЛАРИСА ВЛАДИМИРОВНА 20.08.1963 г.р., Г. ХАРЬКОВ ХАРЬКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

39. КОЛЫШКИН НИКОЛАЙ ИГОРЕВИЧ 26.09.1989 г.р., Г. РЯЗАНЬ;
40. КОНСТАНТИНОВ РОМАН ВИКТОРОВИЧ 17.11.1981 г.р., Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК 

САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
41. КОПЫЛОВ КИРИЛЛ МИХАЙЛОВИЧ 11.08.1994 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
42. КОРОЛЕВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ 18.08.1987 г.р., Г. МОСКВА;
43. КРЫЛОВ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 25.10.1996 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
44. КУЗЬМЕНКО АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 10.10.1959 г.р., С. КОРЧИНО ШАРЧИН-

СКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
45. КУЛЕШОВ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ 24.07.1984 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ;
46. КУРБАНАЛИЕВ РАМАЗАН АХМЕДНАБИЕВИЧ 01.04.1990 г.р., С. АКДИ ЦУНТИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
47. КУРБАЧЕВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ 07.07.1981 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРНАСНО-

ЯРСКОГО КРАЯ;
48. ЛАПШИН АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 02.08.1998 г.р., Г. МОСКВА;
49. ЛАРИЧКИН НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 19.10.1996 г.р., С. ШУМБУТ РЫБНО-

СЛОБОДСКОГО РАЙОНА РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
50. ЛИТВИНОВ ВИТАЛИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 13.11.1987 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
51. ЛОГИНОВ АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 10.10.1969 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
52. ЛОЙ СЕМЕН ВИТАЛЬЕВИЧ 11.08.1995 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРЯ;
53. ЛОКТИОНОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 15.04.1979 г.р., Г. КУРСК;
54. ЛУКАШОВА КРИСТИНА ВЛАДИМИРОВНА (ЛУКАШЕВА КРИСТИНА ВЛАДИМИ-

РОВНА)19.01.1994 г.р., Г. БАТАЙСК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
55. МАГОМЕДАЛИЕВ ЛАБАЗАН МАГОМЕДАЛИЕВИЧ 07.05.1956 г.р., С. УНЦУКУЛЬ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
56. МАГОМЕДОВ ГАМЗАТ НАБИЕВИЧ 11.07.1991 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮРТОВСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. МАГОМЕДОВ РАСМИН ГАДЖИКЕРИМОВИЧ 30.09.1995 г.р., С. ДЖУЛИ ТАБАСА-

РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
58. МАДАРИН ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ 21.02.1991 г.р., Г. КОВРОВ ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
59. МАМАЕВ ИЛЬЯС МУСАЕВИЧ 19.08.1993 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
60. МАРТИРОСЯН АРТУР ЮРЬЕВИЧ 13.07.1969 г.р., Г. КОБУЛЕТИ АДЖАРСКОЙ 

АССР;
61. МАРЧЕНКО ВЛАДИМИР РОМАНОВИЧ 13.02.1996 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ АВТО-

НОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;
62. МАХМУДОВ МАХМУД АБДУЛМАЛИКОВИЧ 21.04.1979 г.р., С. ДЖУЛДЖИНИФ 

ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РД;
63. МЕЛЬНИКОВ ИГОРЬ ДМИТРИЕВИЧ 13.04.1991 г.р., Г. ОРСК ОРЕНБУРГСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
64. МИШКОВ КОНСТАНТИН ВЛАДИМИРОВИЧ 01.12.1998 г.р., Г. ВЯЗЬМА СМОЛЕН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
65. МИЩЕНКО АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВИЧ 11.06.1997 г.р., Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГ-

РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
66. МИЩЕНКО ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ 04.09.1990 г.р., Г. ТЕРМЕЗ СУРХАНДА-

РЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКИСТАНА;
67. МОЛОКАНОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 13.08.1985 г.р., С. ТОПТЫКОВО ЧАП-

ЛЫГИНСКОГО РАЙОНА ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;
68. МОЛОЧНЫЙ ИВАН ОЛЕГОВИЧ 15.02.1991 г.р., С. БОГОЛЮБОВКА ЛЮБИНСКОГО 

РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
69. МУКАИЛОВ АЗИМ ГАДЖИРАМАЗАНОВИЧ 16.06.1988 г.р., С. КУШТИЛЬ ХИВСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
70. МУРЛИЕВ МАГОМЕДАЛИ АСАНХАНОВИЧ 05.01.1991 г.р., С/Х ГЕРЕЙХАНОВА 

СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
71. МУСАЕВ ДОККА ДОРГАЕВИЧ (МУСАЕВ ДОККИ ДОРШЕВИЧ)27.12.1970 г.р., ПОС. 

С/Х 23 СЪЕЗДА КПСС ДЖЕЗДЗИНСКОГО РАЙОНА КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХ-
СКОЙ ССР;

72. МУХОРАМОВ РАДИК РАШИТОВИЧ 18.08.1971 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

73. НЕСТЕРОВ ВАЛЕРИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 05.11.1968 г.р., Г. КОТЕЛЬНИКОВО ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. НИКИТИН ЭДУАРД СЕРГЕЕВИЧ 26.09.1974 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
75. НИКИФОРОВА ЛЮБОВЬ САВВАТИЕВНА 17.04.1959 г.р., Г. КОТЛАС АРХАНГЕЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
76. НИМАТУЛЛАЕВ ШАМИЛЬ КУРБАНОВИЧ 14.11.1979 г.р., С. АМЕТЕРК АКУШИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
77. НУРМАГОМЕДОВ ЗАКИР ХАМИДОВИЧ 04.01.1976 г.р., С. КИЖАНИ БОТЛИХОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
78. ОРУДЖЕВ МАГОМЕДНАБИ ЮСУФОВИЧ 05.10.1990 г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙ-

МАН СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
79. ПОПОВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ 28.03.2000 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
80. ПОХОДУН ОКСАНА ВЛАДИМИРОВНА 26.05.1976 г.р., Г. ПАНФИЛОВ ТАЛДЫ-КУР-

ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
81. ПУСТОВОЙТОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 23.11.1988 г.р., Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
82. РАФИХАНОВ ВАЛЕХ НАМЕТ- ОГЛЫ 21.06.1977 г.р., СЕЛО ЛЕЖДЕТ ХОЧМАЗСКО-

ГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
83. РОГОЗИН ИВАН МИХАЙЛОВИЧ 22.10.1982 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
84. РОМАНОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ 08.11.1992 г.р., С. ОСИНО-ГАЙ ГАВРИЛОВСКО-

ГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
85. РОМАНОВ ЕВГЕНИЙ ГЕОРГИЕВИЧ 15.10.1981 г.р., Г. ГУРЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
86. РОМАНОВ МИХАИЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ 14.06.1989 г.р., Г. НОВОЧЕБОКСАРСК ЧУВАШ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
87. САВЕНКО ОЛЕГ ВЛАДИМИРОВИЧ 20.07.1983 г.р., Г. ИГАРКА КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
88. САЛМАНОВ ТИМУР РАФИКОВИЧ 04.02.1990 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;
89. СЕМЕНОВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ 18.05.1964 г.р., Г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
90. СЕРЯПИН МИХАИЛ ПЕТРОВИЧ 02.07.1995 г.р., С. ПИТЕРКА ПИТЕРСКОГО РАЙО-

НА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
91. СТАРОСТИН АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ 26.05.1998 г.р., Г. АРТЕМ ПРИМОРСКО-

ГО КРАЯ;
92. ТАЛИБОВ АДМИР ЭЛЬЖАНОВИЧ 14.01.1993 г.р., С. МИСКИНЖА ДОКУЗПАРИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
93. ТАМИМДАРОВ ШАМИЛ ГАМБАРОВИЧ 12.08.1958 г.р., С. СЮЛЬТЕ ИЛИШЕВСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
94. ТРОФИМЧИК СТАНИСЛАВ ФАДЕЕВИЧ 08.03.1987 г.р., Г. ЧИСТОПОЛЬ ТАССР;
95. УМАРОВ ОДИСЕЙ ПИРУЛАЕВИЧ 05.10.1978 г.р., С. РУБАС ДЕРБЕНТСКОГО РАЙО-

НА ДАССР;
96. УШАКОВ НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ 19.05.1998 г.р., С. ФЕДОРОВКА ПЕТРОВСКОГО 

РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
97. ФАХРУЛЛИНА ГАЛИЯБАНУ ФАТТАХОВНА 07.02.1944 г.р., ПОС. ШЕМОРДАН 

САБИНСКОГО РАЙОНА ТАССР;
98. ФЕДОСЕЕВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 27.04.1988 г.р., Г. КАЛИНИН;
99. ФОМЕНКО АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 15.07.1983 г.р., Г. НОВОЧЕРКАССК 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
100. ХАНАЛИЕВА НАИРАХАНУМ МАГОМЕДРАСУЛОВНА 04.01.1998 г.р., Г.БУЙНАКСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
101. ХАНМАГОМЕДОВ АБУТДИН КЕРИМОВИЧ 04.04.1984 г.р., С. ХАПИЛЬ ТАБАСА-

РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
102. ХЛОПОВ КИРИЛЛ ЭДУАРДОВИЧ 01.05.1999 г.р., Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
103. ХОДЫРЕВ ВАДИМ ВЛАДИМИРОВИЧ 31.08.1988 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
104. ХОХЛОВА ВИКТОРИЯ ВИКТОРОВНА 05.03.1993 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ КРЫМ-

СКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
105. ЧЕПЛАГОВ ИВАН ЮРЬЕВИЧ 31.01.1992 г.р., ДЕР. НЕМИРОВКА КОРМИЛОВСКО-

ГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
106. ЧЕРБИЖЕВ МИКАИЛ РУСЛАНОВИЧ 12.12.1986 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
107. ЧИЖОВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 12.10.1972 г.р., Г. НИКОЛАЕВСК-НА-АМУ-

РЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
108. ШАМШИН НИКИТА ДМИТРИЕВИЧ 07.05.1995 г.р., Г. АЛЕКСАНДРОВ ВЛАДИ-

МИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
109. ШЕВЧЕНКО ОГНЕСЛАВ ЛЕОНИДОВИЧ (ШЕВЧЕНКО ИВАН ЛЕОНИДО-

ВИЧ)06.10.1984 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
110. ШЕСТАК АЛЕКСЕЙ ГРИГОРЬЕВИЧ 23.05.1995 г.р., Г. КОСТЕРЕВО ПЕТУШИНСКО-

ГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
111. ШУМЕЙКО ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ 25.08.1974 г.р., Г. КРАСНОПЕРЕКОПСК КРА-

СНОПЕРЕКОПСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
112. ЭСРЕТАЛИЕВ НАИМ КАФЛАНОВИЧ 05.05.1995 г.р., С. КУРКЕНТ СУЛЕЙМАН 

СТАЛЬСКОГО РАЙОНЕ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
113. ЮРИКОВ ВАСИЛИЙ ЛЕОНИДОВИЧ 13.02.1990 г.р., Г. АЧИНСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
114. ЯГАЕВА ЗАЛИНА СУПЬЯНОВНА 26.10.1979 г.р., СТ. НЕСТЕРОВСКАЯ СУНЖЕН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
115. ЯШКОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ 26.12.1991 г.р., Г. МУРОМ ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
Перечень предоставлен 

Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 9 января 2019 г. признано 

недействующим с 28 декабря 2018 г. постановление Правительства Российской Федера-
ции от 12 января 2018 г. № 5 «Об определении случаев, при которых отдельные сведения, 
указанные в пункте 7 статьи 71 Федерального закона «О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей», не подлежат размещению в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», а также лиц, в отношении 
которых указанные сведения не подлежат размещению в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» в части, исключающей размещение в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» сведений о юридических лицах, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федерации о несостоятельности (банкротстве), 
законодательством Российской Федерации об исполнительном производстве, законо-
дательством Российской Федерации о саморегулируемых организациях. 

Решение суда вступило в законную силу 14 марта 2019 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 17 января 2019 г. признан не 
действующим со 2 марта 2018 г. подпункт 28.3 пункта 28 Административного регламента 
Министерства внутренних дел Российской Федерации по предоставлению государст-
венной услуги по оформлению и выдаче паспортов гражданина Российской Федерации, 
удостоверяющих личность гражданина Российской Федерации за пределами террито-
рии Российской Федерации, содержащих электронный носитель информации, утвер-
жденного приказом Министерства внутренних дел Российской Федерации от 27 ноября 
2017 г. № 889.

Решение суда вступило в законную силу 23 февраля 2019 г.

Сведения о партиях
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-

сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании решения Верховного Суда Российской Феде-
рации от 17 января 2019 г., вступившего в законную силу 23 февраля 2019 г., произведе-
на государственная регистрация Политической партии «Российская партия народного 
управления», ее региональных отделений и иных структурных подразделений в связи с 
ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о лик-
видации Партии в Единый государственный реестр юридических лиц 21 марта 2019 г. за 
ГРН 2197700093006.

В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-
сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании решения Верховного Суда Российской Феде-
рации от 24 января 2019 г., вступившего в законную силу 26 февраля 2019 г., произведе-
на государственная регистрация Политической партии «Спортивная партия России 
«ЗДОРОВЫЕ СИЛЫ», ее региональных отделений и иных структурных подразделений в 
связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о лик-
видации Партии в Единый государственный реестр юридических лиц 20 марта 2019 г. за 
ГРН 2197700091939.

ООО «Центр Ядерной медицины Улан-Удэ» информирует не-
определенный круг лиц (граждан и общественные организации) о на-
чале процедуры общественных обсуждений проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту капитального строительства: «Центр ядерной ме-
дицины (ЦЯМ) по адресу: Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, Октябрь-
ский район, кадастровый номер участка 03:24:033507:897» в форме 
проведения – слушания.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Центр 
Ядерной медицины Улан-Удэ», 670000, Российская Федерация, Рес-
публика Бурятия, г. Улан-Удэ, ул. Борсоева, дом 19Б, этаж 7, пом. 26, 
e-mail: info@cdnm.ru, тел./факс: +7(495) 966-18-28.

Генеральный проектировщик: ЗАО «НПО «Спецпроект», 
191015, г. Санкт-Петербург, Фуражный пер., д. 3.  Фактический адрес: 
195009, Санкт-Петербург, ул. Комсомола, дом № 1—3, лит. М, 
пом.  43Н, 44Н, 45Н, тел. (812) 604-00-40, e-mail: office@npospec.ru.

Название, цели и месторасположение намечаемой деятель-
ности: Проектируемое здание ЦЯМ по адресу: Республика Бурятия, 
г. Улан-Удэ, ул. Пирогова, предназначено для оказания услуг высоко-
технологичной медицинской помощи, в том числе:

—  проведение диагностического обследования населения  
(ПЭТ/КТ — диагностики);

—  оказание амбулаторно-поликлинической и консультативной по-
мощи пациентам.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: Администрация города Улан-Удэ.

Место осуществления хозяйственной деятельности: Республика 
Бурятия, г. Улан-Удэ, Октябрьский район, кадастровый номер участка:  
03:24:033507:897.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти, а также материалами оценки воздействия на окружающую 
среду, в том числе техническим заданием, можно ознакомиться 
в период с 15.04.2019 г. по 16.05.2019 г. по адресу: 670031, г. Улан-Удэ, 
ул. Ранжурова, 8, каб. № 404, тел.: +79240125125.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
17.05.2019 г. в 15.00, по адресу: 670031,  г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, 
каб. № 209, тел.: (301-2) 23-39-15.

Замечания и предложения по документации просим направлять в 
письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсужде-
ниям) по объекту Центр ядерной медицины по адресу: Республика Бу-
рятия, г. Улан-Удэ» в ООО «НПО «Спецпроект» по адресу: 195009, 
Санкт-Петербург, ул. Комсомола, дом № 1—3, лит. М, пом. 43Н, 44Н, 
45Н, тел. (812) 604-00-40, e-mail: office@npospec.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Московские армейцы победили СКА и вышли в финал Кубка Гагарина

Столичные штучки
Илья Соболев

В
чера в Москве определялся 
соперник омского «Аван-
гарда» по финалу Кубка Га-

гарина. В решающем седьмом 
матче полуфинальной серии 
плей-офф КХЛ ЦСКА обыграл 
СКА из Санкт-Петербурга — 3:1. 

Вот уже в четвертый раз фи-
нал Запада превращается в ар-
мейское дерби. Но до семи мат-
чей дело доходило лишь одна-
жды. В 2015 году питерский СКА 
совершил исторический камбэк, 
отыгравшись с 0:3, и «забрал» 

серию — 4:3. Почувствовать, что 
Москва принимает особенный 
матч, вчера можно было, даже не 
доезжая до «ЦСКА-Арены». В 
том же метро люди с атрибути-
кой встречались повсюду. То в ва-
гон зайдет молодой человек в но-
стальгической бейсболке с фа-
милией экс-капитана СКА Ильи 
Ковальчука, то — вроде бы совер-
шенно обычная девушка, но с 
плюшевым конем в руках.

Ближе к арене таких людей, 
разумеется, становилось все 
больше. Причем, если верить 
надписям на флагах, поддержать 

армейские клубы приехали бо-
лельщики со всей страны: из 
Оренбурга, Ухты, Саратова. Увы, 
организаторы матча его исклю-
чительного масштаба снова не 
прочувствовали. Развлекатель-

ная программа своей скудно-
стью ничем не отличалась от 
того, что было на предыдущих 
трех играх в Москве. Конечно, 
можно было ожидать перфоман-
са от самих фанатов, но обо-
шлось лишь зажженными фона-
риками во время объявления со-
ставов и полотнищем на хозяй-
ском фан-секторе с нехитрым ло-
зунгом «Быть армейцем, значит, 
побеждать». Забавно, что этот 
призыв могли принять на свой 
счет игроки обеих команд. Но 
приезжие фанаты, расположив-
шиеся на одном из верхних яру-
сов, на всякий случай растянули 
свой баннер с еще более универ-
сальной надписью «Побеждать!»

Не исключено, что именно 
это слово крутилось в головах 
участников матча, но игру обе 
команды начали аккуратно, без 
запредельных скоростей. Посте-
пенно ЦСКА все-таки поставил 
опасные моменты на поток. Про-
бить питерского вратаря хозяе-
вам удалось уже после перерыва. 
СКА остался в меньшинстве за 
нарушение численного состава 
на льду и сразу пропустил: от-
скок подкараулил Линден Вей — 
1:0. Почти сразу преимущество 
столичных армейцев удвоил Ан-
тон Слепышев, удачно поборов-
шийся на «пятаке».

В нокдауне СКА находился не-
долго: уже через три минуты го-
сти одну шайбу отыграли. Отли-
чился Сергей Плотников, при-
чем практически из положения 
лежа — 1:2. Дальнейший сюжет 
предугадать нетрудно. Питерцы 
делали все, чтобы спасти этот 
матч. Но ЦСКА сыграл в обороне 
образцово-показательно и даже 
не позволил сопернику устроить 
реальный штурм. Бросок Григо-
ренко в пустые ворота за две се-
кунды до сирены поставил точку 
— 3:1 в матче и 4:3 в серии в поль-
зу московских армейцев.

Между тем «Авангарду» для 
того, чтобы пройти уфимский 
«Салават Юлаев», хватило ше-
сти матчей. В последний раз оми-
чи играли в финале Кубка Гага-
рина в сезоне-2011/12, после 
чего доходили максимум до вто-
рого раунда плей-офф. Однако 
знаменитому канадскому трене-
ру Бобу Хартли, который прош-
лым летом пришел в клуб вместе 
с новым руководством, удалось 
сделать то, что не получилось у 
его предшественников, коих за 
эти семь лет было восемь. 

Несмотря на поражение, «Са-
лават Юлаев» тоже может зане-
сти себе этот сезон в актив. По-
следние два года уфимцы, как и 
омичи, мучились с поиском под-
ходящего тренера. То, как юлаев-
цы вдохновенно провели плей-
офф дает основания полагать, 
что нужный человек уже найден. 
Контракт с Николаем Цулыги-
ным был подписан год назад сро-
ком на один сезон. Никто не уди-
вится, если «Салават» продол-
жит сотрудничество со специа-
листом. •

ФУТБОЛ  Вслед за «Реалом» амстердамский «Аякс» готовится 
выбить из Лиги чемпионов «Ювентус»

Голландская высота

Илья Зубко 

В
чера вечером уже по-
сле подписания этого 
номера «РГ» в печать 
состоялись первые 
четвертьфинальные 
матчи Лиги чемпио-
нов. А сегодня в рам-
ках главного клубного 
т у р н и р а  Е в р о п ы 

пройдет еще два интересней-
ших поединка. 

На «Амстердам-Арене» мест-
ный «Аякс» принимает турин-
ский «Ювентус». Столица Гол-
ландии давненько не видела 
футбола такого уровня, хотя 
«Аякс» относится к числу са-
мых титулованных клубов Ста-
рого Света. И даже входит в уз-
кий круг тех, кто побеждал аб-
солютно во всех еврокубках, 
включая давно исчезнувший 
Кубок обладателей Кубков. Но 
последний успех аяксидов при-
шелся на середину 90-х, когда в 
их составе еще блистали Яри 
Литманен и Франк Райкард, а 
Патрик Клюйверт только начи-
нал свою блестящую карьеру. В 
сезоне 1994/95 амстердамский 
клуб выиграл Лигу чемпионов, 
а год спустя проиграл в финале. 
Кстати, как раз «Ювентусу» в 
серии пенальти.  С тех пор 
«Аякс», как и весь голландский 
футбол, довольствуется ролью 
донора для более богатых сосе-
дей. Местные футболисты, едва 

сверкнув, перебираются в Ис-
панию, Англию, Германию. Это 
позволяет голландцам неплохо 
себя чувствовать в финансовом 
плане, но лишает их возможно-
сти претендовать на что-то в той 
же Лиге чемпионов.

Такая ситуация «Аяксу» 
окончательно надоела. И спор-
тивный директор клуба Марк 
Овермарс заявил, что для дости-
жения успеха надо покупать иг-

роков. Так в команде появились 
опытные Душан Тадич и Дейли 
Блинд, которые ради Амстерда-
ма покинули английскую пре-
мьер-лигу. Помимо молодых 
голландцев в нынешнем «Аяк-
се» собраны парни из Бразилии, 
Аргентины, Португалии, Дании, 
Чехии. В итоге собралась мощ-
ная банда, которая ломает при-
вычные стереотипы. 

— Мы прошли три раунда ква-
лификации, выиграли все и до-
брались до групповой стадии. 
Там мы показали, из какого те-
ста сделаны. А кульминацией 
стала победа над мадридским 

«Реалом», которая вывела нас в 
четвертьфинал, — вспоминал в 
интервью официальному сайту 
УЕФА один из самых ярких мо-
лодых талантов «Аякса» 21-лет-
ний Френки де Йонг. Кстати, 
воспитанник школы клуба 
«Виллем II», а не коренной амс-
тердамец. — Мы показали всем, 
на что способны. И надеемся 
сделать это снова, уже в матчах 
с «Ювентусом». 

Гостевая победа «Аякса» над 
мадридским «Реалом» со сче-
том 4:1 действительно стала од-
ним из самых ярких событий в 
этой Лиге чемпионов. Кто-то по-
сле такого заговорил,  что 
«Аякс» может замахнуться и на 
титул. Но в общем отношение к 
амстердамцам скорее насторо-
женно-заинтригованное. Те же 
букмекеры, к примеру, фавори-
том все равно считают «Ювен-
тус». И даже в домашнем матче 
коэффициенты на победу «Аяк-
са» очень низкие — 1 к 3,60.

В пользу итальянцев говорят 
опыт и рациональность. Ну а 

главный фактор, пожалуй, это 
Криштиану Роналду. Португа-
лец пять раз побеждал в Лиге 
чемпионов с «Манчестер Юнай-
тед» и «Реалом». А свое величие 
в очередной раз показал в 1/8 
финала против «Атлетико». 
Проиграв в Мадриде 0:2, «Юве» 
смог ответить на это домашней 
победой 3:0, и все три мяча за-
бил Криштиану. Нет сомнений, 
что без него итальянцы, скорее 
всего, ни в какой четвертьфинал 
бы не попали. Ну а поскольку 
Роналду оправился от травмы, 
полученной в матче за сборную, 
и полностью будет готов как раз 
к игре в Амстердаме, «Аяксу» 
придется приложить все уси-
лия, чтобы его остановить.

Вторая вывеска игрового дня 
интригует не меньше. В гости к 
«Манчестер Юнайтед» приез-
жает «Барселона». В дополни-
тельных представлениях ни те 
ни другие не нуждаются. Только 
в финалах Лиги чемпионов за 
последние годы команды пере-
секались дважды. И оба матча 
закончились в пользу каталон-
цев, отобравших у англичан 
трофей в 2009-м и 2011-м. Сей-
час «Барса» также считается од-
ним из наиболее реальных пре-
тендентов на трофей. Среди спе-
циалистов модно рассуждать, 
что каталонцы уже «не те», но 
Лионель Месси точно никуда не 
делся и является сейчас не толь-
ко лучшим бомбардиром, но и 

настоящим лидером команды. В 
чемпионате Испании «сине-
гранатовые», обыграв в минув-
шем туре «Атлетико», по сути, 
решили все вопросы и титул 
себе обеспечили. А значит, мож-
но сконцентрироваться на Лиге 
чемпионов, где «Барселона» бо-
лельщиков не радовала уже не-
сколько лет. 

«МЮ» на фоне каталонцев 
выглядит скромно, но за англи-
чан может сыграть как раз тот 
факт, что от них подвигов не 
ждут. Это уже помогло «кра-
сным дьяволам» вопреки всем 
прогнозам выбить из борьбы 
«ПСЖ». После успеха в Париже 
руководство клуба наконец 
подписало полноценный кон-
тракт с Уле Гуннаром Сульше-
ром, который с декабря руково-
дит командой. Норвежцу и его 
игрокам есть что доказывать.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 апреля, среда
Матч ТВ
21.50 «МЮ» (Англия) — «Барсело-

на» (Испания). Прямая трансля-

ция.

Матч! Футбол-1
21.50 «Аякс» (Голландия) — «Ювен-

тус» (Италия). Прямая трансляция.

В чемпионате Италии у «Ювентуса» 
конкурентов сейчас нет. 
А вот в Лиге чемпионов все иначе.

В противостоянии двух армейских клубов интрига сохранялась до самого конца.

А К Ц Е Н Т

До семи матчей в сериях между 
ЦСКА и СКА ранее дело доходило 
только однажды, в 2015 году  

А К Ц Е Н Т

«Аякс» побеждал во всех еврокубках. 
Но последние успехи голландцев 
пришлись на середину 90-х годов

НОВОСТИ 

ЦСКА победил
«Нижний
Новгород»
в Единой лиге

СЫГРАЛИ 
ЗА КАПИТАНА
Иван Ильин

Московский баскетбольный 
клуб ЦСКА выиграл свой пред-
последний матч регулярного 
чемпионата Единой лиги. Ко-
манда Димитриса Итудиса на 
выезде справилась с «Нижним 
Новгородом» — 95:89.

В этой встрече армейцам не 
мог помочь из-за дисквалифи-
кации капитан команды Кайл 
Хайнс, получивший двухматче-
вую дисквалификацию. Впро-
чем, в составе ЦСКА достаточ-
но мастеров, чтобы даже такую 
потерю нивелировать. «Кра-
сно-синие», которым уже на 
следующей неделе играть мат-
чи плей-офф Евролиги против 
«Басконии», не форсировали 
события и действовали спокой-
но, на классе. «Нижний Новго-
род» сопротивлялся достойно, 
однако едва ли волжане всерьез 
рассчитывали обыграть фаво-
рита. 

Счет 95:89 устроил, кажется, 
всех. ЦСКА сохранил первую 
строчку в таблице. «Нижний» 
остался на седьмом месте и мо-
жет быть доволен качественной 
игрой против лидера. •

Пловец Чупков 
выиграл 
«золото» 
на ЧР в Москве  

КЛАССНЫМ 
БРАССОМ
Анна Козина

Призер Олимпийских игр, 
чемпион мира и один из лиде-
ров сборной России по плава-
нию Антон Чупков подтвер-
ждает свой звездный статус на 
чемпионате России.

Чупков финишировал пер-
вым на своей фирменной ди-
станции 200 метров брассом, 
показав лучший результат се-
зона в мире (2.07,00). Чупков, 
как и другие четыре финалиста, 
выполнил отборочный норма-
тив на чемпионат мира в южно-
корейском Кванджу. Однако 
путевки на главный старт сезо-
на получат только победитель и 
серебряный призер — Алек-
сандр Палатов (2.08,70). 

— Все наши брассисты в топе. 
Так что это был финал сильней-
ших, — отметил Чупков. — Кон-
куренция в сборной серьезная. 
Но я получаю удовольствие от 
борьбы. 

Зрелищным получился и 
мужской заплыв на 100 м на 
спине. Чемпион мира Евгений 
Рылов обогнал мирового ре-
кордсмена Климента Колесни-
кова (52,84 против 53,03). Но 
на ЧМ в Корею квалифицирова-
лись оба спортсмена. 

Шалимов 
и Талалаев
синхронно
подали 
в отставку

САМИ УШЛИ

Кирилл Ветров

Сразу два известных футболь-
ных тренера вчера доброволь-
но лишились работы. Игорь 
Шалимов и Андрей Талалаев 
покинули должности главных 
тренеров подмосковных «Хи-
мок» и армянского «Пюника» 
соответственно. 

Шалимов, возглавлявший в 
недавнем прошлом «Красно-
дар», написал заявление «по 
собственному желанию». Не 
сказать, чтобы в «Химках» он 
совсем провалился. Но 14-е ме-
сто во втором по силе дивизио-
не российского футбола  для че-
ловека, когда-то игравшего в 
миланском «Интере», едва ли 
можно назвать вершиной ка-
рьеры. Руководство «Химок» 
подчеркнуло, что в отставку 
Шалимова не отправляло, одна-
ко решение тренера уйти в ито-
ге было поддержано.

Андрей Талалаев, в свою оче-
редь, покинул «Пюник», в кото-
ром проработал последний год. 
С этим клубом он успел непло-
хо проявить себя в еврокубках 
и даже стал тренером года в 
стране.  Официальная причина 
расставания — «по семейным 
обстоятельствам».  «Пюник» 
идет на четвертом месте. 
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Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию  согласно пунктам Постановления: 
№ 11г, 11д и 11и — за март  2019 года на официальном сайте Общества 
по адресу:  http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Медногорский медно-серный комбинат» 
информирует население о проведении 

общественных слушаний проектной 
документации: «Дополнение к Техно-рабочему 

проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы».  
ООО «Медногорский медно-серный комбинат»

Реализацию проекта «Дополнение к Техно-рабочему про-
екту «Ликвидация карьера Яман-Касы». ООО «Медногорс-
кий медно-серный комбинат» планируется осуществлять на 
территории муниципального образования город Медно-
горск Оренбургской области на расстоянии в 10 км к востоку 
от г. Медногорска.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушен-
ных земель.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Медногорский 
медно-серный комбинат», 462270, Оренбургская обл., 
г. Медногорск, ул. Заводская, 1. 

Исполнитель: ООО «Инженерный центр Аналитиков 
Проектировщиков и технологии» (г. Москва).

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний, — Администрация муниципального образования го-
род Медногорск.

Общественные слушания состоятся 23 мая 2019 года в 
12.00 по адресу: 462274, РФ, Оренбургская обл., г. Медно-
горск, ул. Советская, дом 37, актовый зал. администрации 
муниципального образования г. Медногорск.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заин-
тересованные граждане и общественные организации могут 
ознакомиться с материалами проектной документации «До-
полнение к Техно-рабочему проекту «Ликвидация карьера 
Яман-Касы». ООО «Медногорский медно-серный комби-
нат» на официальном сайте: www.mo-mednogorsk.orb.ru и по 
адресу: Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Советская, дом 
37, администрация муниципального образования г. Медно-
горск, каб. 105.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менно на адрес: 462274, Оренбургская обл., г. Медногорск, 
Администрация муниципального образования г. Медно-
горск, каб. 105 или по телефону 8 (35379) 3 -26 -79. 

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний  
и предложений, — Бежина Галина Васильевна, тел.  
8 (35379) 3-26-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участ-

ников общественных обсуждений материалов обосно-
вания лицензии на осуществление деятельности в об-
ласти использования атомной энергии «Эксплуатация 
энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топ-
ливном цикле на мощности реакторной установки 104% 
от номинальной с вентиляторными градирнями» (далее 
— Материалы обоснования лицензии), в соответствии с 
Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением о порядке 
организации и проведения общественных обсуждений 
об объектах государственной экологической эксперти-
зы на территории муниципального образования «Ду-
бовский район», утвержденным решением Дубовского 
районного Собрания депутатов от 10.08.2016 № 93, пос-
тановлением председателя Собрания депутатов — главы 
Дубовского района от 01.04.2019 № 3 «Об организации 
и проведении общественных обсуждений по материалам 
обоснования лицензии на осуществление деятельности 
в области использования атомной энергии «Эксплуата-
ция энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на мощности реакторной установки 
104% от номинальной с вентиляторными градирнями», 
опубликованном в газете «Светоч» от 05.04.2019 № 13 
(10415).

АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юриди-
ческий адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следую-
щее.

Заказчиком утверждены «Окончательные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду эксплуата-
ции энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на мощности реакторной установки 
104% от номинальной с вентиляторными градирнями», 
которые были доработаны с учетом замечаний и пред-
ложений, поступивших от общественности в период с 
24 декабря 2018 года по 24 февраля 2019 года (включи-
тельно); сформирована документация по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы федерального 
уровня — Материалы обоснования лицензии.

Общественные обсуждения по материалам обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация энерго-
блока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном 
цикле на мощности реакторной установки 104% от но-
минальной с вентиляторными градирнями» (далее — 
общественные обсуждения) состоятся 14 мая 2019 года, 
в 17 часов 00 минут, в здании районного Дома культуры, 
расположенного по адресу: Ростовская область, село Ду-
бовское, пер. Герцена, д. 31.

Органом, ответственным за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений, является муниципаль-
ное образование «Дубовский район» (при содействии 
АО «Концерн Росэнергоатом»).

Цель намечаемой деятельности: увеличение выра-
ботки электроэнергии.

Место реализации намечаемой деятельности: муни-
ципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовс-
кий район» Ростовской области.

Материалы обоснования лицензии будут доступны 
для ознакомления в рабочие дни нижеуказанных уч-
реждений с 9.00 до 17.00 с 12 апреля по 14 мая 2019 года 
(включительно) в здании МБУК «Межпоселенческая 
центральная районная библиотека», расположенном по 
адресу: Ростовская область, с. Дубовское, пл. Павших 
борцов, д. 2, а также на официальном сайте админис-
трации Дубовского района в сети «Интернет»: http://
dubovskoe.donland.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц на Материалы обоснования ли-
цензии принимаются в письменной форме (регистриру-
ются в журнале учета, прилагаются к журналу учета) в 
местах ознакомления с указанными материалами, а так-
же могут быть направлены Заказчику по адресу: Фили-
ал АО «Концерн Росэнергоатом» «Ростовская атомная 
станция», Россия, 347388, Ростовская область, г. Вол-
годонск — 28, на имя Горской Ольги Ивановны, e-mail: 
przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru

АО «Концерн Росэнергоатом»
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Москва +8...+12, дождь

Санкт-Петербург +1...+7, дождь

Анадырь -20...-11, перем. обл.

Архангельск -4...+2, дождь

Астрахань +7...+19, ясно

Благовещенск  -4...+12, ясно

Владивосток +1...+11, перем. обл.

Волгоград +8...+20, перем. обл.

Воронеж +10...+19, дождь

Екатеринбург +1...+13, перем. обл.

Иркутск -2...+14, ясно

Казань +1...+11, перем. обл.

Калининград 0...+6, дождь

Краснодар +10...+22, дождь

Магнитогорск +1...+13, ясно

Мурманск -7...0, снег

Нижний Новгород +6...+16, дождь

Новосибирск -1...+9, перем. обл.

Омск 0...+9, перем. обл.

Орел +8...+18, дождь

Оренбург +4...+17, ясно

Пермь -1...+13, перем. обл.

Ростов-на-Дону +8...+17, перем. обл.

Севастополь +8...+18, дождь

Симферополь +8...+18, дождь

Сочи +10...+19, дождь

Тамбов +8...+17, дождь

Тюмень -1...+12, перем. обл.

Уфа +1...+16, перем. обл.

Хабаровск -3...+11, перем. обл.

Челябинск -1...+13, перем. обл.

Чита -6...+9, перем. обл.

Элиста +7...+20, ясно

Южно-Сахалинск -5...+7, перем. обл.

Якутск -7...+1, ясно

Ярославль +7...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Идея узаконить фудшеринг мне 
кажется очень разумной и пра-
вильной («РГ», 4-я полоса).

Многие торговые сети давно 
уже говорят о том, что они 
с удовольствием бы занима-
лись благотворительностью, 
если бы эта самая благотвори-
тельность не стоила им так до-
рого. По существующим нынче 
законам просроченная или не-
кондиционная продукция не 
может быть реализована ни на 

каких условиях: ни продана за 
полцены, ни роздана бесплат-
но. В противном случае прода-
вец может быть привлечен к ад-
министративной ответственно-
сти. Все товары с истекшим 
сроком годности подлежат 
уничтожению или утилизации. 
Делать это предприниматели 
должны за свой счет. Если же 
магазинам разрешат бесплатно 
раздавать товары, срок годно-
сти которых подходит к концу, 
то, как следствие, предприни-
матели будут меньше тратить 
на утилизацию. Расходы торго-
вых сетей сократятся и, гля-
дишь, цены на продукты пита-
ния перестанут расти так стре-
мительно. Ведь все возможные 
убытки и расходы продавца за-
кладываются в конечную стои-
мость товара. Никто же не хо-
чет да и не будет работать себе 
в убыток.

Сейчас магазинам раздавать 
что-либо бесплатно невыгодно 
еще и по той причине, что за та-
кую благотворительность им 
придется платить налоги. 
То есть прибыль предпринима-
тель в итоге не получит, а на-
лог — изволь, в казну положи. 
Если товар не был списан и ути-
лизирован, то он считается про-
данным и подлежащим налогоо-
бложению. И никого не интере-
сует, что по факту он был реали-
зован на безвозмездной основе. 
А это уже прямые убытки. Вот 
если их не будет, то, я уверена, 
очень многие торговые сети 
пойдут на то, чтобы раздавать 
или продавать по минимальным 
ценам продукты питания с исте-
кающим или так называемым 
пограничным сроком годности.

Кроме того, в узаконивании 
фудшеринга мне видится и еще 
один положительный момент: 

возможно, магазины станут 
меньше «химичить» со сроками 
годности товаров и продлевать 
«жизнь» уже явно несвежим 
продуктам — переклеивать эти-
кетки, вымачивать в хлоре 
просроченную колбасу и добав-
лять ее в салаты, продающиеся 
в отделах кулинарии, и так да-
лее, и тому подобное. Не будет 
необходимости в утилизации — 
отпадет и необходимость в том, 
чтобы продать как можно боль-
ше товаров любой ценой, толь-
ко бы не нести убытки.

Потребителям, естественно, 
это тоже будет выгодно. По-
скольку на полках магазинов, 
я надеюсь, станет меньше зама-
скированной просрочки. Ну 
а малоимущие и нуждающиеся 
смогут и вовсе получать хоть 
какие-то продукты даром. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
День ожидается дождли-
вый и ветреный. Атмос-
ферное давление будет 
слегка пониженным — 
745 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют осадки и понижение 
температуры. Давление — 
748 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В городе будет облачно 
с прояснениями. 
Атмо сферное давление — 
752 мм ртутного столба.
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Разгадана еще одна 
загадка терракотовой 
армии
Наталья Панасенко • rg.ru/art/1675399
Находящийся на восточном окончании Великого шелкового 
пути город Сиань известен не только аэрокосмической про-
мышленностью, восходящей к ремонтным мастерским на 
англо-американских авиабазах Второй мировой, но и чуде-
сно обнаруженной в 1974 году посреди рисового поля 
2200-летней гробнице первого императора Цинь, впервые 
объединившего Китай. Раскопанную гробницу посещает ог-
ромное число туристов, ведь вместе с императором была за-
хоронена так называемая терракотовая армия размером 
в несколько тысяч глиняных статуй. Археологам исключи-
тельно повезло со временем находки — всего за несколько лет 
до нее бушевала «культурная революция», и хунвейбины 
разбивали вдребезги все древности, до которых могли дотя-
нуться! Собственно саркофаг императора до сих пор не 

вскрыт — боятся повредить хранящиеся в нем ценности кон-
тактом с атмосферным кислородом. Ведь с глиняных статуй 
краска слезала буквально за 15 минут! Так получилось, что 
в гробницу я попала лишь после того, как меня затащили на 
оборудованную в каком-то ангаре неподалеку кустарную 
фабрику, где точно таких же неокрашенных глиняных вои-
нов производили в товарных количествах в качестве сувени-
ров. Китайцы — исключительно работящий и предприимчи-
вый народ, всегда держащий нос по ветру.

Ольга Музалевская

Сшить историю
Владимир Емельяненко • rg.ru/art/1671356
В Москве открылась выставка костюмов исторического се-
риала «Годунов». Роскошные, расшитые жемчугом и драго-
ценными камнями одежды приковывают взгляд. Работа про-
делана почти что ювелирная, от фото экспонатов невозмож-
но оторваться. Интересно посмотреть выставку вживую — 
это еще и возможность заглянуть в закулисье мира кино.

Анастасия Т.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ

09.04
вторник

В Италии стартовала Миланская неделя дизайна. И даже если вы не архитектор 
и не дизайнер, оказавшись в это время в Милане, вы поймете это с первого 
взгляда. Весь город на время проведения выставки превращается в праздник: 
чуть ли не в каждой мебельной и интерьерной шоу-рум проходят вечеринки, 
с 11 утра и до поздней ночи город гудит и общается. В глазах участников энту-
зиазм, радость и позитив. Море впечатлений и ярких встреч. А учитывая, что на 
многие вечеринки можно попасть «просто с улицы» — и встретить звезд дизай-
на мирового масштаба — это событие ничуть не хуже знаменитого карнавала 

в Венеции. Ну а днем посетители Недели дизайна могут даже взобраться на 
некоторые инсталляции. Как, например, на эту десятиметровую Multiply Milano 
от Waugh Thistleton Architects, модульную конструкцию, состоящую из 16 кубов 
с ламинированной древесиной crsoo — американского розового дерева, кото-
рую установили во дворе Миланского университета. Этот проект — результат 
коллаборации Waugh Thistleton Architects, SEAM, AHEC и Arup — иллюстрирует, 
по замыслу ее авторов, как с помощью инновационного строительства могут 
быть решены экологические проблемы и кризис жилья во всем мире.

Миланская неделя дизайна проходит с 9 по 14 апреля и представляет последние 
тенденции и дизайны мебели, освещения и аксессуаров для дома. И, поверьте, 
это не единственная инсталляция, на которую здесь стоит посмотреть... Тем 
более что сколько бы вы ни смотрели на каталоги, настоящего представления 
о качестве материалов и новых идей они не дают. И только вживую можно 
в Милане увидеть продукцию более двух тысяч фабрик со всего мира.
И все эти предприятия уже прошли проверку на качество: стать участником 
выставки невероятно сложно. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Надежда Головкова,
сопредседатель Союза 

потребителей РФ

E
P

A


	RGazv_078_19_001
	RGazv_078_19_002
	RGazv_078_19_003
	RGazv_078_19_004
	RGazv_078_19_005
	RGazv_078_19_006
	RGazv_078_19_007
	RGazv_078_19_008
	RGazv_078_19_009
	RGazv_078_19_010
	RGazv_078_19_011
	RGazv_078_19_012
	RGazv_078_19_013
	RGazv_078_19_014
	RGazv_078_19_015
	RGazv_078_19_016

